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● Alvoprioritáriodacomissão,
Pazuello sóvaidepordia 19

● Brasília-DF:CPI já influi no
tabuleiro eleitoralde2022

13odeaposentados
serápagonestemês

Decretoassinadopelopresidente JairBolsonaroautorizaa
antecipaçãodobenefício,queocorreráemduasparcelas.Aprimeira,
entre25demaioe8de junho,easegundaentre24de junhoe8de
julho.Previsãodogovernoé injetarR$52,7bilhõesnaeconomia.

PÁGINA 8

Desenvolve-DF
Programaoferece61
imóveisaempresas
Edital de licitaçãoprevê
áreas emseis cidades.

Governador IbaneisRocha
diz que ação fazparte da

agendadedesenvolvimento
e retomadadoemprego.
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Tiroacidental
Namoradadisparae
matamotociclista
Daniel dos SantosGomes,
26 anos,morreu, na

madrugada de sábado, ao
ser atingidonopeito por
um tiro. A armapertencia a
umamigo e tinha umabala.

PÁGINA 16

Mais60mil vagas
paracomorbidades
SecretariadeSaúdeabreagendamentoparavacinaçãode
umsegundogrupodepessoascomdoençascrônicas,com
idadede55a59anos.Noprimeirodiadeimunização
destepúblico,omovimentofoi tranquilonospostosdoDF.

Éaexpressãodaalegriabrasileira.Paulo,
essepoçode talentoegeradordeprazer
doadoaoBrasil porNiterói, encarnou,
emseu trabalho, e emsuaviapessoal,
essaalegriaantesapenasmítica.

Caetano Veloso

Paulo,meuquerido, foi aprimeira
vezquevocênos fez chorar.

Padre Fábio de Melo

Aplaudam!Gritembravo!Aplaudam
depéograndePauloGustavo!

TataWerneck

COVID-19

Proteínasassociadas
àformagravedacovid
Cientistas identificam 250
moléculas associadas à piora
da infecção pelo Sars-CoV-2.
Morte ou cura dependem da
concentração no corpo.

Kleber Sales/CB/D.A Press
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Galinho
dosgolsdeouro
Gabi iguala recorde deZico pelo
Flamengona Libertadores com
exibição cirúrgica. Camisa 9
marca duas vezes na vitória por
3 x 2 sobre a LDU, na altitude de
Quito, alcança amarca de
16 gols emparticipações no
torneio e timedispara na

liderança.
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EmsetehorasdedepoimentonaCPIdaCovid,oex-ministrodaSaúdeLuizHenriqueMandettadeixouclaroqueos
esforçosparaconterapandemianosprimeirosmesesde2020foramsabotadospelogovernodeJairBolsonaro.

SegundoMandetta,opresidentedaRepública tinhaum“assessoramentoparalelo”,quecolocavaem
questionamentoconstanteasdiretrizeselaboradaspeloMinistériodaSaúde.Mandettadissequechegoua

ver, emumareuniãonoPaláciodoPlanalto,oesboçodeumdecretopresidencialparaadoçãoda
cloroquina.OprimeirodepoentedaCPI tambémsequeixoumuitodoministroPauloGuedes.No

relatodeMandetta,ele insistiaemminimizaragravidadedahecatombequeestavaporvir
nasaúdeenaeconomiabrasileiras.Paraomédico,ochefedaequipeeconômicaé

“desonesto intelectualmente”e“umhomempequenoparaestarondeestá”.
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Umdosmaiores talentosdacomédia
brasileiradosúltimosanos,oator

morreuontem,aos42anos,noRiode
Janeiro.NaturaldeNiterói (RJ),Paulo
Gustavo fez sucessonocinema,naTV
enoteatrocomumhumor inovador
e inteligente. Suapersonagemmais

icônica,DonaHermínia, inspiradana
mãedele,DéaLúcia, éprotagonista
de filmesnacionaisquebateram
recordesdebilheteria.Pauloéum
dosmaisde409milbrasileirosque
perderamavidaporcausadacovid.

Ele lutoubravamentecontraa
doençaporquasedoismeses.
Deixamaridoedois filhos.

Emuitas saudades.

Paulo
Gustavo

Umpaís
muitomais
triste sem

Paulo
Gustavo

AforçadoNordeste
pulsaemJuliette

Paraibana de Campina Grande, Juliette Freire, de 31
anos, venceu a 21ª edição do Big Brother Brasil, reality-

show daTVGlobo. E a vitória da advogada foi
esmagadora: ela levou o prêmio de R$ 1,5milhão com

90,15% dos votos do público. PÁGINA 17
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ASSESSORAMENTO
PARALELO

“Eu estive dentro do Palácio
do Planalto quando fui informa-
do, após uma reunião, que era
para eu subir para o terceiro an-
dar, porque tinha lá uma reunião
com vários ministros e médicos
que iam propor esse negócio de
cloroquina, que eu nunca tinha
conhecido. Quer dizer, ele (Bol-
sonaro) tinha um assessoramen-
to paralelo. Acredito que o presi-
dente construiu, fora doMinisté-
rio da Saúde, alguns aconselha-
mentos que o levaram para essa
tomadadedecisões.”

DECRETOSOBRE
CLOROQUINA

“Havia sobre amesa umpapel
não timbrado de umdecreto pre-
sidencial para que fosse sugerido
daquela reuniãoquesemudassea
bula da cloroquina na Anvisa, co-
locando na bula a indicação da
cloroquina para coronavírus. Al-
guémteveessa ideia, eunão sabe-
riadizerquemteve,masissoacon-
teceu. O próprio presidente da
Anvisa,BarraTorres, dissenão.”

PRESCRIÇÃODA
CLOROQUINA
“A única orientação sobre clo-

roquina que partiu doministério
foi sobreousocompassivo, quan-
do não há outro recurso, para pa-
cientes graves em ambiente hos-
pitalar. A cloroquina temmargem
de segurança estreita. Ela tem
uma série de reações adversas e
cuidadosquedevemser feitos.”

ATITUDESDE
BOLSONARO
“Cada vez que se falava com

presidente, ele compreendia,
‘não vamos aglomerar’, então eu
saía, sim, animado. Ele com-
preendia e falava que ia ajudar,
mas passavam dois, três dias e
voltava à situação de aglomerar.
Por isso, para ele ficou difícil me
manter no cargo, já que deixei
claro que não abandonaria o car-
go, e ele continuou fazendo a
mesmaprática.”

FALTADECONSENSO
“OMinistério da Saúde foi pu-

blicamente confrontado: dava
uma informação, e o presidente
dava outra. Em tempos de epide-
mia, você tem que ter a unidade,
uma fala única.”

FOCONACIÊNCIA
“Todas as nossas orientações

foram acertadas, baseadas na
ciência, na vida e na proteção,
comprovadas ao longo da pan-
demia. Embora algumas pes-
soas não tenham compreendi-
do bem.”

NEGACIONISMO

“Ex-secretários de Saúde e
parlamentares falavam publi-
camente que essa doença não

ia ter dois mil mortos. Acho
que, naquele momento, o pre-
sidente entendeu que aquelas
outras previsões poderiam ser
mais apropriadas.”

MEDIDAS
RESTRITIVAS

“O Brasil não fez nenhum lo-
ckdown, sempre estivemos um
passo atrás do vírus (…). Uma
das coisas que deveria ter sido
feita era um inquérito epidemio-
lógico,mas paramosde fazer.”

GUEDES

“Esse ministro Guedes, da
Economia, é desonesto intelec-
tualmente, uma coisa peque-
na, um homem pequeno para
estar onde está”

SAÚDEXECONOMIA
“O distanciamento da equipe

econômica era real. Não posso
negar. Eu dialogava com o se-
gundo escalão sobre algumas

questões, mas entre ministros,
telefonemas e recados para con-
versar comministros não eram
respondidos.”

RELAÇÃOCOM
ACHINA

“Eu tinha dificuldade com o
ministro das Relações Exteriores
(Ernesto Araújo, à época). O fi-
lho do presidente que é deputa-
do federal (Eduardo Bolsonaro)
tinha rotas de colisão comaChi-
na pormeio doTwitter. Ummal-
estar. Fui um certo dia ao Palá-
cio do Planalto, e os três filhos
do presidente (Eduardo Bolso-
naro, vereador Carlos Bolsonaro
e senador Flávio Bolsonaro) es-
tavam lá. Disse a eles que eu
precisava conversar com o em-
baixador chinês. Pedi uma reu-
nião. ‘Posso trazer aqui?’ ‘Não,
aqui não’. Existia uma dificulda-
de de superar essas questões.
Esses conflitos dificultavam
muito a boa vontade.”

ORIENTAÇÃOEM
CASOSGRAVES

“As pessoas procuravam hos-
pitais em busca de fazer testes,
mas, em 99,9% dos casos, eram
outros vírus. Se houvesse umpa-
ciente lá positivo, ele ia contami-
nar na sala de espera. Tenho vis-
to essamáxima ser repetida e te-
nho percebido que é mais uma
guerra de narrativa.”

RESPIRADORES

“O Brasil foi o país que com-
prou os respiradores pelo valor
mais baixo domundo e os entre-
gou 100% na ponta. Compramos
15 mil respiradores a um custo
unitáriodeR$13mil. Arbitramos,
fizemos a encomenda e conse-
guimos garantir o abastecimento
de toda a redenacional.”

TESTAGEM

“Emmarço de 2020, iniciamos
o processo de compra de 24 mi-
lhões de testes. Posteriormente,
vimos pararemmuitas coisas e
não colocarem nada no lugar. A
testageméumadelas.”
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Ex-ministro denuncia
ação paralela no governo
» RENATO SOUZA
» BRUNA LIMA
» LUIZ CALCAGNO

E
mmais de sete horas de
depoimento à Comissão
Parlamentar de Inquérito
(CPI) da Covid, o ex-mi-

nistro da Saúde Luiz Henrique
Mandetta detalhou procedimen-
tos que adotou contra a pande-
mia e acusou o governo de inves-
tir em práticas anticientíficas no
enfrentamento da crise sanitária.
O ex-titular da pasta revelou a
existência de uma“assessoria pa-
ralela” de aconselhamento do
presidente Jair Bolsonaro e disse
que o filho 02 do chefe do Planal-
to, o vereador Carlos Bolsonaro
(Republicanos-RJ), costumava
participar de reuniões ministe-
riais noPalácio doPlanalto.
“Testemunhei várias vezes

reunião deministros emque o fi-
lhodopresidente, que é vereador
do Rio de Janeiro, estava senta-
do atrás dele tomando notas.
Eles tinham reuniões dentro da
Presidência”, frisou. Num desses

encontros, conformeMandetta,
havia um ofício recomendando
que a Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa) alteras-
se a bula da cloroquina para es-
pecificar que o medicamento
tratava a covid-19.
“Ele (Bolsonaro) tinha um as-

sessoramento paralelo. Havia so-
bre amesa umpapel não timbra-
do de um decreto presidencial
para que fosse sugerido, naquela
reunião, mudar a bula da cloro-
quina na Anvisa, para que na bu-
la tivesse a indicação domedica-
mento para o coronavírus. O pre-
sidente da Anvisa (Antonio Barra
Torres) disse que não”, contou. O
ex-ministroafirmou, ainda, queo
chefe do Planalto se encontrava
compessoas que não integravam
o governo, entre eles, médicos
que faziam recomendações so-
bre enfrentamento à doença.
Questionado se Bolsonaro foi

alertado, direta e objetivamente,
em reuniões presenciais e por
meio de documentos por escrito
queacondutaadotadapeloman-
datário, deminimizar o efeito do

vírus, poderia levar o
Brasil a uma catástrofe,
Mandetta respondeu:
“Todososministrospar-
ticipavam, às terças-fei-
ras, de reuniões especí-
ficas sobre isso. Alémde
euterentregueumacar-
taemmãosaopresiden-
te”, disse. No documen-
to, que foi levado pelo depoente
aos parlamentares, está o pedido
expresso para umamudança de
postura por parte de Bolsonaro,
que fosse alinhada com as orien-
tações científicas sobre a doença,
“uma vez que a adoção demedi-
das em sentido contrário poderá
gerar colapso do sistema de saú-
de e gravíssimas consequências à
saúdedapopulação”.

De acordo com
Mandetta, tal dubieda-
de de recomendações
confundiu a popula-
ção, dificultando a con-
dução da pandemia.
Enquanto o Ministério
da Saúde queria insti-
tuir uma campanha
publicitária recomen-

dando o uso demáscaras e o dis-
tanciamento social e alertando
sobre a gravidade do vírus, Bol-
sonaro propunha uma propa-
ganda que emitisse a ideia de
que o Brasil ia vencer o vírus.
“Uma mensagemmais ufanista
(…). O queme restava era usar a
tradição oral, verbal, para fazer
chegar à ponta amensagem lim-
pa para que (os municípios) pu-

dessem construir a linha de de-
fesa”, completou o ex-ministro.

Economia

Além de críticas a Bolsonaro,
Mandetta disparou contra omi-
nistro da Economia, Paulo Gue-
des, classificadopor ele como“de-
sonesto intelectualmente, uma
coisa pequena, um homem pe-
quenoparaestarondeestá”.Parao
ex-titular da Saúde, Guedes e Bol-
sonaro fizeramescolhas que leva-
ram ao aprofundamento da pan-
demia. Na avaliação dele, os dois
optaramporpriorizar a economia
no combate à covid-19, mesmo
com informações sobre onúmero
provável demortos e sobre omo-
mento emque ocorreria uma se-
gunda onda.Mandetta disse, ain-
da, queGuedes pode ter induzido
ao erro atémesmo empresários e
operadoresdomercado.
O ex-ministro disse que Gue-

des não respondia seus telefone-
mas nem recados e parecia des-
colado da realidade no que diz
respeito à gravidade do corona-

vírus.“Odistanciamentodaequi-
pe econômica era real. Não pos-
so negar. Eu dialogava com o se-
gundo escalão sobre algumas
questões, mas, entre ministros,
telefonemas, recados para con-
versar comministros não eram
respondidos”, relatou.
“Emalgumas reuniões no am-

biente de gabinete deministros,
havia uma visãomuitomenor da
gravidade. Eu dizia que a crise ia
longe, e o ministro falava que o
Brasil cresceria 2,5%, mas que,
com a covid, cairia para 2%. Eu
disse que não estavam com-
preendendo o tamanho da con-
fusão”, recordou.
Para Mandetta, Bolsonaro e

Guedes pareciam apostar emum
efeito de rebanho que acabaria
emsetembroououtubrode2020,
e isso teria induzido o governo a
aceitar o auxílio emergencial de
R$ 600, acreditandoque, emqua-
tromeses, não seria mais neces-
sário um socorro aos vulneráveis.
Leia abaixo os principais tópicos
abordados na comissão e as res-
postas do ex-ministro.

EmdepoimentoàCPIdaCovid,Mandettadiz quepresidente seorientavapor conselhosdegruposque iamcontra recomendaçõesdo
MinistériodaSaúdeequealertouomandatário sobreagravidadedapandemia.Ele tambémcriticaGuedes: “Desonesto intelectualmente”

Jefferson Rudy/Agência Senado

Oex-ministro da Saúde LuizHenriqueMandetta foi o primeiro a depor naCPI daCovid, no Senado, na condição de testemunha

“Festival dementiras”
Pelas redes sociais, CarlosBolsonaro rebateuMandetta, classificando como
inverídicas as declarações do ex-ministro. “Festival dementiras. Circo boçal de
narrativas. Se a lei valesse de verdade, umsujeito que se prezamentir
descaradamente ondea lei diz quenãodeveria, sair preso desse local era o esperado
emumpaís sério.Mas vivemosnoBrasil, onde tudoacontece ao contrário”, escreveu.

Trechos da carta deMandetta paraBolsonaro: alertas ignorados

>>Ponto a pontoLUIZHENRIQUEMANDETTA



» JORGE VASCONCELLOS

A reunião da CPI da Covid
que tomou o depoimento do ex-
ministro da Saúde Luiz Henri-
que Mandetta (DEM) teve bate-
boca entre senadores, gafe do
ministro das Comunicações, Fa-
bio Faria (PSD), e até um mea-
culpa do relator, Renan Calhei-
ros (MDB-AL), que se envolveu
em embates com aliados do go-
verno nos últimos dias.
Um dosmomentos mais ten-

sos da reunião ocorreu quando o
vice-presidente da CPI, Randolfe
Rodrigues (Rede-AP), criticou o
comportamento dos governistas
que são titulares da comissão.
Minoria no colegiado, esse grupo
é formado pelos senadores
Eduardo Girão (Podemos-CE),
Ciro Nogueira (PP-PI), Marcos
Rogério (DEM-RO) e Jorginho
Mello (PL-SC). Randolfe se irritou
depois que eles pressionarampa-
ra que o plano de trabalho da
CPI, apresentado pelo relator,
fosse à votação.
“Vamos trabalhar, tenha cal-

ma, o Palácio do Planalto está
tranquilo, não precisa você ficar
desesperado em nome deles
não”, disse Randolfe, com ironia,
a Ciro Nogueira, que rebateu:
“Eu não estou desesperado,
quem está desesperado é o se-
nhor, que quer encobrir os des-
vios dos governadores”.

O vice-presidente da comis-
são, após frisar que é opositor do
governador do Amapá, também
debochou do fato de que pelo
menos 11 requerimentos apre-
sentados pela tropa de choque
dogovernonaCPI teremsidoela-
borados dentro do Palácio do
Planalto. Segundo o jornalO Glo-

bo, a assinatura da assessora es-
pecial da Secretaria de Assuntos
Parlamentares da Secretaria de
Governo, Thaís Amaral Moura,
aparece nos metadados dos re-
querimentos que pedem a con-
vocação de especialistas alinha-
dos aBolsonaro.
“Eu sei que você (Ciro No-

gueira) está com a assessoria di-
reta da doutora Thaís, lá do Pa-
lácio do Planalto. A doutora
Thaís está lhe assessorando di-
retamente, está fazendo os seus
requerimentos, a sua orientação
está vindo de lá. Mas tenha cal-
ma, porque essa CPI vai investi-
gar, ela vai construir o seu traba-
lho”, disse Randolfe. Ele acusou
os governistas de fazerem várias
tentativas para afastar Renan
Calheiros do colegiado, pois
“vão para o Supremo Tribunal
Federal para obstruir toda vez,
parece que é alguma coisa pes-
soal contra o relator, parece uma
paixão pelo relator”.
Renan Calheiros tomou a pa-

lavra para dizer que, a partir da-
quele momento, não mais em-

barcaria em provocações. “Nós
estamos tendo algumas dificul-
dades, hoje (ontem), novamen-

te, verificadas aqui, com en-
frentamentos, tensões. Eu estou
dizendo isto para, em meu no-

me, como relator, fazer uma au-
tocrítica, pedir desculpas e di-
zer que, hoje, eu estou demons-
trando, e serei assim durante to-
das as reuniões desta comissão
parlamentar de inquérito. Eu
não vou, de forma nenhuma,
aceitar provocação de amigos e
de companheiros”, frisou Ca-
lheiros, acrescentando que, “ca-
lado, estarei errado”.
Em outromomento, o ex-mi-

nistro Mandetta disse que uma
pergunta feita por Ciro Nogueira
teria sido redigida pelo ministro
das Comunicações, Fábio Faria.

“Ontem, eu recebi essa pergunta
exatamente nessa íntegra domi-
nistro Fábio Faria. Eu acho que,
inadvertidamente, mandou para
mim a pergunta e quando eu ia
responder ele apagou a mensa-
gem.Então, euvou responderpa-
ra o senhor e para omeu amigo,
que foi parlamentar comigo, mi-
nistro Fábio Faria”, declarou.
A pergunta era relacionada a

uma orientação de Mandetta, à
época comoministro, de que as
pessoas não deveriam buscar
atendimento médico em casos
leves dadoença.

» LUIZ CALCAGNO
» BRUNA LIMA
» RENATO SOUZA

O depoimento do ex-minis-
tro da Saúde Luiz Henrique
Mandetta (DEM) na CPI da Co-
vid deu a senadores as primeiras
pistas sobre o caminho a seguir.
Dois pontos ficaram evidentes:
a necessidade de investigar a
existência de um comitê parale-
lo de combate à doença, que
serviria para sustentar o nega-
cionismo do presidente Jair Bol-
sonaro, e a necessidade de ouvir
o ministro da Economia, Paulo
Guedes, acusado pelo ex-titular
da Saúde de ser o pivô da cria-
ção do falso argumento de que
ou o governo cuidaria da saúde,
ou da economia.
Para alguns senadores, o de-

poimento de Mandetta tam-
bém dá pistas da possibilidade
de o Executivo ter trabalho de-
liberadamente para a transmis-
são do coronavírus, na tentati-
va de criar uma imunidade de
rebanho. É outro ponto que se-
rá investigado. Sobre o coman-
do paralelo, surgiram nomes
que podem entrar na lista de
requerimentos para convoca-
ção. Entre eles, o do hoje minis-
tro-chefe da Secretaria-Geral
da Presidência da República,
Onyx Lorenzoni; e o do policial
militar da reserva Jorge Olivei-
ra, que ocupou o cargo na pasta
até 31 de dezembro. Outro que

entra na mira é o filho 02 do
presidente, o vereador Carlos
Bolsonaro (Republicanos-RJ).
O relator da CPI, Renan Ca-

lheiros (MDB-AL), elogiou a ses-
são. “O ministro fez um depoi-
mento produtivo, além da ex-
pectativa, recheado de informa-
ções, de números e de testemu-
nhos. Sua presença nessa co-
missão vai ajudar muito para
que possamos aprofundar toda
a investigação”, destacou.
Suplente da CPI, o senador

governista Luis Carlos Heinze
(PP-RS) criticou os trabalhos.
Defensor do uso da hidroxiclo-
roquina no tratamento contra a
covid-19, ele acusou a oposição
de combinar o depoimento com
o ex-ministro. “A gente sabia
que senadores jogariam ensaia-
do comMandetta. Já tinha uma
ordem de perguntas e respos-
tas. Faz parte do processo. Não
achei que seria diferente. A rea-
lidade tem de vir à tona. O que
eu pautei é que temos que ter
um tratamento. Tem médicos
fazendo tratamento no peito e
na raça”, enfatizou.
O também governista Eduar-

do Girão (Podemos-CE) voltou a
defender a alternância de convo-
cados e disse que o depoimento
de Mandetta foi “satisfatório”.
“Ainda temos um longo trabalho
pela frente. Hoje (ontem), foi so-
mente o primeiro depoimento,
portanto, é prematura qualquer
análise conclusiva”, ponderou.

Vice-presidente do colegia-
do, Randolfe Rodrigues (Rede-
AP) afirmou que vai apresentar
requerimento para convocação
do ministro Paulo Guedes. Em
relação ao depoimento de hoje,
de Nelson Teich, outro ex-mi-
nistro Saúde, o parlamentar dis-

se a expectativa é saber se a saí-
da domédico tem relação com a
imposição do governo emusar o
chamado tratamento precoce,
com cloroquina e outros medi-
camentos sem eficácia compro-
vada contra a covid-19. “Sobre
Teich, ele ficou pouco tempo no

ministério (28 dias). Mas, com
ele, começaram as tratativas so-
bre vacinas. Sobre ele, também,
não ficou clara a razão da saída.
É importante perguntar se a saí-
da dele teve a ver com a imposi-
ção do tratamento precoce”,
destacou Rodrigues.

Editor: Carlos Alexandre de Souza //
carlosalexandre.df@dabr.com.br
3214-1292 / 1104 (Brasil/Política)

Ainda temos um
longo trabalho pela
frente. Hoje (ontem),
foi somente o primeiro
depoimento, portanto,
é prematura qualquer
análise conclusiva”

Eduardo Girão,
senador governista

Bate-boca e
gafe na CPI

“Depoimento além da expectativa”, diz Renan

Para especialistas, declarações não surpreendem

RenanCalheiros conversacomRandolfeRodrigues: relator ficousatisfeito comaprimeira sessãodedepoimento

O senador governista CiroNogueira fez aMandetta amesmapergunta enviada ao ex-ministro pelo chefe daComunicação doExecutivo

Edilson Rodrigues/Agencia Senado

Outra realidade

Emoutromomento do interrogatório, o senador RenanCalheiros fez pergunta
semelhante.Mandetta respondeu que era outra fase da pandemia, sem casos
confirmados noBrasil. Portanto, era pertinente tranquilizar a população para
evitar que procurassemhospitais semnecessidade. “Estávamos em janeiro,
fevereiro. Não havia umcaso registrado dentro do país. O que havia naquele
momento erampessoas emsensação de insegurança e pânico”, destacou. “A

orientação é que se observe, que não vá imediatamente para o hospital porque
aglomera. Lá, umpaciente positivo vai contaminar na sala de espera. Tenho visto

essamáxima ser repetida e tenho percebido que émais umaguerra de narrativas.”

Oministro fez um
depoimento
produtivo, alémda
expectativa, recheado
de informações, de
números e de
testemunhos. Sua
presença nessa
comissão vai ajudar
muito para que
possamos aprofundar
toda a investigação”

Renan Calheiros,
relator da CPI

» SARAH TEÓFILO

Apesar de o ex-ministro da
Saúde Luiz Henrique Mandetta
ter detalhado, na CPI da Covid,
questões importantes sobre o
enfrentamento da pandemia da
covid-19 e compartilhado infor-
mações inéditas, especialistas
avaliam que, no geral, muito do
que foi dito por ele já havia sido
observado no país desde o iní-
cio da crise sanitária.
O ex-ministro afirmou, por

exemplo, que a dubiedade entre
as recomendações do Ministé-
rio da Saúde e as do presidente
Jair Bolsonaro confundiu a po-
pulação. Isso já vinha sendo
destacado por cientistas e enti-
dades e profissionais da saúde.

Eles apontavam que o chefe do
Executivo dá mau exemplo ao
não usar máscara de proteção e
ao promover aglomerações.
Fundador e ex-presidente da

Agência Nacional de Vigilância
Sanitária (Anvisa), Gonzalo Ve-
cina Neto disse não ter dúvida
de que o Brasil teriamenosmor-
tes e mais vacinas se o governo
tivesse agido da forma adequa-
da. “Eu não tive nenhuma sur-
presa com o que ele falou. Já ti-
nha observado tudo isso. Não
fui surpreendido por nada, e
acho que ninguém vai se sur-
preender”, afirmou. “As coisas
são tão óbvias que não precisa
de CPI para saber que o que está
acontecendo no Brasil é culpa
do presidente da República.”

Vecina Neto avaliou que, ape-
sar dos alertas deMandetta, o ex-
ministro errou em dois momen-
tos ao longo de sua gestão: na
reestruturação da atenção pri-
mária à saúde, “que foimais uma
resposta aoMinistério da Econo-
mia para redução de gastos”, e
em relação aos testes de corona-
vírus. “Não houve insistência
grande, e a compra dos testes foi
meio atabalhoada. Tanto que
parte dos testes ficou estaciona-
da noministério”, enfatizou.

Comportamento

O diretor científico da Socie-
dade de Infectologia do Distrito
Federal, José Davi Urbaez, res-
saltou que especialistas e auto-

ridades sanitárias “têm aponta-
do esse comportamento ruim
do governo federal” há tempos.
“É uma série de empecilhos, co-
mo tratamento precoce, que
não tem evidência científica, e
essa questão de negar, de ma-
neira sistemática, todas as nor-
mas que a OMS (Organização
Mundial da Saúde) indica, como
uso demáscara, distanciamento
social, restrição de circulação de
pessoas”, frisou.
Urbaez destacou que “se isso

tivesse sido colocado em prática,
teríamos evitado, com certeza,
uma grande quantidade demor-
tes”. Omédico citou que a histó-
ria seria completamente diferen-
te, até pelo perfil do Brasil, que
tem um Sistema Único de Saúde

(SUS) “com experiência no ma-
nejo de doenças infecciosas”.
Infectologista do hospital

Emílio Ribas, em São Paulo, Ja-
mal Suleiman disse não haver
dúvida alguma de que o país
teria menos mortes se o gover-
no federal tivesse tomado as
medidas corretas no momento
certo. Ele disse ser fundamen-
tal que a autoridade (o presi-
dente) acolha as ideias e indi-
cações dos seus assessores —
no caso, o ministro —, o que
não foi feito. “Poderia ser dife-
rente, se a pessoa (presidente)
fosse diferente”, afirma, pon-
tuando que, como observador
do processo e das ações do Exe-
cutivo, não se surpreendeu com
o que foi dito por Mandetta.

No dia em que o ex-ministro da Saúde
Luiz HenriqueMandetta fez declarações
à CPI da Covid que comprometem o
governo federal, o presidente Jair
Bolsonaro não dedicoumuito tempo ao
ex-aliado durante o encontro diário com
apoiadores na porta do Palácio da
Alvorada. “Mandetta é aquele do fique
em casa e continue sem ar”, afirmou aos
simpatizantes. A declaração é uma
referência às orientações da pasta sob a
gestãoMandetta para que pessoas
acometidas pela covid-19 procurassem
atendimentomédico somente em caso
de sintomas graves. À época, amedida
foi defendida por especialistas como
forma de proteger o sistema público de
saúde do colapso.

Bolsonaro ironiza
oex-ministro

Marcos Oliveira/Agencia Senado
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Pazuello,agora,teme a covid
Ex-ministro egeneral daativaalega ter encontradodoismilitares comcovid epedeadiamentoda idaàCPI.Nosbastidores, a avaliaçãoé
dequeaestratégia sóaumentaamunição contraogovernoedeixaodepoenteaindamais exposto. Ele vemsendo treinadopeloPlanalto

Assessor presidencial é indiciado por racismo

Lula falaemarcocontrabolsonaristas
PODER

AlexandreGarcia

NoDia doTrabalho, milhões de bra-
sileiros, mesmo com risco da covid-19,
saíram às ruas namaior parte das cida-
des para apoiar o governo, protestar
contra o Supremo, exigir voto auditável
e deixar uma procuração ao presidente,
coma voz de“eu autorizo!” Por que esse
grito? Porque opresidente,mais de uma
vez, pediu um sinal do povo, diante do
desrespeito que temos testemunhado,

em relação àConstituição.
Mas como saber se amais basilar das

leis está sendo desrespeitada? Escrevi
noTwitterquebasta teràmãoumexem-
plar da Constituição e saber ler. Como
disse o Doutor Ulysses, ela é cidadã, fá-
cil de entender oqueestá escrito.Vamos
então fazer umpasseio por ela?
Antes demais nada, para entender o

grito de sábado, o primeiro artigo: todo
poder emanadopovo. Já o segundo arti-

go diz que o Legislativo, o Executivo e o
Judiciário são independentes eharmôni-
cos. Aí, você já vai estranhar que o Judi-
ciáriomande o Senado abrir CPI, prenda
deputado federal, proíba o presidente de
nomear seu subordinadodiretor da Polí-
cia Federal, mande o Executivo fazer o
Censo, mesmo sem recurso no Orça-
mento,dêprazoparaaautônomaAnvisa
aprovar a vacinaSputnikVeaté altereor-
demdevacinaçãodeExecutivoestadual.
Os direitos são o âmago de uma

Constituição, desde a Magna Carta Li-
bertatum, de 1215. O artigo 5º, dos Di-
reitos e Garantias Individuais e Coleti-

vos, é chamado de cláusula pétrea, por-
que no art. 60 a Carta estabelece que
não será sequer examinada proposta
destinada a abolir os direitos e garan-
tias individuais. No entanto, já se des-
prezaram, nomínimo, os incisosVI (li-
berdade de culto), IX (livre expressão
sem censura), XI (casa asilo inviolável),
XIII (livre exercício do trabalho), XV (li-
vre locomoção em tempo de paz), XVI
(liberdade de reunião sem armas), LVI
(inadmissíveis provas ilícitas). Também
desrespeitados o art. 53 (inviolabilida-
de domandato por opiniões, palavras e
votos), art.127 (Ministério Público es-

sencial, que faltou ao abrir o inquérito
das fake news), art. 220 (liberdade de
informação sem restrição — com jor-
nalista preso há quatro meses). Em
2016, o então presidente do Supremo,
conduzindo julgamento no Senado, de-
letou parte do art. 52, em que a presi-
dente condenada deveria ficar inabili-
tada para cargo público por oito anos.
É a discrepância entre fatos e que o

cidadão encontra na Carta — que ga-
rante nossas liberdades. E liberdade,
contrariando Exupéry, é o essencial
que está bem visível aos nossos olhos,
na Constituição.

“Os direitos são o âmago de uma Constituição. O artigo 5º é chamado de cláusula pétrea porque no art. 60 a Carta
estabelece que não será sequer examinada proposta destinada a abolir os direitos e garantias individuais”

Liberdade essencial

» BRUNA LIMA
» LUIZ CALCAGNO

E
x-ministro da Saúde
Eduardo Pazuello solici-
tou, ontem, o adiamento
do depoimento que faria

hoje à CPI da Covid, alegando
ter se encontrado com outros
dois coronéis que teriam sido
diagnosticados com o novo
coronavírus. O pedido foi rece-
bido com desconfiança pelos
integrantes da comissão parla-
mentar de inquérito, mas foi
acolhido. O general, agora, será
ouvido em 19 de maio, presen-
cialmente — para falar aos par-
lamentares, hoje, Pazuello tinha
proposto que depusesse por vi-
deoconferência, mas o presi-
dente do colegiado, senador
Omar Aziz (PSD-AM), recusou.
“Ele teve contato comdois co-

ronéis auxiliares dele, nesse fim
de semana, que estão com covid.
Segundo a informação que eu te-
nho, ele entrará emquarentena e
não virá depor amanhã (hoje)”,
disse Aziz aos integrantes daCPI.
Após o anúncio, o ex-minis-

tro foi criticado porque, até en-
tão, desconsiderava recomen-
dações sanitárias, como o isola-
mento social para se evitar a in-
fecção e transmissão do vírus. A
senadora Eliziane Gama (Cida-
dania-MA) lembrou que Pazue-
llo foi flagrado, na semana pas-
sada, em um shopping de Ma-
naus sem amáscara de proteção
facial — e ainda menosprezou o
fato quando foi chamado a
atenção. “Ele anda semmáscara
e não pode vir à CPI. Vai sem
máscara para o shopping e não
pode vir à CPI”, reclamou a par-
lamentar. Em vez do general,
quem depõe hoje é o antecessor
dele à frente do ministério, Nel-
sonTeich— que deveria ter sido

ouvido ontem, assim que a se-
ção comLuizHenriqueMandet-
ta, que durou aproximadamen-
te 9 horas, fosse concluída.

Decisão equivocada

De acordo com os bastidores
da CPI, a estratégia adotada pelo
general e pelo governo de adiar a
idaàCPIpode tornar as coisaspi-
ores para ambos. Isso
porque, como os de-
poimentos no colegia-
do continuarão, o ex-
ministro tem tudo pa-
ra encontrar um am-
bienteaindamaisdes-
favorável quando
comparecerparapres-
tar esclarecimentos—
pois, dependendo da-
quilo que os outros
disserem aos senado-
res, Pazuello ficaria
em situação insustentável e arca-
ria com toda a culpa pelas deci-
sões equivocadas durante o perí-
odo em que esteve no comando
doministério.
De acordo com o jornal O

Globo, o general demonstrou
extremo nervosismo no treina-
mento, de cerca de seis horas,
a que foi submetido dias atrás
por auxiliares do Palácio do
Planalto, na preparação para o

enfrentamento da CPI. Uma
das principais preocupações
do governo é com o tempera-
mento explosivo e autoritário
do ex-ministro, algo que pôde
ser visto anteriormente em co-
letivas de imprensa e em audi-
ências no Congresso.
Mas esse não é o único ponto

vulnerável de Pazuello. Integran-
tes do governo e da tropa de cho-

que noCongresso es-
tão preocupados
com a afirmação do
general, feita antes
de passar o cargo pa-
ra o atual ministro,
MarceloQueiroga, de
que receberapedidos
de “um pixulé” (di-
nheiro) feito por par-
lamentares, no final
de 2020. Segundo o
general, uma“carrea-
ta de gente pedindo

dinheiro politicamente” teria ba-
tido às portas do ministério, no
fimdo anopassado.
Entre os integrantes da CPI,

é certo de que Pazuello será co-
brado a apontar nomes de
quem fez os pedidos de dinhei-
ro—posição que contrasta com
o discurso do presidente Jair
Bolsonaro de que seu governo
acabou com os casos de cor-
rupção no governo. General queria ser ouvido por videoconferência, o que foi recusado. Alegação para o adiamento foi ironizada

Ele anda semmáscara e não pode
vir à CPI. Vai semmáscara para o
shopping e não pode vir à CPI”

Comentário irônico da senadora Elizane
Gama (Cidadania-MA), ao saber que Pazuello tinha
pedido adiamento para depor à comissão

» AUGUSTO FERNANDES

No segundo dia de encontros
compolíticos emBrasília, ontem,
oex-presidenteLuiz InácioLulada
Silva intensificou as articulações
para tentar construir uma aliança
entre os partidos de esquerda que
seja capaz de derrotar Jair Bolso-
naro nas eleições do anoque vem
para o Palácio do Planalto. Uma
das conversas foi comodeputado
AlessandroMolon (PSB-RJ), líder
da oposiçãonaCâmara, que rece-
beu a sinalização de que o PTpo-
deria formar alianças em alguns
estados comoutras legendas pro-
gressistas para derrotar eventuais
candidatosbolsonaristas, sobretu-
donoRiodeJaneiro—redutoelei-
toraldopresidentedaRepública.
Lula teve reuniões com depu-

tados e senadores. Apesar de uma
parte das conversas ter girado em
tornodapandemia da covid-19, o
ex-presidente reforçou que se ca-
da partido do arco de alianças
que pretende formar quiser lan-
çar candidatos à corrida ao Palá-
ciodoPlanalto, o enfraquecimen-
to de Bolsonaro nas unidades da

Federaçãopode frustrarosplanos
de reeleiçãodopresidente.
“É preciso construir uma fren-

te ampla de partidos para a dis-
puta eleitoral no estado, mesmo
que esta aliança seja de partidos
que apoiem diferentes candida-
tos à Presidência da República.
Lulamanifestou apoio a este tipo
de iniciativa e disse que o PT está
disposto a abrirmão do lugar nas
chapas estaduais em favor de no-
mes de outros partidos”, disse
Molon, após o encontro.
Outra conversa do petista foi

com o senador Fabiano Contara-
to (Rede-ES), convidado a se filiar
ao PT para concorrer ao governo
do Espírito Santo, em 2022. O
parlamentar, porém, disse que
está analisando tambémconvites
de outras legendas do campo da
centro-esquerda,comoPSB,PDT,
PCdoB ePSol.
Para Contarato, caso Lula

queira unir a esquerda em torno
de umplano para tirar Bolsonaro
da presidência, precisa apresen-
tarumprojetoparaopaís.“Quan-
do se fala emuma frente progres-
sista, omeu sonho é que (os par-

tidos) se despissem de qualquer
vaidade e começassem a cons-
truir essa pauta comoumprojeto
de país. Eu sei que isso é um tra-
balho difícil, porque lidamos
com pessoas. E pessoas, por ve-
zes, têm interesses de natureza
pessoal, e não de interesse coleti-
vo, como é aquilo que eu almejo”,
cobrouo senador.
A movimentação de Lula co-

meçou na segunda-feira, quando
se reuniu com o deputadoMar-
celo Freixo (Psol-RJ)— que rece-
beu o apoio do ex-presidente pa-
ra concorrer aogovernodoRiode
Janeiro—e reforçou a necessida-
de de a esquerda entrar em um
consenso para a eleição ao co-
mandodo governo federal.
“Émeu desejo que a gente fa-

ça uma frente ampla para derro-
tar Bolsonaro, no Rio e no Brasil.
Derrotar Bolsonaro não é um
projeto da esquerda; é um proje-
to civilizatório, democrático, da
vida. É uma responsabilidade
que temque ser de todo o campo
progressista, o PT dentro dele,
mas também de um campo de-
mocrático”, destacou.

Anderson Riedel/PR

O assessor para assuntos internacionais da
Presidência da República, Filipe Martins, foi
indiciado por racismo pela Polícia do Senado.
Enquadrado no artigo 20 da Lei 7.716/1989 — que
fala em pena de reclusão de um a três anos e multa
para quem “praticar, induzir ou incitar a
discriminação ou preconceito de raça, cor, etnia,
religião ou procedência nacional” —, o relatório foi
entregue ao Ministério Público Federal, que, agora,

decide se denuncia Martins ou opta pelo
arquivamento. O auxiliar de Bolsonaro foi indiciado
por gestos de conotação racista feitos às costas do
presidente do Senado, Rodrigo Pacheco (DEM-MG),
em 24 de março, associados a movimentos
supremacistas brancos. Seria um código para “white
power” (poder branco): três dedos esticados
simbolizando a letraW e outros dois, fechados em
círculo, representando o P.

Reprodução/TV Senado
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A terceira via e o PSD

Enquanto a CPI da Pandemia vai aos poucos refrescando amemória dos brasileiros sobre o processo da
tragédia de 411milmortes por complicações decorrentes da covid-19, o presidente Jair Bolsonaro e o ex-
presidente Lula vãomontando o tabuleiro para 2022. Bolsonaro, conforme adiantou a coluna, já tem
fechados quatro partidos—PP, PL, PTB, Republicanos e o pequeno a que se filiará. Lula, por sua vez, tem o
PT, o PCdoB e deve ter ainda o PSB e o PSol.
Quem está no papel de terceira via é o PSD. Ao fechar a filiação do prefeito do Rio de Janeiro, Eduardo

Paes, o presidente do partido, Gilberto Kassab, se coloca como gente grande neste jogo, uma vez que já tem
em suas fileiras o prefeito de BeloHorizonte, Alexandre Kalil, reeleito com louvor no primeiro turno.
Kassab, que estará comLula esta semana, já avisou que pretende lançar candidato próprio.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

GuedeseWajngartennoalvo/
As discussões de hoje, depois do
depoimento do ex-ministro da Saúde
NelsonTeich, vão girar sobre a
convocaçãodoministro daEconomia,
PauloGuedes, e do ex-secretário de
Comunicação FabioWajngarten.

Tchau,Aguinaldo/Opresidente da
Câmara, Arthur Lira, promete levar a
reforma tributária ao plenário,mas falta
combinar comos líderes. O texto do
relator AguinaldoRibeiro (PP-PB) (foto)
aindanão é consenso entre os líderes e
se não for, nãohá comoencaminhar
direto.Háquemaposte que, se Arthur
insistir, serámais um temapara o STF.

Enquanto isso,noSalãoVerde.../
Umvídeo emque aparece a deputada
Alê Silva (PSL-MG), noTikToK,
dançando "Carpinteiro", no SalãoVerde
daCâmara dosDeputados, comdois
assessores, viralizounos grupos
WhatsAppdas excelências.

DoutorUlyssesdetestemunha/
Agravação, na entradadoplenário,
mostra ao fundo, a estátuadopresidente
daCâmara,UlyssesGuimarães. A cena
inusitada foi criticadapeladeputada
PerpétuaAlmeida (PCdoB-AC) nas
redes sociais: "A deputada bolsonarista
Alê Silva não temmesmooque fazer
naCâmara?! OBrasil commais de
400milmortes por covid e essa
criatura usa as dependências da
Câmara para fazer dancinha?"

CPI 2, governo 0

Ogoverno acredita que o
depoimento do ex-ministro da Saúde
NelsonTeich vai se somar aode Luiz
HenriqueMandetta, numestadode
puro desgaste para o Planalto. Caberá
aMarceloQueiroga a tarefa de tentar
empatar o jogo.

Ponto fraco

Nocaso deEduardoPazuello, a
avaliação geral é a de que, quantomais
tempoo general pedir para se explicar,
pior vai ficar, por causa dos
documentos quepodemchegar à
Comissão. É preciso esclarecer, por
exemplo, as negociações de vacinas
queTeich tentou fazer e Pazuello não
conseguiu dar continuidade.

Osprimeiros
reflexos daCPI

Bemoumal, a CPI da Pandemia já
produziu efeitos positivos.NaCâmara,
a reforma tributária é colocadano
palco principal das discussões, ainda
quenão se saiba aonde vai chegar. E o
ministro da Saúde,MarceloQueiroga,
corre no sentido de vacinar toda a
população até ao final do ano.

Vempor aí

A ideiadogovernoé transformara
vacinaçãonumatenuanteaodesgaste
quevirá comaCPI.NoPlanalto,
ministros estãoconvencidosdeque,
comapopulaçãovacinada, os
brasileiros vãoesquecer asprimeiras
falasdeBolsonarocontra avacina
chinesae, também,opronunciamento
da"gripezinha".Aoposição,por sua
vez, apostaqueaCPIajudaráa refrescar
amemóriadobrasileiro sobreopano
de fundodas411milmortes atéaqui.
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O artista que fez
o país gargalhar
»MARIA EDUARDA CARDIM
»SARAH TEÓFILO
» FABIO GRECCHI

O
ator e humorista Paulo
Gustavo morreu, ontem,
aos 42 anos, depois de lu-
tar contra a covid-19 por

quase dois meses. Ele estava in-
ternado desde 13 de março em
um hospital da Zona Sul do Rio
de Janeiro e chegou a apresentar
melhora no último domingo,
mas, naquele mesmo dia, sua
saúde começou a deteriorar. No
começo da noite de ontem, po-
rém, uma nota da assessoria de
imprensa do comediante afir-
mou que o quadro dele era irre-
versível em decorrência de uma
fístula brônquio-venosa, mas
que continuava com sinais vitais.
Porém, às 21h12, o coração de
PauloGustavoparoudebater.
Niteroiense, ele foi umdos ex-

poentesdeumageraçãodehumo-
ristas quederamaocinema, ao te-
atroeàtevênomescomoTatáWer-
neck,MarceloAdnet,GregórioDu-
vivier, FabioPorchat, CacauProtá-
sio, FernandoCaruso eDani Cal-
abresa. PauloGustavo começou a
chamar a atençãono final de 2004

no elenco dape-
çaSurto, quando
apresentou a
personagemDo-
na Hermínia —
que,anosdepois,
levaria às telas
em três filmes
que foram cam-

peõesdebilheteria.Depois dedei-
xar a companhia de teatro, fez pe-
quenas participações e voltou a
chamar a atenção na sérieA Dia-
rista,daRedeGlobo.
Em 2006, Paulo Gustavo vol-

tou ao seu ambiente predileto, o
teatro. Estreou o espetáculoMi-
nha Mãe É Uma Peça, ummonó-
logonovamente calcadonaDona
Hermínia, que, conforme admi-
tiu anos depois, tinha sido cons-
truído combasenamãedele. Seu
desempenho nos palcos rendeu-
lhe uma indicação ao Prêmio
Shell demelhor ator.
Em2011, tornou-se apresenta-

dor do humorístico 220 Volts,
quando fez dupla como também
comedianteMarcosMajela,noca-
nal por assinaturaMultishow, que
durou cinco temporadas. Com a
repercussão, Paulo Gustavo con-
solidou-se comoumator de exce-
lente improviso e capaz de arran-
car gargalhadas comsuas críticas
ferozes. Em junhode 2013, foi um
dos protagonistas do sitcom Vai
que Cola, tambémnoMultishow,
que ganhou uma adaptação para
o cinema, em2015. Aparticipação
terminouem2017,quandoentrou
noprogramaAVila, juntocomKa-
tiuscia Canoro, com o roteiro de
LeandroSoares.
Paulo Gustavo casou-se em 20

de dezembro de 2015 com o der-
matologista Thales Bretas. Dois
anosdepois, anunciouqueele eo
marido seriam pais de um casal
de gêmeos, Gael e Flora, gerados
em uma barriga de aluguel, mas
os bebêsmorreram emumabor-
to espontâneo. Apesar da tristeza
daperda, em2019 ele anunciouo
nascimento dos filhos do casal,
chamados Romeu eGael, de bar-
rigas de aluguel diferentes.
Em 13 demarço, o ator foi in-

ternado com diagnóstico de co-
vid-19. Em 2 de abril, seu quadro

DecaProduções/Divulgação

OBITUÁRIO //PAULOGUSTAVOAtor e humorista

Internadodesde 13demarço, comediante chegouaapresentarmelhoranodomingo. Seucoraçãoparouàs21h12

clínico piorou e foi introduzido à
terapia de oxigenação pormem-
branaextracorporal, umaespécie
de “pulmão artificial”, aparelho
que efetua a absorção do oxigê-
nio quando o órgão apresenta
comprometimento severo.

Em 3 de maio, mesmo após
melhoras nos dias anteriores,
PauloGustavo sofreuumaembo-
lia pulmonar, o que causou uma
piora significativa em seu estado
de saúde. Mas, ontem, um bole-
timmédicoanunciavaqueoqua-

dro dele era irreversível. Poucas
horas depois, não resistiu.
Pelas redes sociais, artistas, in-

telectuais, governadores e políti-
cos de oposição e ligados ao gov-
erno Bolsonaro— sobretudo al-
gunsque todos o temponegaram

a gravidade da pandemia, como
o senador Flávio Bolsonaro (Re-
publicanos-RJ) e a deputada Car-
la Zambelli (PSL-SP) — pub-
licarammanifestações de soli-
dariedade à família e aos amigos
de PauloGustavo.

Marco Antônio Teixeira/Divulgação Ique Esteves/Downtown Filmes

Fabio Porchat, comediante e
apresentador
“Hoje a vida perdeu um pouco da
graça. O Brasil perde um pedaço
precioso seu. Que triste é ter que viver
nummundo sem Paulo Gustavo. Um
pedaço de mim se vai. Te amo, Paulito”.

CaetanoVeloso, cantor e
compositor
“Paulo Gustavo é a expressão da
alegria brasileira. Paulo, esse poço de
talento e gerador de prazer doado ao
Brasil por Niterói, encarnou, em seu
trabalho e em sua vida pessoal, essa
alegria antes apenas mítica”.

PretaGil, cantora
“Descanse em paz meu irmão, você
iluminou nossas vidas aqui na terra e,
agora, vai iluminar aí de cima! Te amo
eternamente! Gênio!”.

Padre Fábio deMelo
“Paulo, meu querido, foi a primeira vez
que você nos fez chorar”.

Dani Calabresa,humorista e
apresentadora
“Meu Deus... não sei o que escrever..
Paulo Gustavo, uma pessoa que fez o
país gargalhar.. Não dá pra acreditar..
que tristeza...”

CaetanoVeloso, cantor e
compositor
“Paulo Gustavo é a expressão da
alegria brasileira. Paulo, esse poço de
talento e gerador de prazer doado ao
Brasil por Niterói, encarnou, em seu
trabalho e em sua vida pessoal, essa
alegria antes apenas mítica”.

PauloCoelho, escritor
“Assassinos de Paulo Gustavo: quem
dizia ‘é só uma gripezinha’, ‘não passa
de 200 mortes’, ‘cloroquina resolve’,
‘gente morre todo dia’, ‘lockdown
destrói o país’, ‘máscara nos faz
respirar ar viciado’, ‘eu obedeço o
comandante’. E por aí vai”.

Taís Araújo,atriz
“Que você descanse e que Deus
conforte sua mãe, sua irmã, seu marido,
seus filhos, seus amigos, seus fãs.
Somos todos sortudos por termos tido
você. Ainda temos você, porque o que
você construiu é eterno”.

Leandra Leal,atriz
“Paulo Gustavo revolucionou através do
amor e do riso. Muito triste perder
alguém tão bom, talentoso, alegre e
jovem. Um ser exemplar, uma referência
para tantos, uma inspiração”.

Flávio Bolsonaro, senador
(Republicanos-RJ)
“Meus sentimentos aos familiares e
amigos do ator Paulo Gustavo. Que
Deus conforte a todos”.

Arthur Lira, presidente
da Câmara (PP-AL)
“Em nome da Câmara, manifesto a
minha solidariedade e a de todos
deputados aos familiares e amigos do
ator Paulo Gustavo. Sua obra e seu
talento conquistaram a alegria e a
admiração de todos e sua partida, tão
cedo, deixa enorme tristeza, vazio e dor
no coração dos brasileiros”.

Marcelo Freixo, deputado
federal (PSol-RJ)
“Perdemos um jovem brilhante,
talentoso, alegre. Um artista que sempre
fez tão bem ao Brasil, com uma carreira
enorme pela frente. Vá em paz, Paulo
Gustavo. Você farámuita falta. Minha
solidariedade à família e aos amigos”.

Eduardo Leite, governador
do Rio Grande do Sul
“Mais uma perda para a tragédia
coletiva da Covid-19. Meus sentimentos
à família. Como ele disse nomesmo
vídeo: “‘A gente não vai deixar de sorrir,
a gente não vai deixar de ter esperança’”.

Luiz Inácio Lula daSilva,
ex-presidente
“Recebi commuita tristeza a notícia da
morte de Paulo Gustavo. A covid levou
hoje mais um de nós. Um grande
brasileiro, que brindou nosso país com
tanta alegria”.

FelipeSantaCruz,presidentedaOAB
“O Brasil inteiro de luto! Perdemos um
dos melhores artistas da geração. Eu e
minha família somos muito fãs do
Paulo Gustavo. Ir ao cinema para
assisti-lo é parte marcante da infância
dos meus filhos. Não consigo conceber
que este grande talento foi
interrompido tão precocemente!”

PauloGustavo em três
tempos: dividindo os palcos
comamãe, Déa Lúcia; abaixo, à
esquerda, na pele deDona
Hermínia, o personagemque o
projetou; e comaatrizMonica
Martelli, comquemdividiu as telas
em Oshomens sãodeMarte...
e é pra lá que eu vou; e
comomarido e os filhos

Reprodução/Instagram

Desde que o estado de saúde de
Paulo Gustavo se agravou, a
mensagem do especial de fim de ano
do programa 220 volts, exibido no
canal por assinatura Multishow, vem
sendo lembrada pelos fãs. Ontem,
emmeio à consternação pela morte
do artista, a despedida do ator voltou
a circular. “Eu faço palhaçada, você ri,
eu fico com o coração preenchido
aqui. Eu me sinto realizado de estar
conseguindo te fazer feliz. Rir é um
ato de resistência. A gente agora está
precisando dessa máscara chata para
proteger o rosto desse vírus e,
infelizmente, essa máscara esconde
algo muito precioso para nós
brasileiros: o sorriso. Ele está tapado,
tem que ficar tapado, mas ele existe,
e ele não vai deixar de existir”, disse
Paulo Gustavo

Umalição:“riréum
atoderesistência”
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Reforma tributária
em rota de incerteza

TRIBUTOS / Alegandomotivo regimental, presidentedaCâmaraextingueComissãoMistaqueavaliamudançasno sistemade
impostos e invalidaparecerdo relator.Medidaabreespaçopara fatiamentodaproposta, conformedefendidopelogoverno

Nada se desperdiça noCongressoNacional.
O relatório final da reforma, semdúvidas,
irá incorporar alguns pontos do relatório
doAguinaldo, senão umagrande parte”

Arthur Lira, presidente da Câmara dos Deputados

DECLARAÇÃO DE PROPÓSITO
JORGE PEDRO DE LIMA FILHO, portador do CPF nº 354.072.474-53, DECLARA, nos termos do art. 6º,
do Regulamento Anexo II à Resolução nº 4.122, de 2 de agosto de 2012, sua intenção de exercer cargo
de administração na BRB-Crédito, Financiamento e Investimento S.A., CNPJ nº 33.136.888/0001-43.
ESCLARECE que eventuais objeções à presente declaração, acompanhadas da documentação
comprobatória, devem ser apresentadas diretamente ao Banco Central do Brasil, por meio do Protocolo
Digital, na forma especificada abaixo, no prazo de quinze dias contados da divulgação, por aquela
autarquia, de comunicado público acerca desta, observado que os declarantes podem, na forma da
legislação em vigor, ter direito a vista do processo respectivo. Protocolo Digital (disponível na página do
Banco Central do Brasil na internet). Selecionar, no campo “Assunto”: Autorizações e Licenciamentos para
Instituições Supervisionadas e para Integrantes do SPB. Selecionar, no campo “Destino”: o componente
do Departamento de Organização do Sistema Financeiro – Deorf mencionado abaixo.

BANCO CENTRAL DO BRASIL
Deorf - Gerência Técnica no Recife (GTREC)

Brasília, 30/04/2021
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R$1.100
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0,6%
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» ISRAEL MEDEIROS
» GABRIELA BERNARDES*

D
epois da pressionar para
que o relatório da propos-
ta de reforma tributária
fosse apresentado esta se-

mana, o presidente da Câmara,
Arthur Lira (PP-AL), decidiu ex-
tinguir a ComissãoMista que tra-
balhou no assunto. A decisão foi
anunciada logo após o relator da
reforma, deputado Aguinaldo Ri-
beiro (PP-PB), apresentar seu pa-
recer de 110 páginas, na tarde de
ontem, e provocou polêmica. Na
prática, amedida invalida o rela-
tório e lançadúvidas sobre a con-
tinuidade das discussões.
No iníciodanoite, opresidente

do Senado, Rodrigo Pacheco
(DEM-MG), divulgou comunica-
do à imprensa emque defende o
relator e diz ser razoável permitir
que a Comissão finalize os traba-
lhos.“Acomissãomista fezumtra-
balho longo de aprofundamento
sobre a reforma tributária. É ra-
zoável e inteligente darmos opor-
tunidade de concluírem o traba-
lho, o que se efetiva com a apre-
sentação doparecer pelo deputa-
doAguinaldoRibeiro”,dizanota.
Arthur Lira, porém, sustentou

que sua decisão teve caráter me-
ramente técnico, por entender
que o número máximo de ses-
sões foi extrapolado. Ao todo, fo-
ram realizadas mais de 70 reu-
niões, sendo que a previsão regi-
mental para comissões mistas é
de40.Segundoele,devidoàcom-
plexidade e àdelicadezado tema,
foi necessário extinguir a Comis-
são Mista, tendo em vista que o
texto poderia ser contestado ju-
dicialmente por descumprir o re-
gimento doCongressoNacional.

Além disso, afirmou que os
trabalhos da comissão não se-
rão perdidos. “O objetivo, na
realidade, é o de preservar a tra-
mitação da reforma tributária
no Congresso Nacional. Quero
agradecer imensamente ao rela-
tor Aguinaldo Ribeiro, pelo ex-
celente e extraordinário traba-
lho. E acho que nós partiremos
de um conjunto de reflexões já
avançadas. Nada se desperdiça

no CongressoNacional. E o rela-
tório final da reforma, semdúvi-
das, irá incorporar alguns pon-
tos do relatório do Aguinaldo,
senão uma grande parte. Não
tenho dúvidas disso”, disse.

O presidente da Câmara
acrescentou que trabalhará com
o relator para construir um texto
que possa ser aprovado rapida-
mente. E repetiu uma frase que
usa com frequência: “Entre o tu-
do e o nada, eu prefiro o melhor
possível. É o que faremos”, disse.
“Se é votando um texto comple-
to da reforma sobre consumo,
se é da reforma sobre renda, se é
fatiado, ou o que for mais con-
veniente. Mas o que todos os
brasileiros precisam ter cons-
ciência é que terá respaldo, se-
gurança jurídica e amaior brevi-
dade possível, com a amplitude
de debates nesta Casa para que
o sistema tributário brasileiro
seja mais simples, menos buro-
crático e com mais segurança
jurídica”, completou Lira.

Fatiamento

A confusão indica que não há,
ainda, consenso no Congresso
sobre amelhor forma de tramita-
çãoousobreoconteúdoda refor-
ma. Na semana passada, após
reunião com oministro da Eco-
nomia, Paulo Guedes, o presi-
dente da Câmara disse que pre-
tende— com aval do governo—
começar as discussões da refor-
ma tributária pelos pontos sobre
os quais há consenso, para agili-
zar a aprovação. Temasmais po-
lêmicos, como a recriação de um
tributo nos moldes da antiga
CPMF, ficariampara o final.
Com isso, o texto pode ser fa-

tiado emquatro partes, comme-
tade dos projetos na Câmara e a
outrametade no Senado— ideia
que gerou críticas de parlamen-
tares na semana passada. Em
discurso no plenário da Câmara,
o líder do governo na Casa, Ri-
cardo Barros (PP-PR), afirmou
que o objetivo é começar pela
simplificação tributária, com a
união de impostos. “Vamos co-
meçar pela simplificação tribu-

O relatório do deputado Agui-
naldo Ribeiro (PP-PB), lido on-
tem no plenário da Câmara, pre-
vê a realização de uma reforma
tributária ampla e abrangente. O
texto propõe a unificação de cin-
co tributos em umúnico impos-
to, o Imposto sobre Bens e Servi-
ços (IBS). Com isso, seriam extin-
tos o PIS, a Cofins e o IPI, que são
tributos federais; o ICMS, que é
estadual; e o ISS,municipal.
O objetivo, segundo o parecer

do relator, é “modernizar e sim-
plificar o sistema tributário, dar
mais transparência aos cidadãos
sobre o quanto lhes é cobrado a
título de impostos, combater a
regressividade tributária, findar a
guerra fiscal e garantir aos entes
tributantes a receita necessária
ao desempenho de seu papel
constitucional, instituímos o Im-
posto sobreBens e Serviços (IBS),
que será complementado pelo
Imposto Seletivo”.
O relatório foi apresentado na

forma de um substitutivo às pro-

postas de Emenda Constitucio-
nal nº 45/2019 e nº 110/2019.
Oparecer prevê, ainda, a insti-

tuição de um Imposto Seletivo,
que incidiria sobre determinados
bens, como cigarros e bebidas,

algo nosmoldes do que é chama-
do entre especialistas por “im-
postodopecado”, e já foi defendi-
do pelo ministro Paulo Guedes,
no anopassado.
A transição para o novo siste-

ma tributário, segundo o relató-
rio, seria gradativa e ocorreria
emumprazode seis anos—me-
nor período do que o previsto
pela PEC 45/2019. Após esse
processo, a alíquota do IBS seria
decidida, sendo a soma dos im-
postos da União, dos estados e
dosmunicípios.
Ribeiro havia sugerido que fos-

sempreservadosbenefícios fiscais
pelo dobro do período de transi-
ção para atividades como a agro-
pecuária, serviçosde saúde e edu-
cação, entre outros. Alémdisso, o
parecer também recomendava a
implementação de umprograma
para restituição do imposto pago
por famíliasdebaixa rendaemali-
mentos, ao invés das atuais isen-
çõesde tributos.
Na proposta do relator, o IBS

não seria cumulativo. Por isso,
as empresas só recolheriam o
imposto após descontar o valor
gasto com os insumos. De acor-
do com o deputado, essa medi-
da diminuiria a procura na Jus-

Guedes quer
acabar com
subsídios
»ROSANA HESSEL

O ministro da Economia,
Paulo Guedes, voltou a defen-
der o fim dos R$ 300 bilhões
gastos pelo governo em subsí-
dios, ao comentar a reforma tri-
butária em discussão no Con-
gresso. Ele também criticou o
Refis, programa de refinancia-
mento dedívidas tributárias.
Durante audiência pública

conjunta de quatro comissões
da Câmara dos Deputados, o
ministro defendeu a simplifica-
ção como forma de acabar com
o“manicômiotributário”,quan-
do as grandes empresas prefe-
rem entrar na Justiça em vez de
pagar os impostos e custam ca-
ro para aUnião.
“Uma colocação muito im-

portante além dos R$ 300 bi-
lhões gastos com de isenções
e desonerações que estão por
aí como gastos tributários, eu
até colocaria os quase R$ 4 tri-
lhões de contenciosos. Isso
revela o manicômio tributá-
rio do país que tem impostos
disfuncionais. Quem tem po-
der econômico prefere pagar
R$ 100 milhões para o advo-
gado”, destacou Guedes. O
ministro foi ouvido conjunta-
mente pelas comissões de
Educação, Finanças e Tributa-
ção, Seguridade Social e Fa-
mília e Trabalho, e Adminis-
tração e Serviço Público.
Atualmente, a conta de re-

núncias fiscais do Orçamento,
excluindo benefícios credití-
cios, gira em torno de 4,3% do
Produto Interno Bruto (PIB) e
empata com os gastos da folha
de pagamento dos servidores.
“A reforma tributária tem que
atacar esseproblema.Boaparte
dos subsídios precisa ser remo-
vida. Vamos reduzir tanto os
contenciosos quanto as deso-
nerações e subsídios de quem
tem poder político. Temos que
atacar isso”, afirmou.
Durante a audiência públi-

ca, o ministro demonstrou
confiança no avanço da refor-
ma tributária e ainda prome-
teu alcançar os mais ricos, por
meio da tributação de divi-
dendos, atualmente isentos.
Segundo ele, o governo vai cri-
ar o imposto sobre os ganhos
dos acionistas e ainda vai re-
duzir os tributos sobre as em-
presas que investem no país.
“Vamos acabar com as isen-
ções. Todomundo que tem di-
nheiro vive de dividendos. Tá
errado”, afirmou.

tária e, depois, avançar na dire-
ção de organizar um sistema tri-
butário mais fácil, mais simples,
que custe menos para o contri-
buinte”, disse, na ocasião.
Para o cientista político André

Rosa, o clima pode esquentar no

Congresso após a decisão. Isso
porque ele acredita que o relator
deve rejeitar a ideia de um fatia-
mento, pois isso o faria perder o
protagonismono tema.Alémdis-
so, com a queda do relatório, to-
das as emendas também se per-

dem, sendo que cada uma delas
coletou 171 assinaturas na Câ-
mara ou, no caso do Senado, 27.
“Reforma tributária é um te-

ma importante, que chama a
atenção. O apoio a uma reforma
sempre existiu, mas é uma pau-
ta complexa. Envolvemuitos se-
tores e indústrias. O relatório do
deputado Aguinaldo foi muito
amplo, mexeu commuitos seto-
res e, consequentemente, com
muitos interesses ao mesmo
tempo. Por isso, a narrativa do
Lira de fazer uma mais enxuta”,
disse André Rosa.

*Estagiária sob a supervisão
deOdail Figueiredo

Luis Macedo/CB/D.A Press

SegundoArthur Lira, ideia é construir um texto que possa avançarmais rapidamente noCongresso

Relator desenhou projeto amplo e abrangente
Câmara dos Deputados/Divulgação

ParecerdeAguinaldoRibeirofundiaimpostosfederais,estaduaisemunicipais

tiça para a recuperação de cré-
ditos fiscais.
Segundo o texto, o IBS tam-

bém evitaria a sonegação e po-
deria diminuir o número de
ações judiciais por questões tri-
butárias. “Verificamos que os
processos de execução fiscal são
verdadeiros gargalos na ativida-
de do Poder Judiciário, sendo os
principais responsáveis por sua
alta taxa de congestionamento”,
disse o deputado.



Guedes: excluídos terão bônus

RENDAEXTRA /Governopreparaprogramadeajuda financeiraparaparceladapopulaçãovulnerável quenãoéatendidapeloBolsa
Família, incluindo jovensquenãoestudamnemtrabalham.Medida seria adotadaapóso fimdoatual auxílio emergencial deR$250
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MERCADO S/A ATÉ POUCO TEMPO ATRÁS, MUITOS ANALISTAS DIZIAM
QUE OMERCADO SÓ SE RECUPERARIA EM 2023

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

R$4,5 trilhões
foi quantoosbancos concederamemcrédito entremarçodoanopassado

edesteano, períodomarcadopelapandemia.OsdadosdaFebrabanmostramqueo
valor cresceu6,3%emrelaçãoàpré-crise, o quenão foi suficiente para

aliviar asdificuldadesdospequenos empresários

» A Tok&Stok, uma das maiores
redes de móveis e acessórios de
decoração do país, investirá em
lojas menores. Sete dos 10 novos
estabelecimentos previstos para
2021 serão neste formato.
Batizado de Tok&Stok Studio, ele
terá 600 metros quadrados,
contra 3 mil dos endereços
tradicionais. A iniciativa começou
em Brasília, no final de abril.

»» EEnnttrraa ee ssaaii ccrriissee ee oo bbrraassiilleeiirroo nnããoo
ddeessiissttee ddoo ccoonnssóórrcciioo ppaarraa
ccoommpprraarr ccaarrrroo.. NNoo pprriimmeeiirroo
ttrriimmeessttrree,, oo vvoolluummee ddee ccrrééddiittooss
ssoommoouu RR$$ 1177,,22 bbiillhhõõeess,, 2299%% aacciimmaa
ddoo vvaalloorr rreeggiissttrraaddoo nnoommeessmmoo
ppeerrííooddoo ddoo aannoo ppaassssaaddoo,, sseegguunnddoo
nnúúmmeerrooss ddaa AAbbaacc,, aa aassssoocciiaaççããoo ddoo
sseettoorr.. EEmm 22002200,, aappeessaarr ddaa
eeccoonnoommiiaa ppaarraaddaa,, oo sseeggmmeennttoo
ttaammbbéémm ccrreesscceeuu..

» É curioso observar como novos
hábitos de consumo se
incorporaram à vida das pessoas.
Uma pesquisa realizada pela
Associação Comercial de São
Paulo (ACSP) descobriu que 11%
dos brasileiros pretendem
presentear suas mães com
delivery de refeição. Isso mesmo.
É mais do que itens tradicionais
como joias (10%) e livros (7%).

»» AA CC&&AA ccoommeeççoouu aa tteessttaarr nnoo RRiioo
ddee JJaanneeiirroo aa eennttrreeggaa ddee ccoommpprraass
ffeeiittaass nnooss ccaannaaiiss ddiiggiittaaiiss ppoorr
mmeeiioo ddee bbiicciicclleettaass ee ppaattiinneetteess..
SSeegguunnddoo aa eemmpprreessaa,, aa iinniicciiaattiivvaa
ffaazz ppaarrttee ddee sseeuu pprrooggrraammaa ddee
ssuusstteennttaabbiilliiddaaddee,, qquuee iinncclluuii uummaa
sséérriiee ddeemmeeddiiddaass ppaarraa pprrootteeggeerr oo
mmeeiioo aammbbiieennttee.. AA iiddeeiiaa éé lleevvaarr oo
““ddeelliivveerryy vveerrddee”” ppaarraa
oouuttrraass cciiddaaddeess..

Thomas Kienzle/AFP

Brasil sepreparapara
retomadanaaviação
Omercado de aviação prepara as turbinas para decolar no Brasil. No dia 28 de junho,

a companhia aérea americana Eastern Airlines fará sua estreia na rota BeloHorizonte-
Miami. Em 29 de junho, é a vez de entrar em cena o circuito BH-NovaYork e, depois, em
10 de julho, o voo entre a capitalmineira e Boston. Segundo a Eastern, a escolha dos
roteiros se deve a fatores como população, economia, volume de pessoas que viajam e
alta procura pelos Estados Unidos. Não é a única novidade. A LatamAirlines Brasil
decidiu reinaugurar a ligação São Paulo-Cancún, que havia sido abandonada em 2017.
Agora serão duas frequências semanais entre o Brasil e o destino caribenho a partir de 4
de junho. No ambiente doméstico, a expectativa é de que a demanda suba
consideravelmente àmedida que o programa de vacinação avance. Até pouco tempo
atrás, muitos analistas diziam que omercado só se recuperaria em 2023. Não será
surpresa se, já em 2022, o setor retomar omovimento pré-pandemia.

NaPfizer, vacinavira
negóciodeUS$26bilhões

A vacina contra a Covid-19 colocará aPfizer emnovo
patamar financeiro. No início do ano, amultinacional
americana previa faturarUS$ 15 bilhões comessa divisão
de negócios. Agora, o total de 1,6 bilhão de doses
entregues em2021 deverá renderUS$ 26 bilhões aos
cofres da companhia. No ano que vem, os resultados
deverão ser aindamelhores, já que a farmacêutica estima
produzir entre 2,5 bilhões e 3 bilhões de doses. OBrasil
espera ficar com200milhões de vacinas
fabricadas pela Pfizer.

DonosdaGol injetamR$270milhõesnaempresa
A crise na aviação foi feia,mas trouxe oportunidades. NaGol, a família Constantino, controladora da

companhia, aproveitou a baixa domercado para injetar R$ 270milhões no negócio. A ideia é usar os
recursos para comprar novos aviões e, assim, estarmelhor posicionada quando os ventos soprarema
favor. A Gol aposta emumaumento expressivo da demanda a partir do segundo semestre, a depender
do ritmode vacinação no país. Na última década, os controladores investiramR$ 1 bilhão na empresa.

Brasileiros continuaminvadindoPortugal
Apandemia do coronavírus não foi suficiente para reduzir o número de estrangeiros emPortugal.

Segundo dados oficiais, 71.252 imigrantes passarama viver no país em2020, emplena pandemia. Os
brasileiros respondempor 25,6%dos estrangeiros no país—éomaior índice desde 2012. Para se ter
ideia, o total de brasileiros que regularizarama situação no ano passado corresponde ao triplo de
cidadãos doReinoUnido, que aparecememsegundo lugar no ranking de estrangeiros.

Avacina que ainda está para
ser inventada é a vacina
contra a ignorância.
Isso é umproblemaço”

Armínio Fraga, sócio-fundador da Gávea
Investimentos e ex-presidente do Banco Central

OWhatsApp anunciou ontem
que pessoas físicas poderão
transferir dinheiro por meio do
app de mensagens, sem a
cobrança de taxas. O recurso,
chamado de WhatsApp Pay,
começa a ser implementado
gradualmente, nas próximas
semanas, e estará disponível
para clientes com cartões de
débito, pré-pago ou combo das
seguintes instituições
financeiras: Banco do Brasil,
Banco Inter, Bradesco, Itaú,
Mercado Pago, Next, Nubank,
Sicredi e Woop Sicredi, com as
bandeiras Visa e Mastercard.
Cartões de crédito não foram
contemplados. Os usuários
poderão enviar até R$ 1 mil por
transação e receber 20
transações por dia, com um
limite de R$ 5 mil por mês.

Pagamentos
peloWhatsApp

Aposentados: 13º a partir de 25 de maio
» INGRID SOARES

O presidente Jair Bolsonaro
assinou ontemodecreto que an-
tecipa o pagamento do 13º salá-
rio a aposentados da Previdên-
cia Social, o chamado abono
anual. Segundo a Secretaria-Ge-
ral da Presidência, o pagamento
ocorrerá emduas parcelas: a pri-
meira entre 25 demaio e 8 de ju-
nho, e a segunda entre 24 de ju-
nho e 8 de julho. Amedida deve-
rá ser publicada no Diário Ofi-
cial da União desta quarta-feira.
Segundo o Ministério da

Economia, a antecipação tem

por objetivo incrementar a ren-
da dos beneficiários que fazem
jus ao abono. A projeção é inje-
tar R$ 52,7 bilhões na economia
do país, de modo a estimular a
retomada das atividades, afeta-
das pelo impacto da pandemia
do novo coronavírus. A pasta
relata que 31 milhões de pes-
soas terão direito à antecipação
do pagamento.
Amedida já havia sido anun-

ciada pelo ministro Paulo Gue-
des. Normalmente, a primeira
parcela do 13º da Previdência,
com 50% do valor do pagamen-
to, é liberada com o benefício

de agosto e a segunda parte,
com o de novembro.
A maioria dos beneficiários

da Previdência Social é forma-
da por pessoas idosas, doentes
ou inválidas, portanto inte-
grantes dos grupos mais vul-
neráveis ao coronavírus, que
terão, por meio da medida,
maior segurança financeira
neste momento delicado para
a saúde e a economia.
A medida não tem impacto

orçamentário, já que haverá so-
mente a antecipação do paga-
mento do benefício, sem acrés-
cimo na despesa prevista para o

ano, diz trecho da nota divulga-
da pelo governo.
Nesta semana, Guedes pro-

meteu outras medidas, como
o Programa Nacional de Apoio
às Microempresas e Empresas
de Pequeno Porte (Pronam-
pe), mas não especificou da-
tas. Na semana passada, foi
publicada medida provisória
que recria o Benefício Emer-
gencial para a Manutenção do
Emprego e da Renda (BEm),
que permite a redução dos sa-
lários e da jornada de trabalho
mediante acordo entre em-
presas e trabalhadores.

» ROSANA HESSEL

O
ministro da Economia,
Paulo Guedes, informou
aparlamentaresqueogo-
verno prepara um pro-

grama direcionado aos brasilei-
rosmais vulneráveis que não es-
tão incluídos no Bolsa Família e
no Benefício de Prestação Conti-
nuada (BPC). Nesse grupo, se en-
quadrammuitos jovens que não
estudamnem trabalham, os cha-
mados“nem-nem”.
“Nosso maior desafio são os

invisíveis, e, em breve, vamos
soltar o bônus de inclusão pro-
dutiva”, afirmou o ministro, du-
rante audiência pública virtual
da Câmara dos Deputados. No
domingo, em entrevista ao jor-
nal O Globo, ele informou que o
novo programa buscará fazer
com que empresas treinem os
beneficiários — e que o governo
pagará por isso.
“Damesma formaque vocêdá

R$ 200 para umapessoa que está
habilitadapara receberoBolsaFa-
mília, porquenãopodedarR$200
ou R$ 300 para um jovem nem-
nem? Ele nem é estudante nem
tememprego.Éumdos invisíveis”,
disseelenaentrevistaàpublicação.
Oministro disse que é preciso

criar um programa bem funda-
mentado para a erradicação da
miséria, como era a proposta do
RendaBrasil—abandonada pelo
presidente Jair Bolsonaro—, as-
sim que o auxílio emergencial
acabar. Guedes admitiu que po-
deria ser criado um benefício
com valor superior à média do
atual auxílio, de R$ 250, que co-
meçou a ser pago nomês passa-
dodurante quatromeses.
“Quando o auxílio emergen-

cial for interrompido, tem que
ser substituído por um sistema
sustentável, com um valor mais
alto, mas não sei se vamos che-
gar a R$ 600”, disse.

Para especialistas, um novo
programa de inclusão social é
positivo, apesar de não haver
espaço no Orçamento. Além
disso, afirmam que é preciso
que o governo tenha cuidado
no desenho do benefício para
evitar que as pessoas fiquem
dependentes e não consigam
ter mobilidade social.
“O governo pode ser bem su-

cedido nesse projeto, mas não
tem espaço fiscal. Será necessá-
rio planejamento para não se
criar umamassa permanente de
subempregados”, alertou Sergio
Vale, economista-chefe da MB
Associados. De acordo com rela-
tório da consultoria, o Brasil es-
tá em terceiro lugar num rank-
ing de 19 países considerados
mais vulneráveis em termosma-
croeconômicos e de gestão am-
biental e social.

Contrapartida

Oministro ainda reforçou a
necessidade de umprograma de
combate à pobreza que não te-
nha intermediários, em que o
dinheiro vá diretamente a quem
precisa. Ao mesmo tempo, lem-
brou que, para criar o benefício
de R$ 600, foi preciso uma con-
trapartida: o congelamento dos
salários do funcionalismo por
dois anos. “Isso ajudou a reduzir
o aumento da dívida pública,
que ficou abaixo dos 100% do
PIB que achávamos que íamos
bater”, disse.
Na avaliação de Guedes, cri-

ar um benefício permanente de
R$ 600 não é sustentável fiscal-
mente, e, por isso, nenhum go-
verno social-democrata ou de
esquerda conseguiu criar algo
nesse sentido até hoje. “O PT
criou o Bolsa Família, e ele não é
de R$ 600 porque não tinha fon-
te estável. Ele foi no valor que
dava para pagar”, afirmou.

Edu Andrade/Ascom/ME

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Carlos Moura/CB/D.A Press

Ministro não se
comprometeu com
valores,mas considerou
insustentável, do ponto
de vista fiscal,
benefício deR$600
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Eu acho...

Caçadaaculpadospor tragédia
MÉXICO

COLÔMBIA / Comunidade internacional condena abusos policiais e exorta as forças de segurança a atuarem com a “máxima
moderação”. Em sete dias de protestos, 19manifestantesmorreram e 846 ficaram feridos. Número de desaparecidos chega a 89

Repulsa à brutalidade

OMéxico iniciou a busca pelos res-
ponsáveis pelo acidente ocorrido no
metrô da capital, que matou 24 pes-
soas quando um viaduto desabou so-
bre uma linha que apresentava proble-
mas de infraestrutura e operação, na
noite de segunda-feira. O presidente
doMéxico,AndrésManuelLópezObra-
dor, prometeu uma investigação pro-
funda da tragédia. “Teremos uma in-
vestigação exaustiva, sem considera-
ções de qualquer espécie, procurando
a verdade (...), a partir disso será apura-
da a responsabilidade”, declarou López
Obrador. Ele explicou que o inquérito
caberá às Procuradorias Federal e da
Cidade doMéxico. Os dois órgãos con-
tarão com o apoio de especialistas in-
ternacionais independentes.
O incidente deixou 24 mortos, dos

quais 21 faleceram no local e três em
hospitais, de acordo com o balanço
divulgado pela prefeitura da capital,

ontem à tarde. Há cerca de 80 feri-
dos. A Linha 12, onde ocorreu o aci-
dente, foi construída e inaugurada
em 30 de outubro de 2012, durante o
mandato do então prefeito Marcelo
Ebrard (2006-2012), atual ministro
das Relações Exteriores.
Depois do acidente, a imprensa lo-

cal retomouaspolêmicasque surgiram
durante a construção do trecho de cer-
ca de 25 km, além dos seus problemas
operacionais recorrentes. Desde o iní-
cio das operações, foram detectados
desgastes nos trilhos e nas rodas dos
trens. O fato fez comque, emmarço de
2014, Miguel Mancera, sucessor de
Ebrard, suspendesse o serviço em 12
estações. Um estudo detectou proble-
mas com o projeto, a operação e ama-
nutençãodos trilhos.
O trecho onde ocorreu o acidente

foi construído por uma empresa de
Carlos Slim, reconheceu umporta-voz

do magnata mexicano. Ele explicou
que aguardará a perícia. Presente na
entrevista coletiva de López Obrador,
Ebrard afirmou lamentar pelo “dia tris-
te para todos” e colocou-se “à inteira
disposição das autoridades”.

Investigar a fundo

Claudia Sheinbaum, prefeita da Ci-
dade doMéxico, garantiu que uma em-
presa norueguesa realizará a perícia. “O
compromisso (...) é ir a fundo sobre es-
se terrível incidente, quehaja responsá-
veis, coma investigaçãoautônomae in-
dependentedoMinistérioPúblico”, res-
saltou. Ricardo de laTorre,morador da
região, disse à agência France-Presse
que a passagem do trem produz uma
forte vibração nas casas. “Realmente,
pelasmanhãs, quando os trens come-
çamacircularparaoserviço, você sente
de casa. Por esse simples fato sabemos

quea construção é ruim”, disse.
Imagens das câmeras de segurança

registraram como, rapidamente, a
enorme estrutura desabou, causando
uma nuvem de poeira. Os vizinhos da
área correram para ajudar os sobrevi-
ventes, mais tarde sendo substituídos
por dezenas de bombeiros e equipes
de resgate. Apenas cinco dos mortos
foram identificados, enquanto familia-

res e amigos procuravamdesesperada-
mentepor entesqueridosqueestariam
nometrô ou no local do ocorrido. Al-
guns passageiros do metrô ficaram
commedo, principalmente em linhas,
como a 4, que passa por viadutos. “Há
mais de 10anosqueusoessamesma li-
nha para trabalhar e nunca vi ninguém
cuidando de nada”, contou Fernando
Domínguez, 42 anos.

Policial dispara gás lacrimogêneo contra ativistas, na cidade de Cali SoldadocolocabandeiradaColômbia sobre tanquedeguerra, emBogotá Amigos deNicolásGuerrero,morto pela polícia, prestamhomenagem

Temos uma equipe na Colômbia que
faz a verificação. Há vários casos de
mortos e sãomuitos os feridos.”

Violações

Coordenador da plataforma Grita
(mecanismo que recebe denúncias de
abusos policiais), da ONGTemblores
(em Bogotá), Alejandro Rodríguez Pa-
bón afirmou aoCorreio que registrou
1.443 atos de violência cometidos pelas
forças de segurança e pelo Exército co-
lombianonaúltimasemana.“Temos in-
formações sobre 216 vítimas de violên-
cia física, 814 detenções arbitrárias, 21
vítimas de lesões oculares, 77 casos de
disparos de armas de fogo contra civis e
10 denúncias de violência sexual”, con-
tou. “Vimos policiais que realizampa-
trulha sem identificação. Pela normati-
va colombiana, cada agente temque se
identificar e permitir que a abordagem
seja gravada. Também vimos policiais
dispararem com armas de fogo contra
civis.” Durante a entrevista, era possível
escutarobarulhode sirenesao fundo.

Os protestos começaram em 28 de
abril e concentram-se na capital, Bogo-
tá; e nas cidades de Cali,Medellín, Car-
tagena, Barranquila eNeiva. Na perife-
riadeBogotá, tanquespodiamservistos
estacionados. Com2,2milhões de habi-

tantes, Cali estámilitarizada desde sex-
ta-feira, por ordem deDuque, que en-
frenta protestos semprecedentes desde
que ascendeu ao poder, em7 de agosto
de2018.SegundoAndrésMacíasTolosa,
professor daUniversidad Externado de
Colombia (em Bogotá), as manifesta-
ções são fruto de umprocesso que re-
monta a novembro de 2019. “Criou-se
umComitêNacional deGreve para reu-
nir-se com o governo. Em 2020, com a
pandemia,anegociaçãonãoavançou.A
reforma tributária impulsionou o des-
contentamento dos movimentos so-
ciais”, disseoespecialista.
A meta era ampliar a arrecadação

para mitigar os efeitos da pandemia
da covid-19. Isso seria feito com o au-
mento de impostos sobre produtos e
sobre serviços públicos, além do es-
copo de contribuintes obrigados a
pagarem o imposto de renda. Duque
pediu ao Congresso que retirasse a
reforma da pauta. Na segunda-feira,
o ministro da Fazenda, Alberto Car-
rasquilla, renunciou. Não foi o bas-
tante para conter os ânimos.

» RODRIGO CRAVEIRO

M
anizales (centro-oeste): o
Esquadrão Móvel Antidis-
túrbios (Esmad) lança uma
granada de gás lacrimogê-

neo dentro de ummicro-ônibus lota-
do. Cali (sudoeste): no bairro de Siloé,
um dos mais pobres da cidade, dois
manifestantes agonizam no chão.
Não longe dali, jovens deitam-se no
chão, enquanto a polícia dispara com
armas letais. Na mesma cidade, um
policial sobre uma motocicleta exe-
cuta, à queima-roupa, um jovem que
caminhava pela calçada. As imagens
demais umamadrugada tensa na Co-
lômbia, ontem, viralizaram nas redes
sociais e atraíram forte condenação
da comunidade internacional.
No sétimo dia de protestos contra o

presidente IvánDuque e a controversa
reforma tributária, a Organização das
Nações Unidas (ONU), a União Euro-
peia (UE) e ativistas de direitos huma-
nos criticaram o “uso excessivo” da
força policial. Os EstadosUnidos exor-
taram as forças de segurança a atua-
rem com“amáximamoderação”. “Pe-
dimos a máximamoderação às forças
públicas para evitarmais perdas de vi-
das”, afirmou a porta-voz adjunta do
Departamento de Estado, Jalina Por-
ter, ao anunciar queWashington apoia
o governo Duque em “seus esforços
para fazer frente à situação atual me-
diante o diálogo político”. Até o fecha-
mento desta edição, a repressão poli-
cial tinha deixado 19 mortos, 846 feri-
dos e 89 desaparecidos, segundo aDe-
fensoria Pública colombiana.
“Estamos profundamente alarma-

dos com os acontecimentos ocorridos
emCali na Colômbia na noite passada,
quando a polícia abriu fogo contra os
manifestantes que protestavam contra
a reforma tributária,matandoe ferindo
várias pessoas”, disse Marta Hurtado,
porta-voz do Escritório do Alto Comis-
sariado das Nações Unidas para os Di-
reitos Humanos (OHCHR). AoCorreio,
JoséMiguelVivanco—diretor daDivi-
sãodasAméricasda HumanRightsWa-
tch (HRW) e especialista em América
Latina— admitiu que recebeu“muitas
denúncias” de abusos. “Estamos inves-
tigando. A situação émuito delicada.

“Estamosmuito preocupados com a
maneira de atuar da polícia,
especialmente da tropa de choque.Nós
recebemosmuitas denúncias.
Acreditamos que este é um erro
gravíssimo do presidente IvánDuque,
ao colocar a polícia e o Exército nas
ruas.Os soldados estão preparados
para a guerra, para o conflito, não para
o controle da ordempública.”

JoséMiguel Vivanco, diretor da Divisão
das Américas da Human Rights Watch
(HRW) e especialista em América Latina

“Vivemos uma crise humanitária de
direitos humanos, dotada de um
caráter ditatorial. A polícia tem feito o
que quer em espaços públicos. EmCali,
policiais dispararam com
metralhadoras contra civis.Há um
governo que governa para a guerra, que
não acredita na paz e que se encarrega
de gastar o orçamento público com
armamentos.”

Alejandro Rodríguez Pabón,
coordenador da plataforma Grita da
organização não governamental
Temblores (em Bogotá)

Equipesde resgate trabalhamnosdestroçosdos vagõesdometrô, naCidadedoMéxico

Manifestanteéatingidopor coquetelMolotov, durante confrontos comatropadechoque, tambémemCali: 89pessoasdesaparecidas

19
MORTOS

846
FERIDOS
Saldo de uma semana
de repressão policial e
de confrontos nas ruas

daColômbia

Daniel Muñoz/AFP Luis Robayo/AFP

Luis Robayo/AFP

Johan Ordonez/AFP - 26/11/19

Arquivo pessoal

Pedro Pardo/AFP

Luis Robayo/AFP
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Imprensa livre

Nos últimos 10 dias, vejo
que oCorreio vemsendo al-
vo de críticas de leitores,
sem dúvida alguma, bolso-
naristas, que se insurgem
contraosfatos.Háatéamea-
ças de que deixarão de ser
leitores ou assinantes deste
periódico, que tem umpor-
tfólio de expressivos e rele-
vantes serviçosprestados ao
Distrito Federal. Os críticos
são ultrapassados indiví-
duos que compactuamcom
os regimes de exceção, com
a tortura, com asmordaças
colocadas pelos ditadores
nos veículos de comunica-
ção. Imprensa livreéomaior
pilar da democracia. A so-
ciedade tem o direito de sa-
ber o que decide e como se
comportam as figuras pú-
blicas que comandam o
país. Omandato, obtido pe-
lo votopopular, nãoasauto-
rizam a conspirar contra a
integridade da vida nem
usar do cargo para proteger
parentes e amigos, nem as
tornam proprietárias do
Brasil, da Constituição, nem lhes concede a prerrogati-
va de subjugar os demais poderes da República emde-
fesa de seus interesses nada republicanos. O Correio
faz, e comgalhardia ehumanismo,um jornalismosério
e responsável, que retira dos poderosos asmáscaras da
hipocrisia e da vilania. Parabenizo o Correio e toda a
sua equipe que, democraticamente, aceitam as críticas
infundadas dos que, com elevado grau demiopia, não
enxergam a realidade social e econômica do país. Para-
béns,CorreioBraziliense! Imprensa livre, sempre. Cen-
sura e submissão, nuncamais!
»GiovannaGouveia,
Águas Claras

Manifestação

Desde a inauguração de Brasília sou leitora deste
jornal e, já na sua primeira edição, o considerei como
referência no jornalismo brasileiro. Nos dois últimos
anos, sinto umadiferença no seu estilo, pois se deixou
levar pela corrente damídia politiqueira, na tentativa
de destruir o governo atual. Sinto tristeza e lamento a
troca dos fatos jornalísticos por narrativas sem valor.
Nenhuma referência ao ato histórico da passeata e car-
reata ocorridas em 500 cidades, com a presença de 25
milhões de brasileiros em apoio a agenda do governo
federal. Este fato tão expressivo foi desprezado por este
jornal em entrevista a um togado ilustre na soltura de
bandidos, à CPI da Covid e outrasmatérias desfocadas
da verdade, compartilhando com o objetivo damídia
de desqualificar o presidente eleito. Desejo que os qua-
trocentosmil brasilienses presentes na Praça dos Três
Poderes não sintam, como eu, o desejo de nãomais ler
este jornal que ainda temcapital humanopara retornar
ao bom jornalismo, baseado a informação do fato com
o brilhantismo e a seriedade demonstrados na sua pri-
meira edição, em1960.
» Isemailda G. Pacheco,
Águas Claras

Engenheiro

Na entrevista à coluna
Eixo Capital (3/5), o minis-
troGilmarMendes compor-
tou-se tal qual um “enge-
nheiro de obras feitas” ao
declarar que (sic) “muito
poderia ter sido feito para
evitar tantas mortes”, refe-
rindo-se à pandemia da co-
vid-19. Já que ele sabe das
coisas, eu e todos os demais
brasileiros de bem quere-
mos que, a partir de hoje,
ele se encarregue de dizer
quem, como, quando e on-
de deverão ser feitos tais e
tais procedimentos para
que ninguém mais morra
vítima da covid-19. Depois
detantasmortes,nãoadian-
ta dizer o que deveria ter si-
do feito sem nomear quem
deixoude fazer.
» José deMattos Souza,
Lago Sul

Traição

Um general do Exército,
ministro de Estado, que se

vacina namoita. Este é Luiz Eduardo Ramos, segundo
relatou em transmissão feita pelo governo: “Tomei es-
condido, né? Porque era a orientação da casa: o gover-
no.Opa! Seguir a orientação da casa, respeitar a hierar-
quia mesmo ante a imoralidade é a mais nova forma
de justificar a velha flexibilidade cervical. O general Ra-
mos, diz que não se sabia ao vivo tratando dematéria
pública, argumento que também serviu para Paulo
Guedes, que igualmente, ignorava a transmissão, daí
por que tão à vontade para exibir seu weintraubismo
cultural e soltar barbaridades que jamais umministro
de Estado poderia: o chinês como inventor do vírus,
teoria da conspiração que Ernesto Araújo defendia
desde 2020; e, em última análise, a morte como solu-
ção para as demandas da saúde pública. A culpa será
sua, eleitor, se quer viver como o general Ramos até os
100 anos. Por sua causa, o ministro não consegue fe-
char as contas. Os vídeos/áudios da reunião doConse-
lho de Saúde Suplementar são, afinal, um oferecimen-
to do governo federal a uma sociedade que temmais
de 400 mil brasileiros mortos pela covid-19. Deles se
extrai, particularmente, a estirpe dos generais que
ocupam o Planalto. É assim, vacina para mim gene-
ral, comprimido fabricado no laboratório do Exército
para o povo.Umgeneral consciente sobre a gravidade
da situação e, pois, sobre a importância de se imuni-
zar, que baixa a cabeça, que se apega à boquinha ca-
muflada, que recolhe a sua individualidade em vez de
expandir a consciência individual emprol da coletivi-
dade e aceita ser bajulador, compor e defender um
governo que pretende ocultar a vacinação de seus
membros: cadê o seu exemplo à população? Um su-
jeito que se vacina pretendendo segredo que não se
contrapõe, para benefício pessoal, ao que dizemciên-
cia emedicina,mas que é ummilitar, um general, que,
contra o juramento feito, serve a um governo dirigido
para, mentindo, contrapor-se à imunização do povo.
Não é egoísmo. É traição.
»RenatoMendes Prestes,
Águas Claras

Ahoradas
explicações

>> Sr. Redator
Cartas ao Sr. Redator devem ter, nomáximo, 10 linhas e incluir nome e endereço completo, fotocópia de identidade e telefone para contato.

E-mail: sredat.df@dabr.com.br
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Exportações bombando. Superavit
deve alcançarUS$ 73bi em2021,
novo recorde. É a economia
brasileira saindodo atoleiro.

JJoossééMMaattiiaass--PPeerreeiirraa—Lago Sul

Mais uma receita doDr.Queiroga:
anabolize onúmerode vacinados
e retire o oxigênio da imprensa.

É ounão éumadroga?
LLuuddoovviiccoo RRiibboonnddii— Noroeste

Para o vírus da covid-19 existe vacinas.
Para os vírus damodernidade,
caos urbano, armas, poluição...

Somos as vacinas.
EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa— Jardim Botânico

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

Sougoiano.Respeito e amoas tradições e
a cultura demeu estado.Minhasmelhores
lembranças incluem as viagens à Cidade de
Goiás commeus avós durante a Semana
Santa. A imagemdos farricocos—persegui-
doresdeCristo,descalçosecomcapuzesco-
loridos em formade cones—acompanhan-
dooesquife comoSenhormorto e seguran-
do tochas é algo forte emarcante. O Foga-
réu, procissão que ocorre todas as quarta-
feiras de cinzas, costuma ser umespetáculo
à parte. Mas, também, um evento de devo-
ção e de fé. Ummar de tochas iluminando
as ruasda cidade secular em trevas (todas as
luzes são apagadas a partir demeia-noite) e
dourando as águas do RioVermelho. Sou
goiano eme ofendi profundamente com o
desvirtuamentodeumsímbolo religioso.
No último sábado, diante da Igreja de

Nossa Senhora do Rosário, dois elementos
vestidos como farricocos participaram de
um protesto em apoio ao presidente Jair
Bolsonaro. Não bastasse o fato de a indu-
mentária ser absolutamente tosca para o
evento, eles ostentaram um imenso cartaz
amarelo comuma frase nãomenos bizarra:
“Deus, perdoe os torturadores”. Embaixo,
de forma grotesca, um cartaz menor com
outra frase absurda: “Nosso Brasil pertence
ao Senhor Jesus”. A vestimenta é referência
aos farricocos, mas, sobretudo, à Ku Klux

Klan, organização supremacista brancaque
torturou ematou negros, enquanto fincava
suas cruzes emchamasnosEstadosUnidos.
Pasmem!Alémdesequestraremumaindu-

mentáriaque remeteaos farricocos eestá as-
sociadaaumasecular tradição, e aocatolicis-
mo, posarampara fotos diante de umadas
igrejasmaisicônicasdacidade.Éaliqueosfar-
ricocosfazemumaparada,duranteoFogaréu,
para a encenação da Santa Ceia. À ofensa a
umaculturasoma-seodesprezoporumareli-
gião e pelo capítulomais sombrio de nossa
história.ComofalaremnomedeDeusaope-
dir que Ele “perdoe” os torturadores? Como
citar o nomede JesusCristo quando vanglo-
riamdeatrocidades, emfrenteauma igreja?
Emnome do bom senso, da cultura e da

festa religiosamais famosa deGoiás, espero
que as autoridades tomemas devidas provi-
dênciascontrapessoasqueseaproveitamda
“liberdade demanifestação” para enxova-
lharacultura, a religiãoeaprópriademocra-
cia.OBrasil nãoprecisadesaudosistasdadi-
tadura. Precisamos, sim, de punição aos tor-
turadores e de reparação às vítimas.Tenho a
certeza de que, não somente goianos, assim
como eu,mas brasileiros que tenhamomí-
nimo de discernimento e equilíbrio senti-
ram-se incomodados com aquele gesto de
fascismo e de aversão absoluta ao Estado de
direito, à fé alheia eàs tradiçõesdeumpovo.

A
alegação do general EduardoPa-
zuello, ex-ministro da Saúde, de
que não poderia comparecer ao
depoimentomarcadoparahojena
CPI daCovid porque teve contato

comassessores diagnosticados por infecção
provocadapelonovocoronavírus, foi encara-
dapor integrantes daComissãoParlamentar
de Inquérito (CPI) como a comprovação
mais clara do temor do Palácio do Planalto
comoquepodeser apuradopelos senadores
que investigamasações e asomissõesdogo-
vernonoenfrentamentodapandemia.
Pazuello é visto por analistas como o

símbolo do desastre que resultou namorte
de mais de 400 mil brasileiros pela covid.
Sua gestão recebeu críticas severas dos es-
pecialistas porque foi baseada no negacio-
nismo e na disseminação de tratamentos
semrespaldodeestudos científicos, queem
muitos casos, resultaram em sequelasmes-
mo empessoas que não foramdiagnostica-
das comovírus.
Informações publicadas no início da se-

mana dão conta de que assessores do Palá-
cio do Planalto passaram os últimos dias
treinando o general para que ele conseguis-
se sair ileso do tiroteio previsto na CPI.Mas
nem todo o preparo foi suficiente para evi-
tar que, segundo relatos, o ex-ministro caís-
se em contradições e demonstrasse um
grandenervosismo.
QuemacompanhaaCPIsabequeoadia-

mento do depoimento de Pazuello poderá
custar ainda mais caro. A partir das infor-
mações prestadas ontem pelo ex-ministro
Luiz HenriqueMandetta e por tudo o que
será dito pelos próximos convocados, cer-
tamente os senadores estarãomuito mais
bempreparados para questionar o general.
Mandetta traçou um roteiro cronológico
dos fatos até ser demitido e destacou as
contradições das atitudes do presidente,

que acatava sugestões em reuniões minis-
teriais e depois as contrariava ao provocar
aglomerações em saídas para passeios no
fim de semana no Distrito Federal ou para
acompanhamento, que serviam de endos-
so de manifestações antidemocráticas na
Praça dosTrês Poderes. Combase no relato
do ex-ministro, a Comissão Parlamentar de
Inquérito devebuscar as provas necessárias
para comprovar os erros do governo no
combate à covid.
ÉverdadequeodepoimentodeMandetta

não teve grandes revelações, pois ele repetiu
muito do que vemdizendonas diversas en-
trevistasqueconcedeudesdea suademissão
doMinistério da Saúde.Mas, ainda assim,
abriu frentes importantes a serem investiga-
das, comoa existência deumgrupo comas-
cendênciasobreopresidente, incluindoos fi-
lhos dopresidentedaRepública, quepartici-
pam—efazemanotações—dereuniõesmi-
nisteriais. A CPI da Covid está no começo,
mas já se pode dizer que os senadores têm
umgrande serviço a prestar à nação.Não se
trata de perseguição política, de inquisição,
comoafirmamalguns. É o trabalhodoLegis-
lativo, quenão sódeve cobrar a prestaçãode
contas por parte do governo, comomanter a
sociedadebeminformada.Aolongodahistó-
ria, o Brasil conviveu comvárias CPIs, algu-
mascomresultadosmuito importantes.
Espera-se que, tambémdesta vez, os res-

ponsáveispelas investigaçõeshonremosvo-
tos que receberam, quedeixemos interesses
pessoais de lado e se fixemna busca da ver-
dade. Como destacou o presidente da co-
missão, senador Omar Aziz (PSD-AM), não
hácomoaceitarqueaCPIacabeempizzaeo
país fique semrespostas concretasparaa ca-
lamidade à qual a população foi levada, tan-
to na saúde quanto na economia. A Comis-
sãoParlamentarde Inquéritodeveesse favor
aopaís. EPazuello temmuitoaesclarecer.

Sobre farricocose fanáticos

RODRIGOCRAVEIRO
rodrigocraveiro.df@dabr.com.br
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» JOSÉ PASTORE

Professor da FEA-USP e presidente do Conselho de Emprego e Relações do Trabalho da Fecomercio-SP. É membro da Academia Paulista de Letras

Proteção ou penalização das mulheres?

Acende, ascende!

» Vários protocolos registrados,mas a iluminação
das ruas no trecho 9da SMLNestá uma lástima.
Moradores revoltados e inseguros.

“Custava ferver omorcego?”
Meme viralizado nas redes sociais

A frase que foi pronunciada

As joias
da coroa
Difícil é convencer alguém de bom senso, que conhece de

perto a realidade política interna da China, que o governo da-
quele país, em suas relações com outras nações, seria capaz
de dar tratamento pacífico e complacente a pessoas de outras
nacionalidades, que, eventualmente, viessem a se opor às di-
retrizes políticas impostas por esse regime fechado e de parti-
do único (PCC).
Mesmo assim, nações pelo mundo afora, principalmente a

partir da aurora do século 21, começaram a comercializar com
aquele país do extremo Oriente, colocando de lado ou mesmo
desprezando o fato de ser aquele governo um antípoda das
concepções clássicas de democracia e, por extensão, dos direi-
tos humanos e, no caso das relações comerciais, um inimigo
da livre concorrência e da liberdade domercado (Laissez faire)
e do liberalismo.
Conhecendo os muitos relatos que falam de detenções em

massa, torturas, mortes, abusos policiais e outros crimes contra
a humanidade, praticados pelo regime ditatorial chinês, fica cla-
ro que as relações da China com omundo sãomontadas sob um
disfarce, como uma cópia oriental de Jano, o deus romano de
duas oumais caras a concentrar na mesma figura o passado e o
futuro, que dá por umamão e toma pela outra.
Seria possível haver relações comerciais livres, saudáveis e

com base nos princípios da ética humana com alguém que des-
preza ou ignoraria esses valores? Essa é uma questão, que sabe-
mos, pouco interessa nomundo dos lucros e das vantagens.
Entre nós, existem apenas dois elementos capazes de se espa-

lharemcomamesma velocidade da atual pandemia da covid-19:
as notícias ruins e as fakes news. Omais interessante é que, em
algum ponto do espaço e do tempo, ambos os elementos se cru-
zam, gerandooquemuitos conhecempor teoria da conspiração.
Após o advento das redes sociais, as comunicações instantâneas
e, sobretudo, do conteúdo factual dessas informações que pas-
sarama chegar aos indivíduos e à sociedade, emgrandes e acele-
radas avalanches, deram origem a um fenômeno intrigante e, ao
mesmo tempo, problemático que passou a afetar, de modo sig-
nificativo, o comportamento de todos. Com isso, passou a ser co-
mum que versões e fantasias cheguem ao conhecimento de to-
dos muito antes dos fatos em si. O que, de certa forma, reforça a
tese histórica de que o homem é um contador de histórias por
natureza. A grande questão aqui é como separar o que é realida-
de e fantasia, já que as duas parecem ter amesma origem.
Os antigos costumavam dizer que, quanto mais longe da

fonte, mais a água está turva. Assim também ocorre com fatos.
Essa característica vem lá de trás, da origem da humanidade,
quando, na impossibilidade de entender o mundo à sua volta,
os homens buscavam na fantasia e no misticismo as explica-
ções sobrenaturais para os fenômenos da natureza. Essa he-
rança trouxemos até os dias atuais, adaptando-a ao mundo
virtual da internet.
De um país sem liberdade e de quem vive em um país livre

que defende uma nação sem liberdade, tudo se pode esperar.
Para a imprensa, que até pouco tempo detinha o monopólio

natural da informação, isto é, as notícias, essamudança de eixo e
demãos temmodificado, sobremaneira, o trabalho diário, obri-
gando os profissionais a separarem com lupa fatos e ficções. Não
é por outro motivo que muitos órgãos de informações tiveram
que criar umdepartamento especializado emchecarminuciosa-
mente as notícias, separando os grãos de areia dos fatos do ocea-
no de boatos.
Nessa nova tarefa imposta pela aldeia global, ao trabalho da

imprensa surgiram outros desafios, desta vez realizados no sen-
tido contrário da lógica de investigação e apuração jornalísticas,
fazendoo caminho inverso, ou seja, partindodos boatos e dos si-
nais de fumaça para se chegar aos fatos e à verdade escondida
emmeio a paisagem.
É justamente com relação a esse ponto que, por exemplo, par-

te da imprensa nacional e internacional tem deixado de lado os
efeitos da recente e perigosa pandemia do vírus da coroa, se-
guindo atrás dos boatos e das teses defendidas pelos teóricos da
conspiração, na tentativa de chegar às fontes e às causas que de-
terminaramo surgimento dessa doença.
Para os seguidores dessas teorias fantásticas, em ummundo

cada vezmais surrealista, tudo teve início coma chamada guerra
comercial declarada pelos Estados Unidos contra os superavits
seguidos que vinham sendo obtidos pela China ao longo das úl-
timas décadas e que passarama ser combatidos pela atual admi-
nistração do país.
Essa história é longa e com vários capítulos paralelos e que

vão ganhando versõesmais atualizadas a cada dia. O que parece
real é que, por detrás desse vírus, se escondem fatos e verdades
que, mais dia, menos dias, chegarão ao conhecimento de todos,
levando-nos a conhecer até onde governos são capazes de ir pa-
ra fazer valer questões de mercado, laboratórios, políticas e de
ganhos sobre a vida de pessoas, tornadas nesse jogo cruel meros
dados estatísticos e sem valor e sem qualquer respeito pela dig-
nidade humana.

Uma língua viva,
viva a língua
portuguesa!

» LUÍS FARORAMOS
Embaixador de Portugal no Brasil

Ao dr. Laranja: muita gente que produz em Brasília
continua jogando fora ou deixando morrer nos canteiros
ou dando aos animais, verduras e legumes que poderiam
ser vendidos a baixo preço.
(Publicada em 01.02.1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

N
o meio desta pavorosa pandemia,
quando grande parte das empresas
não tem receita nem para pagar luz,
água e impostos, o Senado Federal

aprovou Projeto de Lei (PLC 130/2011) que
obriga os empregadores a pagar umamulta
de até cinco vezes o valor da diferença entre o
salário do homem e o damulher namesma
função se assim for determinado pela Justiça
do Trabalho. O projeto está na Câmara dos
Deputados onde se cogita passar esse poder
aos auditores fiscais.
De fato, os salários dasmulheres, emmé-

dia, são 23%mais baixos do que os dos ho-
mens.Mas, quando se analisa separadamen-
te omercado formal e o informal— onde as
mulheres trabalham como diaristas, faxinei-
ras, empregadas domésticas, cuidadoras etc.
com salários baixos —, a diferença cai para
17%. Quando se faz o cálculo em salário-ho-
ra, a diferença é reduzida a 10%. Como atri-
buir isso à discriminação?
Diferenças de remuneração decorrem de

experiência naprofissão ena função, seniori-
dade, especialização, responsabilidade, de-
sempenho pessoal, complexidade do local
de trabalho, domínio de tecnologias digitais
e outros fatores. Isso requer estudos acura-
dos. A remuneração das médicas america-
nas, por exemplo, é 29%menor do que a dos

médicos na mesma função. Mas, depois de
controlar os fatores indicados, cai para 4,6%.
Se a lei for aprovada no Brasil, será extrema-
mente difícil para osmagistrados ou audito-
res fiscais separar esses fatores para identifi-
car eventual discriminação.
“Função” também temmuitas nuances.

Por exemplo, os gerentes de uma grande
agência bancária têm exigências de conheci-
mento que não são necessárias para um ge-
rente de um pequeno posto de atendimento
bancário dentro de uma empresa. A função é
amesma e,muitas vezes, a gerente da grande
agência émulher.
Uma faculdade que ofereça diferentes

cursos de graduação pode entender não jus-
tificar equiparação de funções e de salário
entre umprofessor dematemática e outro de
educação física, bem como entre um profes-
sor de direito processual civil e outro de di-
reito tributário e constitucional. É um assun-
to controvertido.OpróprioTribunal Superior
doTrabalho vê a necessidade de equiparação
salarial no primeiro caso, mas não no segun-
do. Isso demonstra a complexidade damaté-
ria e a subjetividade no tratamento às situa-
ções do dia a dia, o que pode gerarmultas es-
tratosféricas para as quais as provas judiciais
são impraticáveis.
No caso de uma gerente que ganhe, por

exemplo, R$ 4milmensais e para a qual o au-
ditor fiscal ou juiz fixe o percentual de 30%
referente à alegada diferença de remunera-
ção ao longo de cinco anos de trabalho na
empresa, o valor damulta chegará a cerca de
R$ 520.000, incluindo os encargos sociais. Se
a funcionária tiver 20 anos na empresa, a
multa ultrapassará os R$ 2 milhões, mais a
correção dos débitos trabalhistas.
Pelo fato de a multa poder ser aplicada a

um período passado, as empresas enfrenta-
rão situações de grave insegurança, pois não
fizeram provimentos para uma sanção que
inexistia na época da contratação das suas
funcionárias. Ademais, uma lei desse tipo
criará enormes dificuldades para as mulhe-
res. Os empregadores terãomedo de contra-
tá-las, oqueas transformará em funcionárias
de alto risco. Trata-se de uma tentativa de
proteção que, no fundo, as desprotege.
Este não é omomento de tratar de assunto

tão complexo e demaneira açodada.Melhor
seria discutir o tema, com calma, depois da
pandemia e buscando soluções emmedidas
afirmativas como as previstas no artigo 7º, in-
ciso XX daConstituição Federal: “proteção do
mercadode trabalhodamulher,mediante in-
centivos específicos”, e não combase empu-
nições. Assim é feito nos países avançados
comoReinoUnido, França, Espanhaeoutros.

H
á dias na nossa carreira profissional
que nunca esquessemos. Em 17 de
outubro de 2019, eu estava emParis,
na sede da Organização das Nações

Unidas para a Educação, aCiência e aCultura
(Unesco), a assistir à proclamação do 5 de
maio como o DiaMundial da Língua Portu-
guesa. Era então presidente do Instituto Ca-
mões, que temcomoumadas suas principais
funções a promoção da língua portuguesa, e
aquele acontecimento foi um dos mais im-
pactantes que vivi. Porque o que se decidia
nesse dia era muito mais valioso do que um
ato formal. Era uma porta que se abria, o re-
conhecimento do valor e do potencial da
quinta línguamais faladanomundo.
Presto aqui tributo ao trabalho incansá-

vel do representante de Portugal junto à
Unesco, o embaixador António Sampaio da
Nóvoa, que mobilizou os seus colegas re-
presentantes dos restantes países da Co-
munidade dos Países de Língua Portuguesa
para aquela causa comum, que hoje é uma
realidade. A
língua portu-
guesa é a única
língua não ofi-
cial das Nações
Unidas à qual é
dedicado um
dia mundial. E
isso, espera-
mos, é um pas-
so importante
no sentido da
nossa língua
vir a ser, um
dia, língua ofi-
cial das Nações
Unidas.
Hoje,noBra-

sil, onde tenho
a honra de ser-
vir como em-
baixador de
Portugal, cele-
bro commuito
entusiasmo o
DiaMundial da
Língua Portu-
guesa. A situa-
ção sanitária
que se abateu
sobre o planeta
não permite ce-
lebrar comode-
s e j a r í amo s .
Mas o dia veio
para ficar, eme-
lhores ocasiões
teremos no fu-
turo para cele-
brar, aqui como
um pouco por

todo omundo, o dia da Língua de José Sara-
mago, Fernando Pessoa, Lídia Jorge, Mia
Couto,Nélida PiñonouClarice Lispector.
Ninguém como os poetas para expressar a

beleza das coisas, para encontrar o sublime
naquiloque, àprimeira vista, énormal. Por is-
so, hoje, 5 deMaio de 2021, quando celebra-
mos pela segunda vez o DiaMundial da Lín-
gua Portuguesa, trago para este texto as pala-
vras belíssimas pronunciadas pelo poeta por-
tuguêsManuel Alegre.
“Essa é a língua que anda pelos cinco

continentes, língua de diferentes identida-
des e culturas, em que as vogais, como já te-
nho dito, não têm todas a mesma cor. E em
que as consoantes, como se sabe, em Por-
tugal assobiam, na África cantam e no Bra-
sil dançam. Quando os poetas brasileiros
chegaram à minha geração, tiraram a gra-
vata aos poemas que então escrevíamos.
Traziam outra frescura, uma linguagem
menos convencional e mais despojada,
“Uma faca só lâmina”, a “Rosa do povo” e

também“As trêsmulheres do sabonete Ara-
xá”. Começamos a lê-los e, às tantas, está-
vamos emmangas de camisa a caminho de
Pasárgada. Era a mesma língua e era outra.
Una e diferente.”
Como não nos maravilharmos perante

uma língua, cuja riqueza está na sua plurali-
dade cuja força está na sua diversidade, cujo
futuro está garantido entre as línguasmais fa-
ladas do Mundo, e que se fala em todos os
continentes?
Ontem, na Europa, hoje, na América Lati-

na, amanhã, na África: eis o horizonte da lín-
gua portuguesa a espraiar-se, como dizia o
grande pensador Eduardo Lourenço, “pela
mesma pele, queimada aqui e ali por sóis di-
ferentes”. Desde a proclamação da Unesco,
em 2019, o círculo de amigos da língua por-
tuguesa vem se alargando. Para lá da ação
verdadeiramente notável que as instituições
responsáveis, designadamente em Portugal
e no Brasil, vêm empreendendo na promo-
ção da língua, cada vez mais países se inte-

ressam pela
Comunidade
dos Países de
Língua Portu-
guesa, a ponto
de,hoje, osob-
servadores as-
sociados se-
rem mais do
dobro dos paí-
ses membros
daquela Co-
munidade.
C e l e b r e -

mos,pois,alín-
gua portugue-
sa. “Sou poli-
glotadentrodo
nosso idioma”,
disse Vinicius
Terra esta se-
mana, quando,
ao lado de Di-
no D’Santiago
e Sara Correia,
apresentava o
projeto “Meu
bairro, minha
língua”, a con-
vite do Museu
da Língua Por-
tuguesa. Que
melhor exem-
plo da riqueza
e diversidade
da língua que
somos?
Uma língua

inclusiva, viva.
Viva a língua
portuguesa!
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Palavra de especialista

MarciaGoldberg liderou a análise: 384
amostras coletadas no pronto-socorro

CientistasdosEUA identificammaisde250moléculasassociadasàpiorada infecçãopeloSars-CoV-2.Algumas têmconcentrações
distintasnocorpoemcasodemortedopacienteoudecuradadoença.Descobertapodeajudaramelhorar asopções terapêuticas

As proteínas ligadas
à covid grave

Precisamos
continuar usando
máscaras (…)Mas
também
precisamos
urgentemente de
mais pesquisas e
regulamentações
sobre a produção de
máscaras para que
possamos reduzir
quaisquer riscos ao
meio ambiente e à
saúde humana”

Sarper Sarp, líder da pesquisa

Melhor
compreensão

“Precisamos entender as diferenças
entre as pessoas quemorrem de covid-19
e as que têm apenas um caso leve da
doença. Temos de saber como as proteí-
nas do vírus estão interagindo comas cé-
lulas humanas e o que podemos fazer a
respeito. Não faltam terapêuticas possí-

veis, o que precisamos é obter umame-
lhor compreensão de como os genes do
vírus se comportam e como essa atuação
afeta as células humanas.”

JackChen, pesquisador de
bioinformática da Universidade do
Alabama, que está desenvolvendo
um banco de dados genéticos do
Sars-CoV-2 e da interação do
coronavírus com amostras de
sangue de pacientes graves

teínas que atacam o vírus.
“Mas também encontramos um

pequeno subconjunto de pacientes
com a doença que não demonstraram
a resposta proinflamatória típica de
outras pessoas com covid-19”, diz
Goldberg. Esses pacientes, porém, ti-
nham a mesma probabilidade de so-
frer a condição grave da doença. Ele
observa que as pessoas nesse subcon-
junto tendiam a sermais velhas e com
doenças crônicas, indícios de que,

provavelmente, tinham o sistema
imunológico enfraquecido.

Trajetória

Apróximaetapa foicompararasassi-
naturas de proteínas de pacientes com
doença grave (definida como aqueles
que necessitaramde intubação ou que
morreramdentro de 28 dias de admis-
são hospitalar) com casosmenos gra-
ves. A comparaçãopermitiu aospesqui-

tes quemorreram, enquanto aumentou
e,depois, diminuiunaqueles comdoen-
çagraveque sobreviveram.
As primeiras tentativas de cientistas

para tratar pacientes com covid-19 que
desenvolveramdificuldade respiratória
aguda com medicamentos que blo-
queiam a IL-6 foram decepcionantes,
lembra Goldberg. Porém, estudosmais
recentes semostraram promissores na
combinação desses medicamentos
comoesteroide dexametasona.
Os pesquisadores observam que

muitas das outras proteínas associadas
à gravidade que a análise identificou
são, provavelmente, importantes para
entender por que apenas uma parte de
pacientes de covid-19 evolui para casos
graves. Aprender como a doença afeta
ospulmões, o coraçãoeoutros órgãos é
essencial, afirmam, e a análise proteô-
mica do sangue é ummétodo relativa-
mente fácil para obter essa informação.
Goldberg acredita que as assinaturas
proteômicas identificadas no estudo
conseguirão explicar os diferentes
prognósticos dos pacientes. “Elas serão
úteis para descobrirmos alguns dos
mecanismos subjacentes que levam à
doença grave emorte na covid-19”, diz.

» PALOMA OLIVETO

I
dade e comorbidades são fatores
de risco conhecidos da covid grave.
Porém, o que intrigamédicos é por
quepessoas comasmesmas condi-

ções de saúde têm desfechos tão dife-
rentes. Aobuscar essa resposta, pesqui-
sadores do Hospital Geral de Massa-
chusetts (HGM), nosEUA,descobriram
um grupo de 250 proteínas circulando
no organismo de pacientes com a for-
ma severa da doença. Em um estudo
publicado na revista Cell Reports Me-
dicine, a equipe, liderada pela especia-
lista em doenças infecciosas Marcia
Goldberg, defende que essesmarcado-
res podem ser alvo de terapias que evi-
tem os danos a órgãos vitais que levam
àmorte por Sars-CoV-2.
“Nosso interesse era saber se po-

deríamos identificar os mecanismos
que podem estar contribuindo para a
morte em covid-19”, diz Goldberg,
autora sênior do estudo. Para tanto, a
equipe do HGM usou a abordagem
da proteômica, a análise de toda a
composição da proteína de uma cé-
lula, um tecido ou um organismo. Os
pesquisadores aplicaram a técnica
em amostras de sangue de pacientes
que deram entrada no pronto-socor-
ro do hospital com sintomas respira-
tórios compatíveis com os da covid-
19. No total, foram 306 coletas de pa-
cientes com teste positivo para a
doença e de 78 com sintomas seme-
lhantes, mas resultado negativo para
a infecção pelo novo coronavírus.
Em seguida, Arnav Mehta, pesqui-

sador de pós-doutorado no Broad
Institute da Universidade de Har-
vard, fez a interpretação dos dados
produzidos pela análise proteômica.
O estudo demonstrou que a maioria
dos pacientes com covid-19 tem uma
assinatura consistente de proteína,
independentemente da gravidade da
doença — como seria de se esperar,
seus organismos deflagram uma res-
posta imunológica ao produzir pro-

sadores identificarmais de 250 proteí-
nas associadas à severidade da doença,
com amostras coletadas dos pacientes
em trêsmomentos (quando foram in-
ternados, três e sete dias depois). “Isso
nos permitiu olhar a trajetória da doen-
ça”, afirmaMehta, emnota. Entre outras
descobertas, a análise mostrou que a
proteína associada à gravidade mais
prevalente, umaproteína proinflamató-
ria chamada interleucina-6, ou IL-6, au-
mentou de forma constante empacien-

Com a pandemia de covid-19,más-
caras descartáveis se tornaramum item
indispensável, especialmente porque
pesquisas já comprovaram que esses
modelos sãomais eficazes do que os de
pano.Porém,cientistasdaUniversidade
Swansea, naAustrália, descobriramque
poluentes químicos potencialmente
perigosos são liberados por esses equi-
pamentos quando submersos na água.
Oestudorevelaaltosníveisdequímicos,
incluindo chumbo, antimônio e cobre,
nas fibras plásticas e de silicone das
máscaras faciais descartáveis comuns.
“Todos nós precisamos continuar

usandomáscaras, pois elas são essen-
ciais para acabar comapandemia.Mas
tambémprecisamos urgentemente de
mais pesquisas e regulamentações so-
bre a produção demáscaras para que
possamos reduzir quaisquer riscos ao
meio ambiente e à saúde humana”,
destaca o líder da pesquisa, Sarper
Sarp. No artigo, publicado na revista
Water Resources, os pesquisadores des-
crevem testes nos quais foram usadas
diferentes máscaras— das faciais co-
muns às com design inovador — ven-
didas no varejo doReinoUnido.
Os resultados revelamníveis signifi-

cativos de poluentes em todas asmás-
caras testadas— commicro/nanopar-
tículas e metais pesados liberados na
água durante todos os testes. Os pes-
quisadores concluem que isso terá um
impacto ambiental substancial e le-
vantam a questão do dano potencial à
saúde pública, pois as substâncias en-
contradas têm ligações conhecidas
commorte celular, genotoxicidade e
formaçãode câncer.

Vigilância

Para combater esse risco, a equipe
aconselha que pesquisas adicionais e
regulamentos subsequentes sejam co-
locados em prática no processo de fa-
bricação e teste.“A produção demásca-
ras faciais de descartáveis, só naChina,
atingiu aproximadamente 200milhões
pordia,emumesforçoglobalparacom-
bater adisseminaçãodoSars-CoV-2.No
entanto, o descarte impróprio e não re-
gulamentado é umproblema da polui-
ção do plástico que já enfrentamos e só
continuaráa se intensificar”, diz Sarp.
O cientista conta que muitos dos

poluentes tóxicos encontrados nos ex-
perimentos têm propriedades bioacu-

Máscaras podem liberar poluentes tóxicos

mulativas quando liberados no meio
ambiente. “Nossas descobertas mos-
tram que asmáscaras podem ser uma
das principais fontes desses contami-
nantes ambientais durante e após a
pandemia”, alerta.
Segundo Sarp, a facilidade com que

os produtos químicos foram liberados
também preocupa. “Eles foram facil-
mente destacados dasmáscaras faciais
e lixiviadosna água semagitação, oque
sugere que essas partículas sãomeca-
nicamente instáveis e prontamente
disponíveis para serem destacadas.

Portanto, uma investigação completa é
necessária para determinar as quanti-
dades e os impactos potenciais dessas
partículas lixiviadas para omeio am-
biente e os níveis que estão sendo ina-
lados pelos usuários durante a respira-
çãonormal.”

Oproblemapode ocorrer quando o acessório descartável é submerso na água

Os testesmostramque a IL-6 é a proteínamais prevalente empacientes que precisamde intubação e naqueles quemorrem: alvo de possíveis intervenções

Jean-Philippe Ksiazek/AF`P - 7/4/21

Hospital Geral de Massachusetts/Divulgação

Mark Makela/AFP - 3/7/20



Hoje, o segundo grupo das pessoas com comorbidades podemarcar local, data e horário para receber o imunizante. Expectativa da
Secretaria de Saúde é finalizar essa etapa da campanha até 18 demaio. Pasta investiga se há casos da cepa indiana na capital federal

60 mil novas vagas
para agendar vacina
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Cadastros realizados por pessoas
com comorbidades inclusas no

grupo prioritário

87
MIL

Condições de saúde

O Distrito Federal vacinou, ontem,
1.416 pessoas com a primeira
dose e 8.232 com a segunda,
chegando ao total de 464,8 mil
pessoas que receberam a D1 e
270,1 mil, a D2. Nas últimas 24
horas, o DF registrou 763 casos e
43 mortes por covid-19. Com a
atualização, Brasília acumula 382
mil infecções pelo novo
coronavírus e 7.926 óbitos. A taxa
de transmissão da doença está
em 0,92. A média móvel de
vítimas é de 36,7; menos 41,4% do
que em 20 de abril. E, a de
ocorrências, é de 960,7; menos
14,9% do que há duas semanas.

D2aplicada
em270mil

“Amelhor vacina é
aquela que estiver
disponível no
momento. Elas foram
feitas emperíodos
diferentes, são
estudos diferentes,
populações
diferentes, então,
de formaalguma,
deve-se comparar
essa eficácia e,muito
menos, recusar
imunizante”

AnaHelena Germoglio,
infectologista do Hran

»DDiiaabbeetteessmmeelllliittuuss:: tipos 1 e 2;

»PPnneeuummooppaattiiaass ccrrôônniiccaassggrraavveess::
incluemasmaebronquite em
condiçõesgraves; doençapulmonar
obstrutiva crônica (DPOC),
inflamaçãocausadapela limitação
do fluxodearpor inalaçãode
toxinas, comoaquelaspresentesna
fumaçadocigarro; enfisema
pulmonar; e fibrosepulmonar;

»HHiippeerrtteennssããoo aarrtteerriiaall rreessiisstteennttee
((HHAARR)):: o paciente tem a pressão
arterial controlada por diferentes
tipos demedicação;

»HHiippeerrtteennssããoo aarrtteerriiaall eessttáággiioo 33:: a
condição de hipertensão arterial
é dividida em estágios crescentes
de gravidade, conforme a faixa de
pressão cardíaca;

»HHiippeerrtteennssããoo aarrtteerriiaall eessttáággiiooss 11 ee
22,, ccoomm LLOOAA ((lleessããoo ddee óórrggããooss aallvvoo))
oouu ccoommoorrbbiiddaaddee:: ocorre
quando a alteração na pressão
cardíaca do paciente, mesmo
que não seja grave, altera a
função de outro órgão;

» IInnssuuffiicciiêênncciiaa ccaarrddííaaccaa;;

»CCoorr ppuullmmoonnaallee ee hhiippeerrtteennssããoo
ppuullmmoonnaarr:: eleva a pressão
cardíaca por alteração no
pulmão, prejudicando a
respiração do indivíduo;

»CCaarrddiiooppaattiiaa hhiippeerrtteennssiivvaa:: causada
pela alteração da função cardíaca
devido ao aumento da pressão,
levando ao inchaço do coração;

»SSíínnddrroommeess ccoorroonnaarriiaannaass::

presentes nas pessoas com
suscetibilidade a ou que
tiveram infarto;

»VVaallvvooppaattiiaass:: problemas nas
quatro válvulas cardíacas
que impedem o retorno do
sangue ao coração;

»MMiiooccaarrddiiooppaattiiaass ee
ppeerriiccaarrddiiooppaattiiaass:: a primeira é a
alteração domúsculo cardíaco; a
segunda envolve dificuldades na
membrana que cobre o coração,
como inflamações;

»DDooeennççaass ddaa aaoorrttaa,, ddooss ggrraannddeess
vvaassooss ee ffííssttuullaass aarrtteerriioovveennoossaass::
envolvem pessoas sob
tratamento de diálise e
doenças dissecantes, como
aneurisma da aorta;

»AArrrriittmmiiaass ccaarrddííaaccaass:: alteração no
ritmo dos batimentos cardíacos;

»CCaarrddiiooppaattiiaa ccoonnggêênniittaa nnoo aadduullttoo::
a pessoa nasce com doenças
que alteram a função cardíaca,
como Tetralogia de Fallot,
insuficiência cardíaca, arritmias e
comprometimento nomiocárdio,
o músculo do coração;

»PPrróótteesseess vvaallvvaarreess ee ddiissppoossiittiivvooss
ccaarrddííaaccooss:: diz respeito a indivíduos
submetidos a cirurgias no
coração, como para inserção de
marcapasso e troca de válvulas;

»DDooeennççaa cceerreebbrroovvaassccuullaarr:: inclui
acidente vascular cerebral (AVC)
e demência vascular;

»DDooeennççaa rreennaall ccrrôônniiccaa;;

» IImmuunnoossssuupprriimmiiddooss:: incluem
indivíduos congenitamente com
baixa produção de anticorpos,
como os transplantados de órgão
sólido ou demedula óssea;
portadoras de HIV; doenças
reumáticas com uso de
corticoides; pessoas em uso de
imunossupressores ou com
imunodeficiências primárias;
pacientes oncológicos que
realizaram tratamento
quimioterápico ou radioterápico
nos últimos seis meses; e
neoplasias hematológicas,
causadas pelamultiplicação
acelerada de células sanguíneas,
como leucemia;

»AAnneemmiiaa ffaallcciiffoorrmmee:: é um tipo de
anemia em que as hemácias do
sangue têm forma de foice. É uma

doença no sangue que atinge, em
suamaioria, a população negra.
A hemácia em formato
diferenciado prejudica a
circulação do sangue, levando a
tromboses no rim, pulmão e
baço, entre outros órgãos;

»OObbeessiiddaaddeemmóórrbbiiddaa:: pessoas com
índice demassa corpórea (IMC)
superior a 40 ou pessoas com
IMCmaior que 35 com disfunções
orgânicas, como obesidade e
hipertensão;

» SSíínnddrroommee ddee DDoowwnn;;

»CCiirrrroossee hheeppááttiiccaa;;

»GGrráávviiddaass ccoomm ee sseemm
ccoommoorrbbiiddaaddeess;;

»MMuullhheerreess eemm ppuueerrppéérriioo:: até dois
meses após o parto.

» ANAMARIADASILVA
»SAMARASCHWINGEL

O
primeiro dia da vacina-
ção contra a covid-19 do
público com comorbida-
des, no Distrito Federal,

atendeupessoasdoprimeiro gru-
po, composto por pacientes com
síndrome de Down, com defi-
ciência cadastradas para receber
o Benefício de Prestação Conti-
nuada (BPC), que fazem hemo-
diálise, gestantes com comorbi-
dades e imunossuprimidos. O
movimento durante a imuniza-
ção dessa etapa da campanha foi
tranquilo. Hoje, a partir das 9h,
serão abertas 60 mil vagas de
agendamento para o segundo
grupocomasdemais comorbida-
des (veja Condições de saúde),
composto por pessoas de 55 a 59
anos. A intenção da Secretaria de
Saúde é finalizar a aplicação das
doses dessas faixas etárias até 18
demaio. Segundo a pasta, 87mil
fizeramo cadastro e 2,3mil reali-
zaramoagendamento.Deacordo
como InstitutoBrasileiro deGeo-
grafia e Estatística (IBGE), há cer-
ca de 513 mil moradores do DF
comdoenças crônicas.
O estudante universitário João

PauloGonçalves Leal, 24 anos, foi
atéoCentrodeSaúdenº2,noGua-
rá 2, receber o imunizante. Ele faz
uso de imunossupressores desde
2014, devido aumadoença crôni-
cano intestino.“Foiumasurpresa,
não esperávamos que fosse acon-
tecer tão rápido.Mesmo sendo só
aprimeira dose, traz esperançade
queopiorestápassando”, avalia.
AcontadoraNancyLetíciaWan-

derlei Gallardo Procópio, 33, tam-
bém foi ao posto do Guará 2 ga-
rantir a vacina. Ela foi diagnostica-
da com leucemia em 2018 e pas-
sou pelo processo de quimiotera-
pia até dezembro de 2020. A con-
tadora ficou feliz em receber a
aplicação. “É uma sensação boa
demais. Só de saber que a imuni-
dade aumenta e que o risco da
doença diminui, é uma sensação
muitogratificante”, afirma.
A infectologista doHospital Re-

gional da Asa Norte (Hran) Ana
Helena Germoglio reforça que a
imunização é fundamental, po-
rém, destaca quemesmo com a
vacinação, é preciso que as pes-
soas tomemcuidado.“Enquantoa
gente não tiver cerca de 90% da
população com imunidade, seja
pormeio de vacina, seja pormeio
da doença, ainda teremos que to-
mar todos os cuidados, como o
usodemáscara, o distanciamento
e amelhoria na ventilação dos lo-
cais”, ressaltaamédica.

SegundoAnaHelena, a depen-
der do tipode comorbidade, a efi-
cácia da vacina pode ser umpou-
comenor, no entanto os imuni-
zantes não são invalidados e frisa
quemarca não influencia. “Ame-
lhor vacina é aquela que estiver
disponível nomomento. Elas fo-
ram feitas emperíodos diferentes,
são estudos diferentes, popula-
çõesdiferentes,então,de formaal-
guma, deve-se comparar essa efi-
cáciae,muitomenos,recusarimu-
nizante”, aconselha.
No DF, as pessoas com co-

morbidades, por ora, são atendi-
das com a vacina inglesa Co-
vishild, da AstraZeneca/Oxford,

e com a norte-america-
na desenvolvida pela
Pfixer/BioNTech, sendo
70 mil doses do imuni-
zante inglês e 5,8 mil,
do estadunidense desti-
nadas a esse público.

Variantes

Um alerta que espe-
cialistas e pesquisadores fazem é
para as novas cepas donovo coro-
navírus quepodemagravar oqua-
droatual. Porenquanto,deacordo
comaSecretariadeSaúde,oLabo-
ratório Central de Saúde Pública
doDF (Lacen-DF), que realiza se-

quenciamento genético
paraidentificarasvarian-
tes quemais circulamna
capital federal, identifi-
cou cinco tipos da doen-
ça noDF, sendo apredo-
minanteaP1,deManaus.
A pasta e o Governo

do Distrito Federal
(GDF) estão atentos pa-
ra a possibilidade da va-

riante indiana chegar a Brasília.
Segundo a Saúde local, essa cepa
ainda não foi encontrada. Nos
próximos dias, o Lacen-DF deve
divulgar um novo resultado do
sequenciamento genético e, as-
sim, descartar ou confirmar a

presença damutação.
Segundo o professor e biolo-

gista do Instituto de Ciências Bio-
lógicas daUniversidade de Brasí-
lai (UnB) Bergmann Ribeiro, não
há estudos conclusivos sobre a
cepa indiana. “Umamaneira de
evitar que essa variante chegue
aqui é fechar as fronteiras e reali-
zar testagememmassapara iden-
tificar a infecção o quanto antes
possível.Caso sejadetectado, vale
tentar rastrear os contatos das
pessoas e realizar uma quarente-
na”, descreveBergmann.

Próximospassos

Puérperas com comorbida-
des, retiradas das prioridades,
tambémpoderãoagendara imu-
nizaçãohoje. Segundo a Secreta-
ria de Saúde, amudança foi feita
para que haja tempo hábil para
atualização do cadastro das mu-
lheres nessa condição.
Ontem, a pasta abriu 10 mil

vagas para agendamento da va-
cinação contra a covid-19 con-
templando profissionais de
saúde com registro nos conse-
lhos de classe. Essa etapa vai
imunizar trabalhadores das ca-
tegorias de serviço social; agen-
tes funerários; biomedicina;
biologia; técnicos de laborató-
rio; medicina; enfermagem;
técnicos de radiologia; internos
de medicina e enfermagem; e
da Secretaria DF Legal.

Fotos: Ed Alves/CB/D.A Press

João Paulo toma imunossupressores por conta de uma doença crônica no estômago. A vacina trouxe alívio

Omovimento durante o primeiro dia de imunização de pessoas com comorbidades foi tranquilo
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Terrenos por mais empregos

EXECUTIVO/ O Desenvolve-DF lança edital com 61 imóveis destinados a empresas que pretendem expandir negócios
e ajudar na retomada da economia. Segunda fase do programa prevê licitação de mais 230 áreas

» CAROLINE CINTRA
» PEDRO MARRA

E
mbusca da retomada do
crescimento econômico
e da geração de emprego,
o Governo doDistrito Fe-

deral (GDF) lançou o primeiro
edital de imóveis doDesenvolve-
DF. Nesta primeira etapa, entram
61 áreas emSobradinho, Recanto
das Emas, Samambaia, Gama,
Santa Maria, Guará e Ceilândia.
As unidades serão destinadas a
micro, pequenas e grandes em-
presas. O lançamento ocorreu na
manhã de ontem, no Palácio do
Buriti, com a presença do gover-
nador Ibaneis Rocha (MDB), se-
cretários e representantes do se-
tor produtivo.
“Não paramos emmomento

nenhum.Aqui,noDF,fizemosuma
agendaparalela àda covid-19, que
éaagendadodesenvolvimento,da
retomadadoemprego, da retoma-
dada confiançana cidade, da cre-
dibilidadenas ações de governo, e
conseguimos, sim, ao longodesse
período, trazer credibilidade para
as ações doDistrito Federal”, disse
Ibaneisnacerimônia.
ParaopresidentedaFederação

do Comércio, Bens e Serviço do

DF (Fecomércio), José Aparecido
Freire, o principal benefício será a
geração de empregos durante a
pandemia da covid-19. “A espe-
rançaé trazerpelomenos300em-
presas para esse programa, pela
quantidadede lotesdisponibiliza-
dos. Outra questão é colocar o

programa no trilho, porque não
vai sermaisumadistribuiçãopara
ficar parado. O governo vai pro-
porcionar estrutura, e as empre-
sas terão que gerar emprego, por-
que quanto mais elas gerarem,
menor vai ser o pagamento pela
concessão de uso”, afirmou José

Aparecido. O presidente da Feco-
mércio acrescenta que o“impor-
tante é colocar esses lotes namão
de quem vai gerar emprego. Aca-
bou a distribuição de lote, pois
agoraé concessãodeuso”.
Oprogramapropõeumaforma

diferentedeacessoaos terrenosda

Companhia Imobiliária do DF
(Terracap), pormeio de licitação
pública da Concessão deDireito
Real deUso (CDRU) para empre-
sas, com preçomenor que o das
concessões ordinárias, a partir do
compromissode a concessionária
geraremanterempregos.

Compromisso
Nesta primeira etapa, o nú-

mero de imóveis corresponde
aos 61 anos de Brasília — uma
homenagem à capital do DF. A
previsão é de que, a partir da se-
gunda fase do programa 230
imóveis sejam licitados. Após a
licitação, a empresa também de-
ve apresentar ao Conselho de
Gestão do Programa de Apoio ao
Empreendimento Produtivo do
DF (Copep) umProjeto deViabi-
lidade Simplificado (PVS), assu-
mindo o compromisso de gerar
e manter empregos vinculados
ao imóvel concedido.
Quanto mais as empresas

contribuírem para a geração de
empregos e adotarem medidas
de responsabilidade social e am-
biental, maior será o desconto,
explica o diretor de Desenvolvi-
mento Econômico e Regulariza-
ção Social daTerracap, Leonardo
Mundim. “A taxa de ocupação
paga àTerracap poderá ser redu-
zida para até 0,12%, caso o negó-
cio gere mais postos de trabalho
do que a meta inicialmente pre-
vista no PVS, e ainda com des-
conto de antecipação de paga-
mento”, antecipouMundim.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@alexandrepaulas

ALEXANDREDEPAULA/alexandresouza.df@dabr.com.br

“Enquanto (na
Venezuela) a

populaçãocome lixoe
ratos, oditador e sua

elite vivemcomoreis.A
verdadeira

materializaçãodo
comunismo.”

Carla Zambelli (PSL-SP),
deputada federal

“Deusdo
céu!Fico

impressionadacom
asatitudesdecertos

bolsonaristas!Parecem
vivernoutromundo!Falar
decomunismo,onde?

Sabemoqueé?”

Arlete Sampaio (PT),
deputada distrital

SÓPAPOS

Como participar
Os formulários e propostas
para a primeira licitação do
Desenvolve-DF serão obtidos
pela Terracap a partir da
próxima segunda-feira. A
licitação ocorrerá em 10 de
junho. Mais informações:
telefone (61) 3350-2222. Sede
da Terracap: SAM, Bloco F,
atrás do Palácio do Buriti.

Lançamento contou coma
presença de Ibaneis Rocha e
representantes do setor produtivo

Renato Alves/ Agência Brasília

DFaplicou duas
doses em27,7mil
pessoas de fora
Das 188.147 pessoas que receberamas duas doses da vacina
contra covid noDistrito Federal, 27.787moramemoutros

estados, segundodados doTribunal deContas doDF. Alémdisso,
há 1.692 que se enquadramcomorigemnãodeclarada ou
estrangeiros. Goiás eMinasGerais são os quemais tiveram

vacinados na capital federal, com13.600 e 3.245, respectivamente.
A situação incomodaoGDF, que, na prática, nãopode fazermuita
coisa para impedir, pois o sistemade saúdepública é universal.

Manutenção
OMinistério Público Federal
semanifestou a favor da

manutençãoda condenação
do senador cassado Luiz
Estevãopor peculato e
estelionato no caso do
Tribunal Regional do

Trabalho (TRT) de SãoPaulo.
A defesa do empresário tenta
anular, no SupremoTribunal
Federal (STF), as penas pelos
dois crimes.Na avaliação do
MPF, a condenação está

devidamente fundamentada
enãodeve ser alterada.

Bemcotado
Nos bastidores, é dado como
certo que o ex-governador
Rodrigo Rollemberg (PSB)
volte ao jogo político em
2022. Entretanto, não deve
disputar o Palácio do Buriti.
Aliados acreditamque ele
possa disputar uma cadeira
naCâmara dosDeputados.
A avaliação é de que, nesse

caso, a vitória seria
praticamente certa. Uma
definiçãomais clara,

porém, deve demorar um
poucomais.

Astrazeneca

A resistência à vacina
Astrazeneca

continua sendo um
problema no Distrito
Federal. Embalados
por fake news e por
informações

alarmistas, muita
gente deixou de se
vacinar commedo
dos efeitos colaterais
do imunizante. A
procura das pessoas
com 60 e 61 anos

pela vacinação ficou
abaixo da

expectativa até
agora. Uma das

razões, na avaliação
do governo local,

é essa.

Parecer

Relatório daComissão
deConstituição e
Justiça daCâmara
Legislativa deu

parecer negativo ao
recurso que tenta

reverter a
inadmissibilidade da
CPI da Pandemia na
Casa. A avaliaçãodo
relator, deputado José
Gomes (sempartido),
é de quenãohá fato
determinado.O

recurso será votado
emplenário. O autor
do requerimento da
CPI é odeputado

LeandroGrass (Rede).

Vista
Oministro DiasToffoli pediu vista no julgamento de habeas corpus
impetrado pela defesa do ex-governador José Roberto Arruda para

questionar a condenação do político por falsidade ideológica no âmbito da
Operação Caixa de Pandora. A defesa dele alega que o princípio da
presunção da inocência foi violado na decisão em segunda instância.

“Continuamos insistindo na nossa tese de que o caso não deveria ser julgado
senão junto como processo geral emprimeira instância”, disse o advogado

NélioMachado, que representa o ex-governador. Quatro, dos cinco
ministros da primeira turma, votaram contra o recurso,masToffoli, o último

a dar posição, pediu vista. Não há data para decisão final.

Desafio da escada

Secretários doGDF têmse
desafiado ausar escadas em
vez de elevador noPalácio
doBuriti. Ontem, o chefe da
pasta de Economia local,
AndréClemente, subiu do
segundo aooitavo andar e
convidouos secretários de

Desenvolvimento
Econômico, José Eduardo
Pereira Filho, e deTurismo,
VanessaMendonça, a fazer
omesmo. A iniciativa faz
parte das ações da

Subsecretaria deQualidade
deVida, voltada para os

cuidados comos servidores.

Novo
desembargador

OTribunal de Justiça do
Distrito Federal e dos

Territórios (TJDFT) elegeu
ontem novo

desembargador. Luís
Gustavo de Oliveira, que

atuava como juiz
substituto de segundo
grau, assume a vaga do
desembargador George
Lopes Leite, quemorreu
por complicações da
covid-19. Oliveira era o
primeiro na lista de
antiguidade.

Ed Alves/CB/D.A Press

Michael Dantas/AFP

Daniel Ferreira/CB/D.A Press Dênio Simões/Agência Brasília

Marcos Correa/PR Ed Alves/CB/D.A Press
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Altaincidênciadecarrapatos
» ANAMARIADA SILVA

O
s brasilienses que gos-
tam do contato com a
natureza, seja frequen-
tando cachoeira, parque

ou fazendo turismo ecológico,
precisam ficar atentos. Além da
baixa umidade, a chegada da se-
ca no Centro-Oeste traz outra
preocupação: o aparecimento de
carrapatos. A partir do mês de
maio, aumenta o risco de picadas
desses ácaros, que podem gerar
coceiras e, até mesmo, reações
inflamatórias, sendonecessárioo
usode antibióticos.
Foi o que aconteceu com o

empresário e praticante de
kitesurf André Coelho Araújo, 34
anos, que recentemente foi pica-
do por um carrapato na Orla do
Lago Paranoá. “Sempre que tem
vento vou pra lá. Costumo vele-
jar próximo à Concha Acústica”,
diz. Na última semana, André
aproveitou a ventania na capital
para velejar. “No sábado, deu
umadiminuídano vento, e fiquei
na grama da orla de 8h até 12h.
Arrumei o equipamento e fui
embora pra casa”, explica.
Nomesmo dia, o empresário

começou a sentir coceira na per-
na. “Pensei que não fosse nada,
até que no dia seguinte a coceira
aumentou e abriu feridas. A der-
matologista explicou que àmedi-
da que vai coçando, vai espalhan-
do a bactéria para outros locais,

pivaras são conhecidas como
animais de vida livre, e se apro-
ximam do ambiente humano,
como é o caso do DF. Próximo à
Orla do Paranoá, existem mui-
tas residências, que proporcio-
nam o ambiente perfeito para
esses animais, uma vez que tem
a água e hortas ou vegetações,
que servem de alimentação pa-
ra eles”, pontua.
Segundo o professor, os carra-

patos são vorazes tanto para o
corpo humano quanto para os
animais. “No caso do homem, a
própria picada já causa uma rea-
ção inflamatória, porque a saliva
do carrapato tem componentes
que estimulam isso. Agora, ima-
gina se for alérgico? A coisa com-
plica, porque você vai desenvol-
ver uma reação de hipersensibili-
dade, que pode ocasionar uma
reação inflamatória no local da
picada.Vai coçarmuito e, por is-
so, abre feridas, que podem pre-
dispor o aparecimento de infec-
ções bacterianas”, acrescenta.
De acordo comGino, nos últi-

mos anosmuitos falamda doen-
ça do carrapato, conhecida co-
mo febre maculosa brasileira.
Porém, existem estudos recentes
que comprovam que os carrapa-
tos das capivaras doDF não pos-
suem Rickettsia rickettsii, bacté-
ria responsável pela transmissão
da febre maculosa brasileira.
Sendo assim, a Secretaria de
Saúde enfatiza que todoomane-

jo das áreas e animais com car-
rapatos deve ser acompanhado
de um profissional, e em nenhu-
ma hipótese o animal deve ser
abatido indiscriminadamente.
Tanto os maus-tratos ou morte
de animais domésticos e silves-
tres são crimes previstos em lei.
A capivara é um animal silvestre
e protegido por lei.

Monitoramento

Obiólogo IsraelMartins expli-
ca que o trabalho daVigilância
Ambiental dá-se no âmbito da
educação e orientação. “Não apli-
camos inseticidas no ambiente e
nos animais. Até porque o uso de
carrapaticidas no ambiente não é
recomendado por ser umamedi-
da de controle pouco eficaz, prin-
cipalmente seutilizada comoúni-
ca estratégia de controle”, informa
Israel, que esclarece que a utiliza-
ção de produto químico só deve
ser feita na situação de grande in-
festaçãoemáreascomatransmis-
sãoda febremaculosa.
A recomendação é para que

os carrapaticidas sejam usados
apenas em hospedeiros como os
cães, equinos e bovinos, mas
com a supervisão de ummédico
veterinário. O controle nos ani-
mais deve ser feito junto com o
manejo da vegetação, isto é, a
manutenção da vegetação baixa
o suficiente para não servir de
abrigo para os carrapatos.

levando sujeira e abrindoburacos
na perna”, ressalta. Alémda cocei-
ra, André diz que as feridas come-
çaram a ter pus, enquanto fazia
uso de umapomada cicatrizante.
As feridas só melhoraram após
André fazer usode antibiótico du-
rante sete dias. “É preciso ter con-
trole. A dermatologista comentou
que, aqui noDF,muitos casos de
picada de carrapato e pulga estão
aparecendo”, pontua.

De abril a julho, é comum en-
contrar larvas de duas espécies de
carrapatos, sendo elasAmblyom-
ma_sculptum eAmblyomma_du-
bitatum. Na fase inicial, eles são
larvas, que irão se transformar em
ninfas emudampara adultos jo-
vens, que amadurecem sexual-
mente e se transformam emma-
chose fêmeas, conformeexplicao
professor responsável pelo Labo-
ratório deParasitologia eDoenças

Parasitárias, da Faculdade de
AgronomiaeMedicinaVeterinária
daUniversidadedeBrasília (UnB),
GinoChavesdaRocha.

Capivaras

De acordo com o especialis-
ta, essas espécies de carrapatos
parasitam o corpo de capivaras
e podem deixar seres humanos
expostos ao parasitismo. “As ca-

COTIDIANO / Capivaras são umdos principais hospedeiros, e brasilienses registramaumento de picadas coma chegada da seca

ABrasília
deBracher
A família do artista plástico Carlos

Bracher é de Diamantina, a cidade em
que nasceu Juscelino Kubitschek, o cria-
dor de Brasília. A avó de Brachermorava
em frente à casa damãe de JK. Desde os
tempos de criança, ouvia histórias do
Nonô, apelido de JK na família. Corria a
famaqueeramuito inteligente, acordava
cedo, desde os 6 anos, para ler.
Depois, Bracher acompanhou pelas

revistas as matérias sobre a construção
de Brasília, quando era adolescente.
Em 1962, visitou Brasília pela primeira
vez e sentiu a vontade de pintar a cida-
de. No entanto, esse desejo só se reali-
zaria em 2007. Ele passou um ano na
cidade, pintou próximo aos monu-
mentos, no meio das praças, em meio
aos passantes brasilienses.
Foi uma experiência inesquecível.

Bracher pintou 66 quadros, e a série foi
registrada no documentário Âncoras
aos céus, dirigido pela filha Bluma Bra-
cher. Carlos é impregnado do barroco de
Minas. Embora a arquitetura de Nie-
meyer seja forjada no concreto, ele tem
uma alma barroca, que semanifesta na

Catedral Metropolitana, no Congresso
Nacional, no Palácio Alvorada ou no Su-
premoTribunal Federal.
Mas a porta de entrada da pintura de

Bracher foi a beleza do céu de Brasília.
Mesmo quando ele pinta osmonumen-
tos, a esfera celeste semistura ou se infil-
tra inapelavelmente nos monumentos:
“Os criadores de Brasília inventaram
prédios comespaço para nuvens”, escre-
veu Clarice Lispector. Bracher estabele-
ceu um contraste dramático com a ar-
quitetura deOscarNiemeyer.
Niemeyer propõe-nos a leveza, o

sentidomusical da arquitetura, observa
Bracher emcatálogo sobre a Série Brasí-
lia. Não poderia ir pela beleza, propria-

mente,mas pela percepção de uma cer-
ta tragicidade: “Os céus e os abismosme
assinalaram a vereda expressionista da
força da cidade. É como eu poderia ex-
pressá-la. Não pela doçura das faces e
dos brancos intangíveis, mas pela in-
tensidade viril dos negrumes, da ener-
gia quemove as cores escuras”.
A Catedral Metropolitana, o Museu

da República, a Igrejinha da 308 Sul e a
Ponte JK são transfiguradas pelas pin-
celadas convulsivas e dramáticas de
Bracher: “Niemeyer é o branco, a pure-
za das formas que se saltam no espaço
em busca da liberdade; eu sou o quase-
negro das coisas que se assentam brus-
cas, como aquela tonalidade fatal,

quando a revelação dos enigmas se to-
ca pela tempestuosidade do gesto, pela
frondosidade da oposição da beleza em
si, emminha estética”.
É como se Bracher quisesse registrar,

não a descrição formal dos prédios,
mas“a essencialidade imaterial de cada
lugar”. Em vez de aferrarem-se a frases
feitas e lugares comuns, os artistas in-
teragiram com a cidade e foram os que
compreenderammelhor Brasília. A sé-
rie produzida por Bracher enriqueceu o
acervo iconográfico da cidade e impri-
miu uma alma dramática, densa, bar-
roca e convulsiva a Brasília, subterrada
embaixo da placidez das formas da ar-
quitetura de Niemeyer.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br
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Sepultamentos realizadosem4demaiode2021.

Obituário

CCaammppoo ddaa EEssppeerraannççaa
Adair José da Silva, 49 anos
Alamir Mesquita, 77 anos
Ana Rita Serra Almeida, 60 anos
Antônia Silva Matos, 39 anos
Antônio Carlos da Silva, 73 anos
Aurélio Crispim Gonçalves Neto,
41 anos
ClaudineteOliveiraBarbosa,33anos
Danielle Torres Araújo, 35 anos
Djanira Pereira Junior, 76 anos
Eliza Batista Lima, 72 anos
Hodeva França Leite, 66 anos
Jefferson Vieira do Nascimento,
53 anos
João Lineu da Silva, 78 anos
Jucelino Costa Santos, 40 anos
Leonardo Maciel dos Santos,
37 anos
Lindalva Alves da Paixão, 53 anos

Marcellus David Monturil Rego,
61 anos
MariadeLourdesde Jesus, 82anos
Maria Emília da Silva Santos,
88 anos
Milena Teodoro Araújo Sampaio,
49 anos
Mirtes Andrezina da Silva,
65 anos
Nestor Kozan, 61 anos
Pedro José da Costa Melo,
66 anos
VâniaElizabethFariaPinto, 62anos
Vilma Silveira da Silva, 91 anos
Zoraide Roque, 85 anos

TTaagguuaattiinnggaa
Alzino Lázaro deMedeiros, 74 anos
André Luiz da Luz Albuquerque,
47 anos

Antônio Ramos Castelo, 71 anos
Bernarda da Silva Costa, 81 anos
Carlos Alberto Ribeiro Cândido,
53 anos
Francisco Pereira Gonçalves,
64 anos
José Antônio de Oliveira, 60 anos
José Elias Barbosa, 87 anos
Lígia Izildinha de Souza, 53 anos
Luzia Gonçalves de Albuquerque,
90 anos
Magno Freire de Souza, 52 anos
Manoel Marques da Silva,
69 anos
Manoel Pereira de Oliveira,
77 anos
Maria das Merces Barreira Bessa,
70 anos
KawannyMell Peixoto Tavares,
menos de 1 ano

Lilyth Kaylane Alves Ferreira,
menos de 1 ano
Neuza de Fátima Ferreira dos
Santos, 62 anos
Romerio Lima Portela, 50 anos
Thamires dos Reis, 33 anos
Valderi Pereira da Cruz Souza,
40 anos
Valdson Silva de Souza, 38 anos

GGaammaa
Adegiso Rodrigues da Silva,
86 anos
Antônia Livramento da Rocha,
66 anos
Domingos Antônio Brune,
72 anos
Hélio Barbosa Dias, 47 anos
Hélio Filomeno Oliveira da Silva,
49 anos

Pedro Pereira dos Reis, 77 anos

PPllaannaallttiinnaa
João Alves de Almeida, 85 anos
Odilon Pereira da Silva, 83 anos
Otilia Alves de Andrade, 96 anos
Raimundo Pereira da Costa,
84 anos
Valdemar de Sousa Cruz, 89 anos

BBrraazzllâânnddiiaa
Magnólia Alves da Rocha,
65 anos

SSoobbrraaddiinnhhoo
Antônio Soares Maranhão,
95 anos
Filipe Silva de Oliveira, 36 anos
Hosana Pereira de Lucena,
44 anos

Marcos Geraldo Fortes, 68 anos
Elayne dos Santos da Silva,
menos de 1 ano
Raimundo dos Santos, 71 anos

JJaarrddiimmMMeettrrooppoolliittaannoo
José Jesuino de Souza Filho,
30 anos
Creusa Pereira Góes, 67 anos
João Reinaldo da Costa, 91 anos
Julio Maria de Oliveira, 94 anos
(cremação)
Adelmar Pereira de Souza,
74 anos (cremação)
Dêa Lucia de Santana Alves,
55 anos (cremação)
Marcia Aparecida de Souza
Pacheco, 60 anos (cremação)
Mariano Eleuterio Verdecia
Salgado, 81anos (cremação)

No Brasil, a febremaculosa é
uma doença de notificação ime-
diata. Entreosprincipais sintomas
dadoença estão febre elevada, ce-
faleia, doresmusculares intensas e
prostração. Em seguida ao apare-
cimento desses sinais, o paciente
pode ainda apresentarmanchas
avermelhadas, chamadasdeerup-
ções cutâneas, chamando a aten-
ção o envolvimento das palmas
dasmãoseplantasdospés.
Mais comumnas regiões Sul e

Sudeste do Brasil, somente três

casos de febre maculosa foram
registrados no Distrito Federal,
sendo um caso em 2005, outro
em 2006 e o terceiro em 2016,
conforme os dados doMinistério
da Saúde. Nenhum óbito foi re-
gistrado nesse período. É uma
doença infecciosa, febril e pode
variar desde as formas clínicas le-
ves e atípicas até formas graves,
com possibilidade de morte. A
bactéria que causa a febremacu-
losa é aRickettsia.
A transmissãodabactéria para

humanos acontece enquanto o
carrapato suga o sangue para se
alimentar, liberando saliva que in-
fecta a corrente sanguínea. Para
queissoaconteça,énecessárioque
o carrapato fique grudadonapes-
soadequatroaseishoras.Ossinto-
masaparecementreo segundoeo
décimoquarto dia da contamina-
ção,masadoençanãoé transmiti-
dadeumapessoaparaoutra.
Ao longo dos últimos anos,

constatou-se que essa bactéria
tem como principais hospedei-

ros capivaras, cavalos e cães.
Mas, recententemente, uma dis-
sertação de mestrado em ciên-
cias animais, feita pela estudan-
te da Faculdade de Agronomia e
Veterinária da UnB, Ana Paula
Nunes de Quadros, identificou
que os carrapatos encontrados
em capivaras do DF não pos-
suem bactérias que transmitem
a febre maculosa. O estudo, que
recebeu o nome de Pesquisa de
Riquétsias em capivaras (Hydro-
choerus Hydrochaeris) de vida li-

vre do DF, foi feito em 2020.
Conforme explicado na pes-

quisa, a região do DF não é en-
dêmica para febre maculosa.
“Apesar de aqui ter capivara e
carrapato, como todas as outras
áreas do Brasil que possam ser
endêmicas para febremaculosa,
a nossa região não é endêmica,
porque a nossa espécie de carra-
pato não está associada à espé-
cie Rickettsia rickettsii, que é
causadora da febre maculosa”,
explica a pesquisadora.

DF não é endêmico para febre maculosa Prevenção
É recomendado o uso de calças,
botas e blusas commangas
compridas ao caminhar emáreas
arborizadas ou comgrama. Evite
andar em locais comgramaou
vegetação alta e sempre usar
repelente contra insetos. Para quem
tiver animal de estimação, é
recomendado verificar se há
presença de carrapatos sempre que
o animal ficar exposto à área de
risco. Para remover o carrapato, é
recomendado o uso de umapinça.
Não se deve apertar ou esmagar.
Depois, lavar comálcool ou água e
sabão o local onde o carrapato picou.

Oempresário André Coelho foi recentemente picado por umcarrapato naOrla do LagoParanoá

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press



SEGURANÇA / Amoça teria atirado acidentalmente contra Daniel dos Santos Gomes, 26. O casal estava em casa com amigos.
Ele foi socorrido, mas não resistiu. Caso aconteceu sábado, no Areal, e é apurado como homicídio culposo

»DARCIANNEDIOGO

E
muma noite de diversão,
Daniel dosSantosGomes,
26 anos, reuniu os amigos
na garagem de casa para

conversar, brincar e falar sobre o
hobby: motociclismo. Na ma-
drugada de sábado, a confrater-
nização acabou em tragédia. O
rapaz foi morto após levar um ti-
ro acidental da namorada, de 24
anos, na Rua 210, naQS 7 doAre-
al. A ação foi registrada por uma
câmera de segurança. Ao Cor-
reio, vizinhos, que ouviram o
disparo, descreveram o desespe-
ro de amigos e familiares.
As imagens, registradasàs3h02

de sábado,mostra a jovem senta-
da emuma cadeiramanuseando
uma arma de fogo, que estava so-
breumamesa.Vizinhos relataram
queDaniel tinha acabado de sair
do banho e foi até a garagemcha-
mar a namorada. Ele aparece em
pé ao ladodaporta,momento em
que a jovem aponta o revólver e
atira acidentalmente contra opei-
todomotociclista.
Baleado, Daniel anda pela ga-

rageme é socorrido pelos amigos
segundos depois. Em estado de
choque, a namorada dele perma-
nece sentada, enquanto o rapaz é
colocado deitado no chão. A víti-
ma foi levada por familiares a um
hospital particular deTaguatinga
Sul,mas não resistiu aos ferimen-
tos emorreu.
Uma vizinha, que preferiu não

revelar a identidade,mora ao lado
da casa de Daniel e contou que
acordou combarulho do disparo.
“Foi amaior gritaria, ficamos as-
sustados.Viqueoutrosmoradores
saíram de casa. Achávamos até
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POR CENTO DE FRACASSO.

SAMANTA SALLUM

SoichiroHonda

Semana de
medidas
positivas para
o comércio
Com60 dias de gestão à frente da

Fecomércio noDF, o empresário José Aparecido
estreitou o diálogo da entidade comoGoverno
doDistrito Federal (GDF).Vem atuando em
prol de demandas do setor, responsável por
cerca de 90% do PIB do segmento privado no
DF. Nesta semana, os resultados foram visíveis.
A extensão do horário de funcionamento de
shoppings e de bares e restaurantes, além do
edital daTerracap do programaDesenvolve DF.
Para amanhã, o governo local vai anunciar um
pacote que prevê desoneração
tributária para o setor produtivo com
objetivo de gerar empregos.

samantasallum.df@cbnet.com.br

Tragédia que se repete
29 de outubro de 2020—Opo-

licial penal JailtonBarbo Ferreira,
44 anos,morreu após ser atingido
por um tiro nas costas, disparado
acidentalmente por um colega de
corporação. Ele trabalhava na
Unidade Prisional Regional
(UPR) de Santo Antônio do Des-
coberto (GO). Jailton atuava no

sistema prisional goiano desde
2003, há 40 dias havia sido trans-
ferido para esta unidade.
24denovembrode 2019—Val-

fridoNunes Ribeiro,56 anos, leva-
va uma espingarda enrolada em
umplástico quando,por volta das
17h do sábado, caiu ao tentar em-
barcar em um ônibus da linha

Paranoá-Planaltina, provocando
dois disparos acidentais da arma.
Ele foi atingido no abdômen e no
pescoço, o que o fez perder muito
sangue. Por estar em um quadro
gravíssimo,Valfrido foi transferi-
do pelo helicóptero dos bombeiros
ao Hospital de Base,mas não re-
sistiu emorreu.

Memória

Escritório Caputo, Barros e
Serra expande para SP ePE

A equipe, que somava 14 advogados antes
das fusões, agora conta com 33 profissionais,
especialistas nasmais diversas áreas do
direito. “O grande objetivo dessemovimento
foi levar a nossa filosofia de trabalho e nossa
expertise para outros estados”, afirma
Francisco Caputo, sócio-fundador do
escritório de advocacia Caputo Barros e Serra
e integrante do Conselho Federal da OAB. A
empresa, criada há 10 anos emBrasília, acaba
de expandir para São Paulo e para Recife (PE).

Tecnologia de informação

Osplanos de crescimento começaramainda
antes da pandemia, quandoo escritório contratou a
assessoria da FundaçãoDomCabral para
aperfeiçoar a gestão. A ampliaçãopara São Paulo foi
necessária para cuidar dos processos relacionados à
Tecnologia da Informação. Já a unidade deRecife,
que conta comumex-assessor doTribunal Regional
Federal da 5ª Região, Expedito Lima, está voltada
para o contencioso administrativo e judicial.

Agronegócio

“Com as fusões, incrementamos novas áreas de
atendimento. Reforçamos a área civil e tributária,
abrimos as societária, penal e bancária”, conta o
advogado, que, agora,mira Goiânia, em função das
oportunidades de atendimento ao agronegócio.
“É o nosso próximo destino”, prevê.

Socorro às empresas

“Essasmedidas
doGDF são de extrema
importância para recuperar
as empresas. Agora é o
momento. Já temos 15% da
população doDF vacinada, e
o índice de contaminação
está baixando. Eram ações
que pleiteávamos com
responsabilidade”,
afirma José Aparecido.

Mapados comerciantes
Atualizar as bases cadastrais dos sindicatos

filiados à Fecomércio é um trabalho que Aparecido
quer concluir ainda este ano. “Vamos ter o real
mapa do comércio noDF. Saber as empresas que
abrem e que fechampara fomentar os sindicatos e
definir linhas de ações da nossa entidade.”

Sucessor deChicoMaia

“Nãome imaginei nunca tendo de assumir
essamissão nesse contexto de perda tão difícil
do nosso ex-presidente ChicoMaia. Fui eleito
para este papel e temos de continuar o
trabalho incessante para ajudar na retomada
da nossa economia”, conclui. ChicoMaia
faleceu vítima de complicações da covid-19
em fevereiro deste ano.

Novos hospitais como legado
Em contrapartida às

medidas doGDF, a Fecomércio
ajudou amobilizar empresários a
doarem recursos para a construção de
hospitais acoplados. Novas unidades
para atender pacientes com covid-19.
As doações estão sendo
feitas ao Instituto BRB.

Dia dasMães

Aparecido aponta que oGDF
acertou em flexibilizar o horário dos
shoppings antes doDia dasMães.
A data é a segunda em volume de
vendas do ano, só perdendo para o
Natal. “Aumentar o horário garante
melhor distribuição do fluxo de
pessoas. Isso, sim, evita
aglomeração”, reforça.

que era alguma briga ou coisa do
tipo. Quando nos demos conta,
era uma tragédia”, lamenta. Se-
gundo amulher, o jovemera uma
pessoa tranquilaereservadae, fre-
quentemente, convidava os ami-
gos para ficar em casa. “Ele anda-
vademotodireto pela rua. Adora-
vaessas coisas”, lembra.
Outramoradora, amiga da fa-

mília, relatou que os parentes do
jovem estão inconsoláveis. “Da-
niel nasceuecresceuaqui.Ospais
delesãonossosamigos.Estádifícil
até para conversar com eles. É
uma situação lamentável”, relata.
Daniel foi sepultado no domingo,
noCemitério JardimMetropolita-
no, emValparaíso (GO), no Entor-
nodoDF.Na garagemde casa, vá-
riasmotocicletas estacionadas, o
que demonstrava o amor do jo-
vempelohobby.

Investigação
Ocasofoiregistradona21ªDele-

gaciadePolícia (TaguatingaSul)co-
mo homicídio culposo (quando
nãohá intençãodematar) eporte
ilegaldearmadefogodeusopermi-
tido.Fontesafirmaramqueaarma
pertencia aumamigodeDaniel e
estavamuniciadacomumprojétil.
Após o incidente, a jovem se

apresentou à unidade policial
acompanhada de um advogado
para relatar os fatos.Uminquérito
policial foi instaurado a fim de
apurar o caso, e a jovem foi libera-
da após assinar um documento
emque se compromete a se apre-
sentar espontaneamente quando
convocada. O delegado-chefe da
21ª DP, Alexandre Gratão, infor-
mouquenão comentará o ocorri-
doemrespeito às famílias.

ODFocupa a 10º posição com
omaior número de pessoas que
têm porte de armas permitidas,
com base no levantamento obti-
do peloCorreiopormeio da Polí-
cia Federal (PF). Nos quatro
primeirosmeses deste ano, hou-
ve a emissão de 125 autorizações,
sendo 115 para defesa pessoal,
seis para segurança de dignatá-
rios e quatro para uso funcional.
Outro estudomostra que onú-

mero de registros expedidos pela
PF, entre janeiroeabril de2021, re-
presentam 1.276 armas novas.
Dessas, 1.006 foram solicitadas
por cidadãos, 161 por servidores
públicos (porte por prerrogativa
de função), 75por órgãospúblicos
semtaxa,20paraoutrascategorias
e14paraempresasprivadas.
Ementrevista aoCorreio, o es-

pecialista em segurança pública

Leonardo Sant’Anna avalia que o
portedearmas legalizadonãoafe-
ta diretamente os aspectos de se-
gurança. “A legalização é algo que

existe, mas, recentemente, traz
um novo formato, menos buro-
crático. Não émuito diferente de
obedecer regras para outras tare-
fas consideradas de risco, como
conduzir umcaminhão compro-
dutos perigosos ou para pilotar
uma aeronave. Todas têm certo
perigo.Mas, se parâmetros forem
estabelecidos e devidamente fis-
calizados, a chance de gerar pro-
blemaséquasenula”, pondera.
Oespecialista alertaparaos ris-

cos emmanusear armas,mesmo
por pessoas treinadas. “Omelhor
exemplo é quando alguém que
tem aCNHacha que pode dirigir
umveículo de StockCar, prepara-
do para competição. Saber dirigir
não habilita ninguéma entrar em
um carro de corrida. Com armas
nãoédiferente.Equemérealmen-
te treinadosabedisso”, aponta.

Rapaz é morto pela namorada

Câmera registrou omomento do disparo. Vítima teve o peito atingido 1.276 armas nas ruas em 4 meses

Reprodução/Camera de Segurança

Número de porte de armas
permitidas emitidos, no DF, entre

janeiro e abril de 2021
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Arquivo Pessoal

Cristiano Costa/Fecomercio DF

Reprodução/Redes Sociais. Capital S/A
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Julietteconsagrafavoritismo

Aadvogadaemaquiadora se tornaamaisnovamilionáriadopaís comoprêmiodeR$ 1,5milhãodo reality.
Em100dias, aparaibanaconseguiuunir uma legiãode fãs e se tornarumfenômenodepopularidade

Realização: Patrocínio:

Convidados:

Ciro Marino
Presidente-executivo
da Abiquim

Arnaldo Jardim
Deputado Federal
(Cidadania-SP)

Jean-Paul Prates
Senador (PT-RN)

Paulo Gala
Economista

Laércio Oliveira
Deputado Federal
(PP-SE)

Ricardo Alban
Presidente da FIEB

Mediador:

Vicente Nunes
Editor executivo do
Correio Braziliense

correiobraziliense.com.br/correiotalks
@correiobraziliense

@correio
Correio Braziliense

A indústria química é um dos mais impor-

tantes e dinâmicos setores da economia

brasileira, ocupando o sexto lugar no

ranking mundial em faturamento. Este

cenário oferece inúmeras oportunidades

para a retomada de investimentos, aumen-

to da competitividade e crescimento do

país. Para promover um amplo debate, o

Correio Talks Live, reunirá especialistas e

autoridades que irão discutir sobre os prin-

cipais desafios do setor e os impactos da

revogação do Regime Especial da Indústria

Química.

Por que é estratégico para
o crescimento do país?

SETOR QUÍMICO

Transmissão ao vivo,
no site e redes sociais do Correio

Inscreva-se

AMANHÃ, ÀS 15h

Confiraa listade
participantesdoBBB21:

Dopódio à primeira eliminada
pelo público

1ª Juliette—campeã

2ºCamilla—vice-campeã

3ºFiuk—terceiro colocado

4ºGil—eliminado em 2 demaio

5ªPocah—eliminada em
29 de abril

6ºArthur—eliminado em
27 de abril

7ªViihTube—eliminada em
25 de abril

8º JoãoLuiz—eliminado em
22 de abril

9ºCaio—eliminado em
20 de abril

10ªThaís—eliminada em
13 de abril

11ºRodolffo—eliminado em
7 de abril

12ªSarah—eliminada em
31 demarço

13ªCarlaDiaz—eliminada em
24 demarço

14ºProjota—eliminado em
16 demarço

15ªLumena—eliminada em
2 demarço

16ªKarolConká—eliminada em
23 de fevereiro

17ºNegoDi—eliminado em
16 de fevereiro

18ºArcrebiano—eliminado em
9 de fevereiro

19ªKerline—eliminada em
2 de fevereiro

* LucasPenteado pediu para deixar
o programa no dia 7 de fevereiro.

» RONAYRE NUNES
» JÉSSICA GOTLIB

C
om 90,15% dos votos, Juliette
Freire, 31 anos, é a mais nova
milionária do país. A advogada
emaquiadora venceu a 21ª edi-

ção do reality show Big Brother Brasil,
da Rede Globo, nesta madrugada. Até
então anônima, Juliette derrotou na
grande final a influencer Camilla de Lu-
cas (2º lugar, com 5,23%) e o cantor e
ator Fiuk (3º lugar, com4,62%)naprefe-
rência pelo público. Ao longo dos 100
dias de programa, a paraibana de Cam-
pina Grande roubou a cena e tirou o
prêmio de grandes estrelas nacionais
queprometiam ir longeno jogo, comoa
atriz CarlaDiaz e a rapper Karol Conká.
Além da vitória de Juliette, a última

noite do reality foi dedicada essencial-
mente aos grandes momentos do
BBB21 (que os três finalistas assistiram
ao vivo) e a apresentação de ex-bro-
thers e sisters, como Pocah, Rodolffo,
Karol Conká e Projota. Diferentemente
da última edição, em que o apresenta-
dor não tocou na ganhadora Thelma
Assis, devido à pandemia de covid-19,
desta vez,Tiago Leifert avisouque tinha
sido testado para a doença antes de
abraçar Juliette, Camilla e Fiuk. No se-
gundo bloco, o programa comunicou
aos três sobre amorte de Paulo Gusta-
vo: “A gente gostaria de dedicar o pro-
grama de hoje para a família e para os
fãs de PauloGustavo”, declarou Leifert.
Muito emocionada, Juliette gritou

“Mãe, eu sou você!” emandouumreca-
do para o público: “Acreditem nas pes-
soas, acreditememvocês, nãodesistam
nunca. Acreditem sempre”.

Histórico

Não é segredo para ninguém que a
primeira semana é uma dasmais deli-
cadas do programa. Sem a chance de
seremconhecidos, os participantes têm
de lutar pela atenção do público e pela

compaixão dos colegas. Juliette foi uma
das que começaram o reality imunes,
graças à escolha popular. Foi o suficien-
te para respirar umpouco antes do tur-
bilhãode confusões que chegaria.
Um dos primeiros “problemas” que

Juliette enfrentouno reality tevenomee
sobrenome: Karol Conká. Enquanto a
artista sentiu ciúmes da paraibana com
relação ao “crush” Arcrebiano, Juliette
se tornouumalvoda rapper ealiados—
comooProjota eNegoDi.
Sentindo-se afastada do restante da

casa, JulietteseaproximoudeLucasPen-
teado, outro participante rejeitado entre
oscolegasdecompetição. Juntos,osdois
ganharamo apoio do público e de Gil e
Sarah. Penteadopediu para sair da casa,

e formou-se um importante vínculo en-
tre Juliette,Gil eSarah.“Sozinhos”contra
a casa, os três ganharam popularidade
por algumas semanas comooG3,mas a
aliançanãoduroumuito.
Quase no meio da edição, Sarah se

aproximou dos sertanejos Rodolffo e
Caio. Junto com a brasiliense, Gil se
aliou ao trio, e Juliette acabou excluída.
Foi a vez deViih Tube entrar em cena.
No entanto, os fãs de Juliette viam uma
amizade unilateral por parte da parai-
banana reta final do reality.

Redes sociais ememes

Um dos grandes trunfos de Juliette
foi movimento que a advogada conse-

guiu nas redes sociais fora da casa. Tor-
nando-se um fenômeno, principal-
mente no Instagram, os cactos (como
são chamados os fãs da paraibana)
quebraram recordes de participantes já
famosas e transformaram Juliette em
um sucesso de marketing. Ao fim do
programa, a sister havia batido amarca
de 24,4 milhões de seguidores, a mais
popular da edição.
Outragrandevirtudedaparaibanaéa

personalidade extrovertida e, como a
própria Juliette definiu, “tagarela”. Seja
brincando comos outros participantes,
ou mesmo “casando” de mentirinha
comFiuk, Juliette protagonizou inúme-
ros memes, e como consequência ga-
nhouaafeiçãonas redes sociais.

Juliette levantou a bandeira nordestina durante toda a edição. A sister acumulou seguidores no Instagram,mais de 24milhões

Reprodução/TV Globo



Desligamentos
programados
deenergia

SSIIAA
Setor Inflamáveis: lotes 3, 5, 6;
Cabeceira do Córrego Guará:
Conjunto A, chácaras 2 e 3;
Conjunto B, chácaras 1 a 11;
Conjunto C, chácaras 1 a 8;
Conjunto D, chácaras 3 e 6, das
8h30 às 16h30.

VVIICCEENNTTEE PPIIRREESS
Colônia Agrícola Vicente Pires:
Bloco 2, módulos 15 ao 38, das
9h às 13h30.

SSOOBBRRAADDIINNHHOO
DF-205 Leste, Km 20, Núcleo
Rural Córrego do Ouro: chácaras
SãoMiguel Vila Nova, Ana
Barbosa, 53, das 9h30 às 11h30.

CURSOS

PressRelease
Os estudantes da disciplina gestão
de eventos em esporte, saúde e la-
zer da UnB, se adaptaram ao con-
texto eestãoorganizandoduas lives
em formato de podcasts. Os pod-
casts terão o objetivo de disseminar
asboaspráticas por profissionais de
educação física no momento da
prescrição de exercícios. A próxima
transmissão acontece amanhã, a
partir das 14h30, no canal do You-
Tube Café com Geafs e também fi-
carãodisponíveis na íntegra.

Língua inglesa
Com experiência no exterior, o pro-
fessor Francisco H. de Paula ensina
inglês para alunos iniciantes e
avançados. As aulas incluem apos-
tilas e saem por R$ 50 a hora, para
um estudante, ou por R$ 80, para
duas pessoas. Informações: fpau-
la2@hotmail.comou99934- 0926.

Matemáticabásica
O professor Roberto Soares oferece
curso de matemática básica com
foco em concursos. O preparatório
conta com apostila didática e aulas
individuais on-line. Forma de paga-
mento a combinar. Valor: R$ 150.
WhatsApp: 9 9687-0441.

Mercadoprofissional
A Kroton disponibiliza— gratuita-
mente e em plataforma digital —
conteúdos sobre omercado de tra-
balho, histórias de sucesso de pro-
fissionais de diferentes carreiras e
dicas de executivos para se dar bem
emprocessos seletivos. Para confe-
rir o material, acesse: canalconec-
ta.com.br.

Português
O curso Língua portuguesa sem
complicações destina-se a interes-
sados em estudar os aspectos do
idioma quemais causam dúvidas.
As aulas abordam temas como
competência comunicativa, dificul-
dades mais comuns e regras de
acentuação gráfica. Informações:
bit.ly/2MoyuOO.

Psicanálise
O Instituto Brasileiro de Estudos do
Inconsciente (Ibei) promove o curso
de aproximação teórica da psicaná-
lise Falando de Freud. As aulas in-
cluem quatro encontros virtuais,
por vídeo, e contarão com leituras e
discussões sobre trechosdaobrado
psicanalista. Inscrições somente
peloWhatsApp: 9 9225-3849.

Revisãotextual
Professor universitário hámais de
20 anos, José Geraldo oferece servi-
ços de revisão e correção para tex-
tos literários, acadêmicos ou escri-
tos diversos, como livros, pesquisas,

MÁXIMA

80%
MÍNIMA

30%

coletâneas, trabalhos de conclusão
de curso, além de traduções para
português e inglês. Informações: 9
9416-0404 ou pelo e-mail textos.re-
visart@gmail.com.

SaúdeEaD
AUnidas (União Nacional das Insti-
tuições de Autogestão em Saúde)
lançoua suaplataformadeensinoa
distância: o Campus Unidas. Até de-
zembro de 2021, devem ser disponi-
bilizados, pelomenos, 20 cursos di-
ferentes, todos on-line e com certifi-
cado digital, além de capacitações
gratuitas.Confiraa lista completade
cursos com inscrições abertas e ou-
tras informações no site ht-
tps://campus.unidas.org.br/. Conta-
to: (11) 9 7419-5753 ou pelo e-mail:
campus@unidas.org.br.

OUTROS
Atendimentopsicológico
Umgrupo de psicólogos disponibili-
za, voluntariamente, escuta e aco-
lhimento a profissionais do Sistema
ÚnicodeSaúde (SUS), daassistência
social e da segurança pública do
Distrito Federal. A iniciativa surgiu
por causadacrisedonovocoronaví-
rus e inclui atendimentos clínicos
on-line. Para agendar, basta entrar
em contato peloWhatsApp: 9 8118-
6296. Falar comRubensBias.

Kungfu
AEscola de Kung Fu Shao LinNorte
de Brasília está de nova sede, na
704/705 Norte, e a professora Mar-
cia Vasconcelos convida a todos os
interessados a conhecer as ativida-
des. As aulas de kung fu tradicional,
boxe chinês e tai chi ocorrem pela
internet e presencialmente— com
número limitado de alunos, adoção
de procedimentos de higienização
da sala e de equipamentos, alémde
obrigatoriedade do uso de másca-

ras. Informações: www.shao-
linbsb.com.br.

Estágio
O Centro de Integração Empresa-
Escola (Ciee) está comprocesso se-
letivo aberto para estudantes inte-
ressados em estagiar na Caixa Eco-
nômica Federal. A oferta contempla
alunos do ensinomédio (regular e
EJA), doensino técnicoedenível su-
perior, dos cursos de arquitetura e
urbanismo,direitoeengenharias.As
inscrições podem ser feitas no site
doCiee: ciee.org.br, até 31demaio.

Lendasdacapital
Os jornalistas Daniel Zukko e Vivia-
ne Costa estão homenageando a ci-
dadecomasérieEraumavezBrasí-
lia— As novas lendas da capital.
Sãoquatro episódios em formatode
desenho animado que dão vida a
alguns contos e “causos” da cidade,
e misturam fatos históricos com
fantasia. Os vídeos estão disponíveis
nos canais do@minhabrasilia,@vi-
vicosta_oficial,@brasiliashopping,
@sindilegis e@clarobrasil.

Livesde inglês
Aulas de inglês em tempo real na
Giles Online. Pormeio de aulas vir-
tuais, os alunos têma oportunidade
de se tornarem bilíngues sem sair
de casa. Interação com professores
e colegas de turma durante os en-
controsvirtuais. Inglêsparaconcur-
sose turmasdeconversação.Matrí-
culas abertas para cursos regula-
res. Três aulas gratuitas. Informa-
ções: 9 8625-5298 ouwww.insta-
gram.com/ciistgiles.

Luzemmovimento
Quemnão se inscreveuaté o final de
fevereiro, tambémpode ter acesso
gratuitoaoconteúdogravadodocur-
soon-lineLuzemmovimento,minis-
trado porMoisez Vasconcellos, ligh-
ting designer especialista em criar
projetosde iluminaçãocênica.Ocur-
so, com tradução emLibras, é reco-
mendadoparapessoas commais de
16anosenoçõesde informáticaetem
acessopelocanaldoYouTubeLuzem
Movimento: https://www.youtu-
be.com/c/LuzemMovimento.

Voodebalão
Entre os vários atrativos turísticos
de Pirenópolis, a cidade oferece
voosdebalãoaonascer doSol, com
diferentes pacotes e serviços, que
incluem passeios de 45 minutos a
uma hora de duração, em altitudes
de até 1 mil metros. Os preços va-
riam de R$ 690 a R$ 980, por pes-
soa. Alémdo voono segundomaior
balão do Brasil, vindo de Boituva
(SP), há tíquetes que incluem taça
de espumante, café da manhã na
Pousada Villa do Comendador e fo-
tos ou vídeos registrados com uso
de drone. Informações e reservas:
@voedebalaoempiri.
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TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.

Tel:3214-1166 • e-mail:grita.df@dabr.com.br

16º

28º

CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, quarta-feira, 5 demaio de 2021 • Cidades • 18

grita geral

O tempo emBrasília

ÁGUAS CLARAS

FALTADE ILUMINAÇÃOPÚBLICA
A moradora de Águas Claras Jandira de Freitas, 52

anos, procurou a coluna Grita Geral para reclamar
sobre a falta de iluminação pública na Rua 36 Sul, onde
fica o Condomínio Residencial Villa Pavanelli II. “Eu
passo todo dia pelo caminho por volta das 5h20 para ir
trabalhar e percebi que os postes de iluminação
pública do local estão todos desligados até a rua que a
gente atravessa para ir para a estação Concessionárias.
Como saio muito cedo, acaba sendo bem perigoso,
porque está tudo escuro”, conta. Segundo a faturista, a
única iluminação é a que vem do condomínio e da
obra ao lado.

»A equipedemanutençãodaCEB IluminaçãoPública e
Serviços (CEB Ipes) respondeuquehouveumproblema
no cabeamento,que foi substituído.“A iluminação
públicana região foi restabelecida”,afirmoua
companhia.

ASANORTE

ALAGAMENTOS RECORRENTES
Os alagamentos que acontecemquando chovenaQuadra 316 daAsaNorte é umproblemaque

está incomodandoo funcionário públicoGeraldoEustáquio, 47 anos.Oprefeito da quadra conta
que fez diversas reclamações nos canais doGovernodoDistrito Federal (GDF),mas nada foi
resolvido. “Vivemos e convivemos comconstantes alagamentos nanossa quadra em funçãodos
bueiros estarementupidos.Nãohámanutençãodas bocas de lobo enãohá retirada do lixo.Nosso
prédio já foi alagadoduas vezes, e nós é que arcamos com todooprejuízo porque oGDF
simplesmente abandonou apopulação”, queixa-seGeraldo.

»ACompanhiaUrbanizadoradaNovaCapital (Novacap) informouque executa,diariamente,
manutençãode limpeza edesobstruçãodasbocasde lobodas cidades.“Estas sãomedidas
preventivas.Contudo,é importante destacar quedemais fatores contribuemparaalagamentos,
a exemplodoacúmulode lixos jogadosnas ruas e,principalmente,da saturaçãodas redes de
águaspluviais quenecessitamser ampliadas emalgunspontosdoDistrito Federal”.A Secretaria
deObras respondeuquenão temnenhumaobraprevistaparaa região,masqueaCompanhia
ImobiliáriadeBrasília (Terracap) estáà frente doDrenarDF,programaqueprevêaampliação
do sistemadedrenagemdoplanopiloto.“Aprimeira etapadoprojetoprevê o investimentode
R$100milhõesna construçãode três canais e bacias de captação e vai atender aáreamais
problemáticada região central".Segundoapasta,o projeto está em fasede finalização.

Fotolivro

Na sexta-feira, 7 demaio, o fotógrafo Jo-
sé Roberto Bassul lança o fotolivro Sobre
quase nada. São 128 páginas, e 97 foto-
grafias das sériesPoéticasmínimas e
Quase nada e textos deMárciaMello e
Marília Panitz. A publicação recebeu os
prêmios Fotolivro doAnonoMoscow In-
ternational Foto Awards 2020 eOuro no
Prix de la Photographie Paris 2020. No
dia do lançamento, o público terá acesso
a umvídeo do artista sobre a publicação
e sobre sua produção como fotógrafo, em
parte exposta namostraCidade—Pai-
sagem. Os interessados devemadquirir
antecipadamente o livro pelo e-mail re-
ferenciagaleria@gmail.com ou pelo
WhatsApp (61) 8162-3111. A retirada da
publicação autografada pelo autor é feita
por agendamento. Valor: R$ 90.

Enap

A Escola Nacional de Administração
Pública (Enap) vai realizar uma série de
seminários virtuais (webinários) para
divulgar a nova lei de licitações
públicas (Lei nº 14.133 de 2021). Serão
cinco webinários, de 17 a 21 demaio,
com duração de duas horas, cada um.
O evento será realizado via plataforma
Zoom e haverá transmissão pelo canal
da Enap no YouTube . Os participantes
que se inscreverem no evento e
assistirem pelo Zoom receberão
certificado. As inscrições podem ser
feitas no site da Enap
(https://www.enap.gov.br/pt/acontece/
agenda).

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Ed Alves/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio

O clique do repórter fotográfico Ed Alves captura a Fonte da Torre de TV por um ângulo em que esse

ponto turístico aparenta ser um pequeno lago nomeio da cidade. Ao fundo, o Setor Hoteleiro Norte, local

de trânsito dos viajantes que visitam a capital federal. O belíssimo céu do Planalto Central ganha

destaque ao emoldurar a imagem, por todos os lados, graças ao seu reflexo nas águas.

Moldura celeste



FUTSAL
Representante do DF na Copa do Brasil,
o Brasília empatou por 1 x 1, ontem, com
o Corumbaída, em Catalão (GO). Moura fez
o gol do time da capital. O duelo de volta do
torneio disputado no sistema mata-mata
será no próximo dia 18, no Sesc Ceilândia.
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www.df.superesportes.com.br - Subeditor:Marcos Paulo Lima E-mail: esportes.df@dabr.com.br Telefone: (61) 3214-1176
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LIBERTADORES Flamengo temexibição impecável noprimeiro tempo, sofre pane e empatedaLDU naetapa final,
mas retomaas rédeasgraçasaogalinhodosgolsdeouro: camisa9 fazdois e iguala recordedomaior ídolodoclube

Hulk lideraGalo fortevingador

MARCOS PAULO LIMA

C
om um primeiro tempo
impecável e uma etapa fi-
nal turbulenta na altitude
de 2.800m de Quito, no

Equador, o Flamengo manteve
100% de aproveitamento na Li-
bertadoresaoderrotara LDU,on-
tem, por 2 x 1. Gabi abriu o placar
para o time rubro-negro, Bruno
Henrique ampliou, Borja dimi-
nuiu, Amarilla empatou,mas no-
vamenteGabigol entrou emcena
paraassinaravitóriae igualarZico
em número de bolas na rede no
torneio com a camisa rubro-ne-
gra.Ambos têm16.Éprovávelque
ele ultrapasse oGalinho ainda na
primeira fase comdoisdos três jo-
gos restantesnoMaracanã.
O primeiro gol do Flamengo

saiu cedo. Everton Ribeiro acio-
nou Gabi no ataque e o camisa 9
teve tranquilidade e categoria pa-
ra para finalizar no canto esquer-
dodogoleiroGabbarini.
O Flamengo tomou as rédeas

dapartida, desperdiçouoportuni-
dades, mas ampliou comBruno
Henrique depois de umabela tro-
cadepassesemumaaçãocoletiva
brindadacomabolana rede.
Assustada no primeiro tempo,

a LDU voltou elétrica para a etapa
final e empatou a partida em 15
minutos. Rogério Ceni teve de ti-
rar o goleiroDiegoAlves, que sen-
tiu desconfortomuscular, eHugo
Souza assumiu a meta. Houve
umablitz equatoriana irresistível.
Aos quatro, Alcívar cruzou da es-
querda e a lei do ex puniu o Fla-
mengo. Compassagem pela Gá-
vea em 2010, Christian Borja ca-
becearparao fundoda rede.
A pressão aumentou aos 15.

Billy Arce cobrou escanteio, Ama-
rilla aproveitou a falha demarca-
çãodazagaeemaptouo jogo.
Depoisde suportar apressão, o

Flamengo viu Arrascaeta sofrer
pênalti. Gabigol cobrou com a
perfeiçãode sempree fez3 x2.

O Santos ainda está vivo na Li-
bertadores. Ontem, o timepaulis-
ta conseguiu seus três primeiros
pontos no Grupo C ao golear o
The Strongest por 5 x 0, na Vila
Belmiro. É fato que enfrentou, em
casa, o pior time da chave, que
pouco acrescenta à competição,
maso timedacasa semostrouefi-
ciente. Na próxima terça-feira,
tambémnaVila, a disputa certa-
mente serámais indigesta. O ad-
versário éoBoca Juniors.
O Santos começou o jogo ga-

nhando por 1 x 0. Aos 50 segun-
dos, Gabriel Pirani recebeu pela
esquerda e cruzou na área. Mar-
cos Leonardo não alcançou,mas
Marinho não desperdiçou. O se-
gundo gol saiu aos 25 minutos.
Jean Mota fez belo lançamento
para Felipe Jonathanque, na área,
ajeitou e Pirani bateu deprimeira.
Aos42,ViníciusBalieiroampliou.
Na etapa final, o panorama da

partida não semodificou.Oquar-
to gol não demoroumuito. Saiu
aos 13minutos, após grande joga-
da deMarinho, que pegou a bola
na defesa, saiu em velocidade,
deu belo drible emumzagueiro e
serviu para Lucas Braga bater ras-
teiro ebalançar a rede.
Após o gol, o ritmo do Santos

caiu, e com isso o próprio ritmo
do jogo. O time da Bolívia chutou
uma bola na trave com Castillo,
aos 19 minutos, mas nada que
preocupasseosbrasileiros.O inte-
rinoMarceloFernandes fezoutras
alterações,mas o time continuou
criandochancesdegol.
O alvinegro praiano ao quinto

rapidamente. O volante Kelvin
Malthus,queentrarapoucoantes,
acertou um belo chute no canto
deVaca e ampliou a goleada. O
placar serve de alento para a rea-
çãono torneio continental.

O Palmeiras é outro time com
100% de aproveitamento na Li-
bertadores. Ontem, o alviverde
encarou o Defensa y Justicia e
“vingou” o revés sofrido para os
argentinos na final da Recopa
Sul-Americana. Empartida equi-
librada, o time paulista superou
as dificuldades impostas pelos
donos da casa e venceu, por 2 x 1.
Mesmo com 15 desfalques

provocados por um surto de co-
vid-19, oDefensa y Justicia impôs
um jogo duro ao Palmeiras. O al-
viverde,porém,entendeueadap-
tou-se à proposta adversário.

Com a bola no pé, o alviverde
chegouaacumular 70%deposse.
Na melhor oportunidade da

primeira etapa, Rony perdeu de
frenteparaoalvo.Osgols estavam
reservadosparaosegundotempo,
eocamisasete fezdoisemdezmi-
nutos em boas jogadas de Luiz
Adriano.Noprimeiro, Rony tocou
na saída deUnsain. Emseguida, o
número dez passou de primeira
paraoatacanteanotaroutro.
Os argentinos demoraram a

ameaçar, mas conseguiram ser
fatais. Após cobrançade falta,Tri-
pichio apareceu livre para dimi-

nuir. Apesar do susto, o Palmeiras
seguiu seguro e evitou qualquer
tipo de pressão doDefensa y Jus-
ticia para garantir o resultado.
Com nove pontos, o alviverde li-
dera o grupoA.
Autor dos dois gols do Palmei-

ras, Rony celebrou o desempe-
nho. “A gente encarou a partida
comoumadecisãodepoder clas-
sificar nosso time. Uma vitória
importantíssima para a sequên-
cia. Estão todos de parabéns. To-
dos concentrados e focados na
tarefa para fazer uma grandepar-
tida”, vibrou o atacante.

O incrível Hulk apareceu de
novo. Em duelo direto pela lide-
rança do GrupoH da Libertado-
res, o camisa 7 foi o grande desta-
que do triunfo do Atlético sobre o
CerroPorteñodoParaguai, por 3 x
0, ontem,noMineirão.Oatacante
fez dois gols para a equipe alvine-
gra, ambos no primeiro tempo, e
assumiu a vice-artilharia da com-
petição continental. Savarino e
Vargas completaramoplacar.
Hulk havia marcado os dois

gols da vitória sobre o América de
Cáli, na última semana, também
noMineirão. Ele balançou as re-
desquatrovezesnaLibertadores.
Com a vitória noMineirão, o

Atlético lidera isoladamente o
GrupoHdaLibertadores, com se-
te pontos. O Cerro Porteño segue
vice-líder, comquatro.
Hulk destacou o crescimento

coletivo do Atlético nas últimas
partidas. O experiente atacante
diz que a evolução da equipe aju-
da os atletas a se destacarem indi-
vidualmentedentrodecampo.
“Tem que manter os pés no

chão,manter a humildade, traba-
lhar. Comoeu sempre falo. A cada
dia, a cada treino, a cada jogo, a
gente procura evoluir, estar cres-
cendo. Onosso coletivo vemevo-
luindo a cada jogo e o nosso indi-
vidual começa a se destacar, por-

que vamos ganhando confiança.
E issoémuito importante”.
Oatacantetambémfezquestão

deexaltaraparceriacomSavarino.
Nosúltimos três jogos, o venezue-
lano deu assistências para Hulk.
“Estou muito feliz. O time todo
vem funcionando, a gente vem
evoluindo bastante. Eu e Sava es-
tamos conseguindo fazer as joga-
das, elemedeu assistência de no-
vo.Agente fica felizpelo resultado.
Oobjetivoéganhar todasemcasa,
somar pontos fora para garantir o
primeiro lugar no grupo, que é
nossoobjetivo”, completou.
O Galo enfrenta o Tombense

no fimdesemanapeloMineiro.

Rony faz dois e Palmeiras ganha a terceira

HernánCrespo é a “grande ar-
ma” para o São Paulo ficar perto
davagaàsoitavasdaLibertadores.
Em sua volta à Argentina após

comandar oDefensa y Justicia na
temporada passada, o treinador
tentará conduzir os paulistas a

uma vitória diante do Racing, às
19h, no Estádio Presidente Perón,
emAvellaneda.Otécnicoconhece
bemo oponente desta noite e es-
pera utilizar seus conhecimentos
para somar o terceiro triunfo se-
guidonacompetição.

Jamais na história da Liberta-
dores o São Paulo ganhou os três
primeiros jogosda fasedegrupos.
Descansado após poupar titu-

lares no empate por 2 x 2 com o
Corinthians, o São Paulo abrirá
cinco pontos sobre o segundo co-

locadoemcasode triunfo.
Além dos titulares descansa-

dos,Crespo teráduasboasopções
caso precise modificar o setor
ofensivo em Avellaneda. Omeia
Gabriel Sara e o atacante Éder, re-
cuperadosde lesão, viajaram.

Contra o Racing, São Paulo tenta manter campanha 100%

Santos ganha
novo alento

Emmeio à crise provocada pe-
lo pedido de rescisão contratual
do centroavante Guerrero e pres-
sionadopeladerrotaparaoJuven-
tude no jogo de ida da semifinal
do Campeonato Gaúcho, o Inter
enfrenta o Olimpia, hoje, às 21h,
noBeira-Rio, emPorto Alegre, pe-
la terceira rodada da fase de gru-
posdaLibertadores.
Depois da goleada sobre oDe-

portivoTáchira, que rendeu a li-
derança doGrupoB, o Inter tenta
se distanciar dos demais adversá-
rios. Nomomento todos contabi-
lizamtrêspontos.
A principal atração de hoje de-

ve ser a estreia domeia-atacante
Taison, de volta do futebol euro-
peu após 11 anos. O técnico espa-
nholMiguel Ángel Ramírez deve
contar também comos retornos
de ZéGabriel e Rodinei, que esta-
vam lesionados.
A vitória é considerada funda-

mental para o futuro do time na
competição, pois a sequência será
de duas partidas consecutivas
longedePortoAlegre.

Inter ataca
com Taison

»BAHIA
O tricolor empatou por 2 x 2
com o Independiente, ontem, em
Pituaçu, pela terceira rodada da
Copa Sul-Americana. Thaciano
e Luiz Otávio marcaram para o
time da casa, mas Velasco e
Jonathan Herrera descontaram.

»ATHLETICO-PR
O Furacão perdeu por 1 x 0 para
o Melgar, ontem, no Peru, pela
terceira rodada da fase de
grupos da Copa Sul-Americana.
Bordacahar marcou para os
donos da casa. O Melgar lidera
com 9 pontos e o Athletico tem 6.

»CEARÁ
A um empate do título da Copa
do Nordeste, o Vozão muda o
chip para o duelo de hoje, às
19h15, contra o Bolivar, na
temida altitude de 3.600m de
La Paz, na Bolívia, pela terceira
rodada da Copa Sul-Americana.

»FORTALEZA
Oargentino JuanPablo Vojvoda
será o técnico tricolor na Série A.
O clube anunciou o acordo,
ontem. O ex-técnico do chileno
Unión La Calera assume o cargo
na vaga de EndersonMoreira,
demitido na semi doNordestão.

»VASCO
A pouco mais de ummês do
início da Série B, o técnico
Marcelo Cabo fez uma cobrança,
ontem, ao time. “O Vasco tem
que entrar como protagonista,
começar forte e entrar no G-4”,
afirmou entrevista ao SporTV.

»BOTAFOGO
O Botafogo comunicou, ontem,
a demissão de 90 funcionários.
Segundo a diretoria, os cortes
são inevitáveis após a falta de
acordo com os colaboradores.
Fora da semi do Carioca, o time
tenta ir à final da Taça Rio.

Hulk fez quatro gols nos últimos três confrontos doGalo na temporada

9
Jogos seguidos sem perder
acumula o tricolor sob o

comando do técnico Crespo

16
gols

TemGabigol com a camisa
do Flamengo em três

participações na Libertadores.
O herói do bi, em 2019,

alcança o protagonista do
primeiro título continental
conquistado em 1981
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Washington Alves/AFP

Alexandre Vidal/Flamengo

“Igualei o Zico,

mas quero

passá-lo e

aumentar a

vantagem,

mas o coletivo

é sempre

superior”

GGaabbii,,
atacante do
Flamengo
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SUPERESPORTES

Águas demaio
levam a Tóquio

OLIMPÍADA Brasil conquista quatro vagas nos saltos ornamentais. Duas são de atletas do DF: Kawan e Luana

CANDANGÃO

Jacaré busca vaga e recorde

CHAMPIONS LEAGUE

City elimina PSG, de Neymar,
e espera por Chelsea ou Real

CLASSIFICAÇÃO

PP JJ VV SSGG

1. Brasiliense 6 2 2 5

2. Ceilândia 4 3 1 -1

3. Gama 3 3 1 -3

4. Luziânia 1 2 0 -1

4ª RODADA

HHoojjee

1155hh Gama x Ceilândia

1155hh::3300 Luziânia x Brasiliense

3ª
fa
se

CORREIO

#MãeQueAdmiro

Poste nas redes socias a foto de uma Mãe
por quem você tem grande admiração

e carinho, com uma breve mensagem

usando a hashtag #MãeQueAdmiro.

A sua homenagem pode aparecer no

site do Correio Braziliense e na

Revista do Correio em comemoração

à data, domingo, 9/5. Participe!

Não esqueça de deixar seu perfil nas redes sociais

em modo público para identificarmos a sua participação.

Jornalismo de verdade

Neste dia tão especial, mostre que pequenos

gestos de amor valem muito.

@correio.braziliense
@correiobraziliense

@correio
Correio Braziliense

MAÍRANUNES

D
esde 2004, Brasília conta
com representantes na
disputa dos saltos orna-
mentais nos Jogos Olím-

picos. César Castro eHugo Parisi
levaram a capital federal a quatro
edições olímpicas (Atenas-2004,
Pequim-2008, Londres-2012 e
Rio-2016). Aos 38 e 36 anos, res-
pectivamente, ambos não com-
petemmais.Noentanto, acompa-
nhamumanovageração.
Kawan Pereira, 18 anos, e Lua-

na Lira, 25, são atletas do Instituto
Pró-Brasil, doDF, e garantiramva-
ga para os Jogos deTóquio, no Ja-
pão, apartir de23de julho.
Após o adiamento do evento,

de 2020 para 2021, e as restrições
impostas pela pandemia, Kawan
tinha poucas chances de con-
quistar vaga olímpica. A resiliên-

cia foi recompensada nesta se-
mana. O atleta radicado em Bra-
sília carimbou o passaporte para
os Jogos ao ficar entre os 18 me-
lhores na plataforma de 10m da
Copa doMundo, na mesma pis-
cina em que ocorrerão as dispu-
tas daqui amenos de três meses.
Ontem, conquistou a 10ª coloca-
ção na final — omelhor resulta-
do doBrasil na competição.
“Eu estava um pouco desa-

creditado, mas treinando muito
para isso”, comemorou Kawan,
em entrevista ao Correio. O sal-
tador começou as disputas da
Copa do Mundo com a quarta
colocação nas eliminatórias, ao
somar 456,05 pontos. Nas semi-
finais, ficou em sexto (448,80
pontos) e, na decisão, terminou
na décima posição (409,90). Os
saltadores Isaac Souza (platafor-
ma), Luana Lira (trampolim) e

Ingrid Oliveira (plataforma)
também se classificaram e inte-
gram as 213 vagas confirmadas
do Brasil no evento.
ACopa serviu de Pré-Olímpico

e foi realizada emmeio amuitos
protocolos sanitáriosporcausada
pandemia. “Não pode sair do seu
andar no hotel, não pode visitar
quartodeoutropaíse temtestede
saliva todososdias”, conta.
A colega de clube, Luana, tam-

bém ressaltou o controle da orga-
nizaçãocomoscompetidores: “As
refeições estão sendo entregues
embaladas, emmarmitas, no ho-
tel, e ninguém pode sair do seu
andar, apenas saímos do quarto
paraapiscinaevoltamos”.
KawannasceuemParnaíba,no

Piauí,masmudou-se ainda crian-
ça com amãe para oDF, onde foi
criado e conheceu os saltos orna-
mentais. Também foi na capital

O quadrangular semifinal do
Campeonato Candango está afu-
nilando, e os times envolvidos na
disputa por dois lugares na final
começamausar a calculadorapa-
ra fazer as contas.Hoje, na quarta
rodada, duas partidas podemen-
caminhar os destinos e, inclusive,

carimbar uma das vagas na deci-
são. Às 15h, Ceilândia e Gama jo-
gam,noestádioAbadião.Às15h30,
Luziânia eBrasiliense se enfrenta-
rem,noSerradoLago.
Invicto há 12 jogos, oBrasilien-

se pode ir à final em caso de vitó-
ria. Comseis pontos de vantagem

paraoGama,oJacarégaranteava-
ga de formamatemática em caso
de tropeçodoalviverde.OPeriqui-
tomanteria chances de ultrapas-
sar o rival apenas se vencer oCei-
lândia e tirarumadiferençade sal-
do — hoje em nove gols — nas
duas rodadas restantes.

Além da vaga antecipada, a
vitória também vale um recorde
para o Brasiliense. Se vencer a
13ª partida seguida, o Jacaré irá
superar um feito instituído pelo
Brasília em 1977. Na ocasião, o
Colorado emendou 12 triunfos
em sequência.Trata-se domaior
período com 100%de aproveita-
mento na era profissional, ini-
ciada em 1976. Para o jogo, o
técnico Vilson Tadei conta com

o retornodo lateral-direitoDiogo.
No Gama, o técnico Victor

Santana conta com o retorno do
zagueiro Igor, recuperado de le-
são. Recontratado recentemente,
Emerson segue fora. O defensor
aindanão temcondiçõesdeatuar.
O Gato Preto, porém, teve uma
baixano time titular. Autor de gols
importantes no ano, o volante
Kléciopediua rescisãocomoalvi-
negroalegandomotivospessoais.

federal queconheceuHugoParisi,
atual presidente do Instituto Pró-
Brasil, que atua na formação e
manutenção de atletas de alto
rendimento.Oprojetodesenvolve
e garimpa talentos no Centro
Olímpico e Paralímpico doGama
e abastece a equipe treinada na
Universidade de Brasília (UnB).
“Desde pequeno, eu sempre gos-
teidaplataformaeoHugosempre
foi a pessoa que eume inspirei”,
contaKawan.
Natural de João Pessoa, Luana

mudou-se para Brasília em 2014,
aos 18 anos.“Eu já conhecia oHu-
go, o acompanhei treinando e
competindo. Soumuitogrataaele
ea todosquecolaboramcomnos-
sos resultados”, dizLuana.
A alegria é pela conquista que

resultará na estreia dela em Jogos
Olímpicos. Na Copa doMundo,
Luana terminou a disputa preli-
minar no trampolim de 3m em
16°, entre os 18melhores. “A sen-
saçãoéúnica, semigual!Uma feli-
cidadeenorme,desabafa.
Há trêsmeses, a equipe doDF

passou a trabalhar no Centro de
TreinamentoMaria Lenk, no Rio,
devido ao aumento das restrições
no auge da pandemia noDF. “Le-
vouumtempinhopara resgataros
saltos e voltar ao ritmo, à técnica
dos saltos eà força", avalia Luana.

OManchesterCity,que jáhavia
vencido por 2 x 1 no jogo de ida,
derrotou o Paris Saint-Germain
novamente (2 x 0) ontemese clas-
sificou para a final da Liga dos
Campeões no próximodia 29, em
Istambul, naTurquia. É aprimeira
decisãocontinentental nahistória
do clube inglês. O argelino Riyad
Mahrez foi o autor dos dois gols
quederamavitória aos ingleses.
O Manchester City terá pela

frente o vencedor da outra semifi-
nal, entre Chelsea e RealMadrid,
que se enfrentamhoje, às 16h, no
Stamford Bridge, em Londres,
após empatarempor 1 x 1 no jogo
de ida,nacapitalespanhola.Cam-
peões em 2012, os Blues têm a
vantagemdo empate por 0 x 0. O
timemerengue é obrigado a ven-
cer. Igualdade a partir de 2 x 2
também serve. Novo 1 x 1 forçará
prorrogação. Persistindo, pênaltis.
A TNT Sports transmitiráo jogo.
O jogador da seleção argelina,

nascido na periferia de Paris, foi o
protagonista da partida. Mahrez
marcou seu primeiro gol aprovei-
tandoumrebotedeumzagueiroe
o segundo finalizando em um
contra-ataque repentino, quando
oPSGse lançavaaoataque.
O técnicoPepGuardiola volta à

final da principal competição eu-
ropeiadeclubesapósasduascon-
quistas comoBarcelona nas tem-

porada de 2009 e de 2011. O PSG
sentiu falta de seu astro,Mbappé,
quepermaneceunobancodepois
de não ter se recuperado de dores
muscularesnapernadireita.
Neymar, que na véspera havia

prometidomorrer emcampopela
vaga, teve atuação discreta emais
uma vez mostrou descontrole
dentro de campo.Depois do jogo,
internautras “mataram”Neymar
commemesnas redes sociais.
Umdospoucosa falar,Marqui-

nhos, capitão do PSG, lamentou a
eliminação.“Demos tudo e come-
çamos bem, mas sabemos que
neste tipo de jogo os pequenos
detalhes fazem a diferença”, afir-
mouàemissoraRMCSport.“Pres-
sionamos bem, mas o segundo
gol nosmatou.OManchester City
é umaequipe de alto nível que sa-
be como manter a bola muito
bem”, acrescentou.
Ander Herrera questionou a

conduta do árbitro Bjorn Kuipers
em relação a alguns companhei-
ros de equipe. “Fala-se de respeito
pelosárbitros,maseledisseparao
(Leandro) Paredes ‘Vai àm...!’. Se
dissermos algo parecido, somos
suspensos por três ou quatro jo-
gos de suspensão”, revelou.Marco
Verratti também reclamou. “Ele
tambémme disse ‘F...-se’. Se eu
disser, serei afastado por 10 parti-
das", declarouo jogador.

Neymar é consolado por KyleWalker depois da eliminação na semifinal

KawanPereira conquistouavaganapiscina emque competirános Jogos

Satiro Sodré/SSPress/CBDA

Paul Ellis/AFP
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Data estelar: Lua míngua em
Peixes. Supostamente, o
processo de
autoconhecimento serve ao
propósito de encontrares tua
melhor versão. Se este é teu
firme intuito, precisas perder
de vista o que conheces de ti,
pois esse é o somatório de
tudo que foi implantado em
tua consciência como
resultado das pressões
equivocadas que o mundo
adulto fez ao longo de tua
“educação”. Mas, por que
deverias te perder para te
encontrar? Porque o mundo
adulto promulga regras
severas, mas não as sustenta
na prática. Ninguém, no
mundo adulto, vive de
acordo com as regras que
transmite aos filhos por meio
da “educação”. E aqueles que
as sustentam são os que com
mais severidade se dedicam
a assassinar impiedosamente
o que de melhor os filhos de
nossa humanidade trazem
consigo. Queres te conhecer?
Perde de vista a severidade e
ressuscita a alegria infantil.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Mesmo que não seja possível
enxergar a lógica dos
acontecimentos, porque tudo
acontece aos borbotões, saiba que há
um planomaior em andamento e
que você faria bem em se entregar
com total confiança a ele. Em frente.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Enquanto você continuar preferindo
tomar suas decisões no calor das
emoções intensas, continuará,
também, escapando à sua
percepção todas as soluções que se
encontram disponíveis, e que são
muito simples.É assim.

LEÃO
22/07 a 22/08

Agora é possível agir com destreza
no meio de toda essa complexidade
com a qual você precisa lidar, mas
para isso, você deve rejeitar
sumariamente toda fantasia que
pareça lhe fornecer uma solução
definitiva.

TOURO
21/04 a 20/05

Nosmomentos em que você se
atreve a passar através damalha de
preocupações que faz você imaginar
que está só no caminho, então você
se depara com várias pessoasmuito
bem dispostas a ajudar você. Peça
ajuda.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Observe bem sua vida, com
imparcialidade, e perceba que na
maior parte do tempo você faz o que
você quer. Por isso, elimine as
queixas de que sua vida é cheia de
compromissos e que não há tempo
livre disponível.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Está tudo bem, mas não é o melhor
dos mundos, só isso. Procure, então,
usar seu discernimento, para não
sobrecarregar sua consciência com
um sentimento de culpa que seria
inútil e contraproducente. Em frente
com o jogo.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Nem tudo está bem, mas seria uma
exagero de sua parte afirmar que
tudo esteja errado. Procure julgar
os acontecimentos com
equanimidade, para apreciar as
coisas boas que acontecem, a
despeito de tudo e de todos.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Faça o que seja mais seguro, aquilo
que exponha o menos possível
suas verdadeiras intenções, porque
agir sob o manto da discrição
garantirá destreza e eficiência,
poupando você do excesso de
palpites alheios.

LIBRA
23/09 a 22/10

Você não precisa resolver tudo de
uma vez, porque ainda que essa
seja a fantasia dominante, é melhor
a manter sob domínio, para não
correr o risco de perder de vista o
pouco, mas bom, que poderia ser
feito agora. Melhor não.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Para você se tranquilizar, procure
ampliar seu ponto de vista ao
máximo possível, incluindo nesse
tudo que, até aqui, andou
contrariando você e seus interesses.
Faça isso nem que seja como um
exercício.

PEIXES
20/02 a 20/03

É sobre os problemas e as angústias
que esses provocam em sua alma,
que você encontrará a força que
parecia perdida para sempre, mas
que estava por aí o tempo inteiro,
acenando e chamando a atenção.
Recupere.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Agora é um bommomento para
desfrutar de um pouco de
concórdia, a qual é muito rara nos
relacionamentos, já que a
discórdia tem sido a nota
dominante, não sendo essa uma
coisa que acontece apenas a você.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net
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TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

Flutuo sobre tuas luas
emminhasmadrugadas nuas,
ímpias de desejo e de loucuras.
Sobre teu luar,
assento omeu sol.
Sobnossos lençóis,
a claridadedenósmesmos.

Rodrigo Craveiro

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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Isadoracelebraanovamulher

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: fácil www.cruzadas.net

» ISABELA BERROGAIN*

M
21, novo projeto musical
da cantora Isadora, dá vida
ao propósito de homena-
gear e empoderarmulhe-

resque lutamtodososdiaspordireitos
e liberdade.Transitando entre opop, o
R&B e o soul, o trabalho conta com
duas faixas autorais, alémde regrava-
ções de grandes compositores como
Mart’nália, RitaLeeeCaetanoVeloso.
“Éumahomenagematodasasmu-

lheres. Eu quis contar umpoucodessa
minha trajetória, reunir mulheres
compositoras para termos cada vez
mais espaço nomercado. Para enten-
dermos aposição damulher diante da
sociedadeeoqueagentepassadiaria-
mente. É amulher do século 21”, des-
taca Isadora, ementrevista aoCorreio.
Isadora ressalta que o novo tra-

balho é uma forma de se posicio-
nar. “Eu sinto que nós, como artis-
tas, estamos aqui para transmitir
mensagens. E como nós vamos
transmitir essas mensagens sem
nos posicionarmos em relação ao
que acreditamos?”, indaga.

Realidade

A primeira faixa do álbum, Mu-

lher 21, foi lançada numa data sim-
bólica, 8 de março. “Eu me senti su-
per-honrada ao lançar minha músi-
ca no Dia Internacional da Mulher.
A gente sabe que a realidade femini-
na teve grandes mudanças ao longo
do tempo, isso a gente não pode ne-
gar. Mas, mesmo assim, a gente vive
numa sociedade em que a mulher
ainda tem muito a conquistar. Na
verdade, eu digo que a ‘mulher 21’
enaltece a figura feminina pela sua
resiliência, pela sua independência.
É uma mulher que passou a ocupar
diferentes lugares e a desempenhar
diferentes funções. Essamulher que
pode trabalhar, estudar, cuidar de si
mesma, da família, tudo ao mesmo
tempo. Ela tem essa multiplicidade
de papéis, e isso é a realidade femi-
nina”, explica.
“Nesse trabalho, eu vejo, com cer-

teza, um amadurecimento não só
pessoal, mas profissional e sonoro.
Eleme completou num sentido artís-
ticomuito especial”, observa. “Acredi-
to que algumasmulheres tenhamou-
vido e se identificado coma canção e,
como artista, o que a gentemais quer
é isso, essa identificação”, finaliza.

*Estagiária sob a supervisão
de José Carlos Vieira

Novo trabalho da cantora transita entre o pop, o R&Beo soul

Tamara Cristina/ Divulgação
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Novo filme do diretor brasiliense, a comédiaO auto da boa mentira

está em cartaz nas salas de cinema e traz grande elenco.Destaca
também a versatilidade de um dos principais cineastas do país

gria. As aulas-espetáculo (de Aria-
no) são exemplos de como fazer hu-
mor. Quem puder assitsir no “iutu-
bi” — quero aportuguesar, mesmo
(risos)—assista!

ComoAriano Suassuna se
relacionava comamorte? E, falando
nela, há nanarrativa a capacidade de
o filmedestroçar omundomágico,
lúdico do circo... Isso é doloroso?
Penso que a verdade e o sonho

podemedevemconviver. Aindaque
para alguns demore umpouco essa
adaptação. EmO auto da compade-
cida, Ariano falava que amorte era
“aquilo que é amarca do nosso es-
tranho destino sobre a Terra”. Acho
umaboadefinição.

Emque pé andaOpastor e o
guerrilheiro, seu próximo trabalho
na telona?Qual o objetivomaior com
o filme e quememórias recentes
guarda das filmagens emque,
destemidamente, podia
circular numset?
Estamos terminando o filme. Es-

tou bem feliz. É umprojeto queme-
xeu commuitas questões pessoais e
memórias. O filme vai seguir pelo
circuito de festivais. Amemória que
guardoédaminhamãe. Foi aúltima
vez que a vi e convivi. Depois veio a
quarentena, e ela veio a falecer em
julhopassado.

Oseunovo filme fala umpouco
de deslocamentos, sobre não
pertencer, sobre a invisibilidade,
às vezes, de alguns personagens.
Qual a percepção disso?
Os personagens são invisíveis,

porque eles são, no imaginário dos
outros, personagens presos a este-
reótipos. Acho que a gente ainda
precisamelhorar e termais vontade
de entender quemnos é diferente, e
não tipificar. Essa desatenção é um
problema que a gente, como nação,
temque amadurecer.

Onde o seu humor dialoga como
deAriano Suassuna?O filmenão é
uma comédia rasgada...
Acho interessante o aspecto lúdi-

codaobradele.Tenteimeaproximar
dissonofilme,porqueachoumolhar
muito generoso sobre os persona-
gens,queéalgoquesemprebusquei.

Ocontato comoCerrado e a
vivência emBrasília te aproximaram
da linguagemnordestina?
Sim. Gosto, por compreender a

complexidade, há criatividade e di-
versidade.

Apandemia atrapalha a estratégia
de lançamento nas salas de cinema?
Comovê o streaming hoje emdia?
Quero ter como norte uma frase

do Ariano: “O otimista é um tolo. O
pessimista, um chato. Bommesmo
é ser um realista esperançoso”. Esta-
mos lançando! Sempre é muito
complexo fazer um filme e, nessas
circunstâncias, mais ainda. Então,
chegar aqui é sempre uma vitória.
São tempos incertos. Estamos ten-
tando nos preparar e adaptar a eles.
Não está fácil, mas tento estar grato
com o que se conquista. Desde que
comecei o cinema, no fim dos anos
1980, vi várias transformações e ain-
da virão outras. Como o cinema é
intrínseco com a tecnologia, ele é
um processo bastante dinâmico. É
precisoser flexível.Achoqueostrea-
ming vema somar.

Stand-up comedy é uma cultura
que busca o relaxamento diante
da realidade... Omundo está
precisando disso hoje emdia?
Omundo está precisando de ale-

ENTREVISTA // JoséEduardoBelmonte

» RICARDO DAEHN

A
o interpretar, com leve-
za, um subgerente de
recursos humanos que
é confundido com uma
celebridade, na comé-

dia O auto da boa mentira, as-
sinada pelo diretor brasiliense
José Eduardo Belmonte, o ator
Leandro Hassum reforça as-
pectos cômicos da obra extraí-
da de escritos e vivências de
Ariano Suassuna (O auto da
compadecida). “Nessa objetivi-
dade que impera nas redes so-
ciais, assistir a Ariano (em pa-
lestras, no YouTube) é algo vi-
tal, ele dá ensinamentos ge-
nuínos, como esperar alguém
dar as costas para falar mal de-
la (risos). Ariano é brilhante
para a sanidade mental de que
necessitamos”, destaca o ator,
sobre a contemporaneidade
do dramaturgo e escritor pa-
raibano, radicado no Recife e
morto há sete anos, aos 87.
“Acho a comédia o gênero

mais difícil que existe. Esse filme
partiu da inusitada ideia de se
basear empalestras do Ariano, e
gostei da estrutura, que temalgo
das comédias italianas episódi-
cas dos anos de 1970. Não é tão
regional (de fonte do Nordeste)
quanto poderia se esperar, é ur-
bano. E trata de algunsmomen-

tos das andanças e viagens do
Ariano Suassuna pelo país”,
acrescenta José Belmonte, ci-
neasta de filmes premiados co-
moCarcereiros eA concepção.
Com roteiro assinado por

João Falcão (A máquina), Tatia-
naMaciel e Célio Porto, o longa
tem produção associada de
Guel Arraes (Lisbela e o prisio-
neiro) e, no elenco, Nanda Cos-
ta, Jackson Antunes, Johnny
Massaro, Cassia Kiss e Renato
Góes. Para José Eduardo Bel-
monte, um dos traços em co-
mum com Suassuna é o da dis-
posição de ter um olhar sobre o
Brasil e englobar aspectos lúdi-
cos das narrativas. Ele comenta,
ainda, da intenção de projetar

algo do humor de Jacques Tati
(do clássicoMeu tio) no filme.
Depois de incursões emação,

terror e thriller, a comédia mo-
dula novamente a filmografia do
diretor. “Muitos dos outros fil-
mes meus erammais pessoais;
de 2010 para frente, tenho esta-
do ainda em filmes de produto-
res (caso do novo). Sempre tive
interesse por coisas novas, dife-
rentes, reformular experiências
de vida”, explica.
No processo de experimenta-

ções, Belmonte recrutou atores
convincentes comoSérjão Loro-
za, Jesuíta Barbosa e Cacá Otto-
ni, sempre comungando da crô-
nica social que assenta textos de
Ariano Suassuna.

Cenas deOauto daboamentira: o humor em tempos de rede social
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1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
ALTO LUXO

LOCAL NOBRE
CULLINAN APART HO-
TEL Vendo apart ho-
tel, alto luxo, com gara-
gem, mobiliado, local
privilegiado, bela vis-
ta, ,nascente de frente
ao Shopping 30m2 ape-
nas R$ 245 mil. De gra-
ça ! 98178-8000 C/950.

1.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

CRUZEIRO

3 QUARTOS

QD 02 Vdo casa origi-
nal 3qtos + DCE TR:
99983-1953 c3149

QD 02 Vdo casa origi-
nal 3qtos + DCE TR:
99983-1953 c3149

1.2 NOROESTE

NOROESTE

3 QUARTOS

AMS VENDE
SQNW 310 3 qts, 2 suí-
tes, 99m2, canto, 2 vgs
F:99338-2014 c10881

4 OU MAIS QUARTOS

AMS VENDE
SQNW108 212m2, 4 suí-
tes, reformado, 3 vagas
F:99338-2014 c10881

AMS VENDE
SQNW 110 Exclusiva
Cob.4 suítes, 400m2can-
to, 5 vagas, Vista Park, -
F:99338-2014 c10881

AMS VENDE
SQNW 110 4 suítes, vis-
ta park, 201m2, 3 vagas
F:99338-2014 c10881

SUDOESTE

QUITINETES

105 SQSW 36m2, can-
to, garagem, lavaderia,
ao lado do shopping.
Tel: 99982-4350 c/3573

TAGUATINGA

3 QUARTOS

CSB 05 3qts, 2wc, sl,
coz, Ár. serv. var. gr c/
vista 94m2, nasc, canto,
s/gar. a Reformar.
R$295mil. 99238-8774
CSB 05 3qts, 2wc, sl,
coz, Ár. serv. var. gr c/
vista 94m2, nasc, canto,
s/gar. a Reformar.
R$295mil. 99238-8774
CSB 05 3qts, 2wc, sl,
coz, Ár. serv. var. gr c/
vista 94m2, nasc, canto,
s/gar. a Reformar.
R$295mil. 99238-8774

1.3 LAGO SUL

1.3 CASAS

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

AMS VENDE
SMDB 24 4 sts, 500m2,
cond. ecológico - Vista
p/ natureza R$ 3,8Mi
T:99338-2014 c10881

LUZIÂNIA

3 QUARTOS

CIDADEOSFAYA/Luziâ-
nia Exc casa 3qts lt
360m2 R$ 85 mil Aceito
carro (61) 99901-0712

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ASA NORTE

SCN QD 01 Ed América
Office Tower vendo ou
alugo 2 salas juntas c/ 2
garagens..Estudopermu-
ta por Ap no CA Lago
Norte Tratar fone:
99985-7091 c/ Libaino

SCN QD 01 Ed América
Office Tower vendo ou
alugo 2 salas juntas c/ 2
garagens..Estudopermu-
ta por Ap no CA Lago
Norte Tratar fone:
99985-7091 c/ Libaino

SCN QD 01 Ed América
Office Tower vendo ou
alugo 2 salas juntas c/ 2
garagens..Estudopermu-
ta por Ap no CA Lago
Norte Tratar fone:
99985-7091 c/ Libaino

1.4 ASA SUL

ASA SUL

|| ---- J. LÍRIO AGUIAR ----||
3 SALAS DE LUXO
COM GARAGEM

QD 701 Vendo 03 sa-
las juntas, com 115m2

total, emprédio Comer-
cial de altíssimo luxo,
Salas com 01 gara-
gem,desocupadas.Por-
taria com segurança
24h.CentroEmpressari-
al Norte. Prédio de al-
to luxo. Preço R$
758.000,00 a vista. F:
98178-8000 C/950.

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ÁGUAS CLARAS

VENDO LOTE 300m2

R$120mil Arniqueiras.
Ac.carro 62 99497-0766

LAGO NORTE

GRANJA DO TORTO
Vdo lote de esquina R$
440mil Ac. proposta
99971-0312 c6313

GRANJA DO TORTO
Vdo lote de esquina R$
440mil Ac. proposta
99971-0312 c6313

LAGO SUL

BRASÍLIA/DF Cond. ru-
ral Solar da Serra, Lago
Sul. Terreno 1.736m2

(direitos). Inicial R$
187.500,00 (parcelável)
leiloesjudiciaisdf.com.br
0800-707-9272

BRASÍLIA/DF Cond. ru-
ral Solar da Serra, Lago
Sul. Terreno 1.736m2

(direitos). Inicial R$
187.500,00 (parcelável)
leiloesjudiciaisdf.com.br
0800-707-9272

RIACHO FUNDO

VENDO URGENTE!!!
EXCELENTE CHÁCARA/

ÁREA BR 060-DF
RESIDENCIAL/COMER-
CIAL / Logística / gal-
pão, 60.000 m2, 90% pla-
na, 300 m de frente pra
pistaR$1.200.000,00.Pa-
gamento à vista! 99381-
7130 creci11588

1.5 TAGUATINGA

TAGUATINGA

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
IGREJA, ATACADISTA
SUPERMERCADO,

CONCESSIONÁRIA DE
CARROS Vendo ou Alu-
go o melhor terreno pa-
ra comercio em geral na
EPTG. Plano, pronto pa-
ra ser usado. Uma mara-
vilha de terreno enorme
tem 40.000m2. Local de
encher os olhos. Tr:
98178-8000 C/950.

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

LUZIÂNIA/GO Sítio
75ha , na Faz. Águas
Claras. Inic ia l R$
528.000,00 (parcelável)
leiloesjudiciaisgo.com.br
0800-707-9272

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

FAZENDA DE ENGORDA
PLANALT INA-GO
794 HA, um Show,
75kmdeBrasília. Total-
mente formada, 32divi-
sões de pasto, curral
na sede com balança,
brete, embarcador. Re-
sidência principal de lu-
xo de frente para um la-
go com caramanchão.
Uma verdadeira jóia
(61) 99981-1128 Zap

OUTROS ESTADOS

ALEXÂNIA - GO 02 hec-
tares c/córrego, plano,
energia, internet,próx.as-
falto. R$95.000,00 à vis-
ta. Tratar c/proprietário:
(62) 99806-3490/ (62)
98406-5441/ (62) 98233-
1836

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125 halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125 halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

1.7 CONSÓRCIO

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

BONAPARTE
SALA QUARTO sep +
2 var 45,94m2 14ºand
vista belíssima refor px
Pátio Brasil 98277-3348

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

IMPERIAL KITS Frigo
Ar, Tv, Wifi, coz. Á.serv
Zap 99981-9265 c4559

LAGO NORTE

1 QUARTO

CA 09 Vendo ou alugo
sala, qto, 57m2, Fino aca-
bamento, Decorado, Ga-
ragem, Lazer completo.
Tr: (27) 99901-7047/
(27)99901-5010

2.2 SUDOESTE

SUDOESTE

1 QUARTO

RUA DO PÃO DE AÇÚCAR
QD 05 1qto semimobilia-
do reform 98592-4771

RUA DO PÃO DE AÇÚCAR
QD 05 1qto semimobilia-
do reform 98592-4771

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA SUL

|| --- J. LÍRIO AGUIAR ---||
PRÉDIO ALTO LUXO

6.000M2(POSSO DIVIDIR)
CRS 505 Alugo o me-
lhor prédio da W3, alto
luxo,comgaragens,ele-
vadores,grupodegera-
dores.Servepararepar-
tições públicas, igre-
jas, supermercados,
etc. Excelente preço,
6000m2. Acabou!Éoúl-
timo. Quem vê aluga!
F: 98178-8000 C/950.

|| --- J. LÍRIO AGUIAR ---||
PRÉDIO ALTO LUXO

6.000M2(POSSO DIVIDIR)
CRS 505 Alugo o me-
lhor prédio da W3, alto
luxo,comgaragens,ele-
vadores,grupodegera-
dores.Servepararepar-
tições públicas, igre-
jas, supermercados,
etc. Excelente preço,
6000m2. Acabou!Éoúl-
timo. Quem vê aluga!
F: 98178-8000 C/950.

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br
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4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

COMPRO OURO !!!! pa-
go à vista !!! $$$$. Con-
tratar tratar: (61) 99947-
1532

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

RELAXANTESENSORI-
AL renove saúde, equilí-
brio e energia. Promo-
ção 99,90. 998911943

RELAXANTESENSORI-
AL renove saúde, equilí-
brio e energia. Promo-
ção 99,90. 998911943

4.5 DIGITAÇÃO

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

DIGITAÇÃO

TCC (PROMOÇÃO)
ASSESSORIACOMPLE-
TA de todas as áreas e
níveis acadêmicos ,sem
plagio!!! Garanto nota
10,professoraespecialis-
taemmetodologiacientífi-
ca! Tenho testemunhos
positivosdealunospor to-
do o Brasil! Chame no
zap por favor 61
991498430

LIMPEZA

LAVAGEME IMPERME-
ABILIZAÇÃO Sofá 61-
985236283

OUTROS PROFISSIONAIS

DESPACHANTEDOCU-
M E N T A R I S T A
Salvador-BA. Tratar: (71)
9 1 7 8 - 4 5 0 0 7 1 -
991784500

MASSOTERAPEUTA
VAGA Interessados(as)
(61) 986546736

MUDANÇAS E FRETE
Local e interestadual.
Contato (61) 99963-
7111

4.5 SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1c/filmagens,flagran-
te. Sigilo e discrição
998106976/ 32086310
Gps/Monitoramento
24horas!

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

ASSINATURA DE TV
mais de 400 canais,
40000 Conteúdos para
Tv Box R$35 www.
canaisiptv.net (61)99592-
4616

TV BOX 128 GB 8 GB
RamCom 40000 conteú-
dos 30 Dias (63) 99981-
4456

LISTA DE CANAIS pa-
ra Tv Box R$ 25,00 /
Mês. Entre em contato
Whatsapp (63) 99981-
4456 ou (63)99981-
4456

GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456

4.7 PRODUTOS E
SERVIÇOS

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

PRODUTOS E
SERVIÇOS

TOSADOR/BANHISTA
Pet (61) 99607-3779

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

LEILÃO DE ARTES Ca-
sa Amarela Brasilia-DF
(61) 99905-3050
MÚSICA, ARTE E CUL-
TURA Errata: edital-
Casa Amarela leilões-
leilão dias 13, 14 e 15/
04/21 61-999053050

MÓVEIS
E ESTOFADOS

SOFÁ NA EMBALA-
GEM Entrar em contato
(61) 99998-0301

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

EMPRESAENERGIASo-
lar -comestoque. Interes-
sados tratar: (62) 99103-
6900

SERVIÇOS E PRODUTOS

RODA D ÁGUA e Cata-
vento tudo que você pre-
cisa para bombear água
62-994827308

5.1 SERVIÇOS E
PRODUTOS

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

A EMPRESA EMBAPLAST
TRANSPORTES

RODOVIARIOS EIRELI
SOLICITAOCOMPARE-
CIMENTO da funcioná-
ria: Laise Dias da Sil-
va, em razão da ausên-
cia injustificada e conti-
nua ao seu serviço des-
de 16/03/2021, sem
apresentarqualquerjus-
tificativa, a EMBA-
PLAST TRANSPOR-
TES RODOVIARIOS
EIRELI., seu emprega-
dor, nos termos do dis-
positivo 482, letra I, da
CLT, consigna o prazo
de 24 horas úteis para
comparecer imediata-
mente ao seu local de
trabalho para reiniciar
suas funções ou justifi-
car, devidamente no
prazo estabelecido, o
motivo que impede o
seunãocomparecimen-
to a partir da data des-
sa publicação. O local
para sua apresentação
é Quadra SMC, Qua-
dra 02, Lotes 11 e 13
Bairro: Setor de Materi-
ais de Construção Cei-
lândia Norte, Ceilân-
dia, Brasília DF, CEP:
72265-705. Duvidas en-
trar em contato com o
número 61 3346- 0613
- Falar com a Beatriz

MÍSTICOS

CASA DA CARIDADE
Amarraçãoinfalívelgaran-
tida p/ todos os fins. Tra-
go seu amor em 3 dias.
Eu garanto! . Consulta e
Amarração R$300, QSE
09 cs 05 Tag Sul 3355-
2973/ 98237-2661 Zap

AVISODERECEBIMENTODELICENÇADEOPERAÇÃO.
Torna público que recebeu do Instituto Brasília Ambiental – IBRAM/DF a Licença de Operação Retificação SEI-GDF nº 4/2021
- IBRAM, para as atividades referentes ao Sistema de Esgotamento Sanitário da Estação de Tratamento de Esgotos Brasília Sul -
ETE Sul/Asa Sul, RA I. Processo SEI/GDF nº 00391.00005605/2019-12. Companhia de Saneamento Ambiental do Distrito
Federal – CAESB.

GOVERNO DO DISTRITO FEDERAL
SECRETARIA DE ESTADO DE INFRAESTRUTURA E SERVIÇOS PÚBLICOS
COMPANHIA DE SANEAMENTO AMBIENTAL DO DISTRITO FEDERAL – CAESB

5.2 MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,setornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: AmparoEspiri-
tual Dona Percília

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática (61)
99952-3892

SUPORTE TÉCNICO
em Informática (61)
99952-3892

5.4 ASSESSORIA
DE CRÉDITO

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

CONSÓRCIOBANCOR-
BRÁS não contemplado
a venda. Tratar (61)
99912-7114.
CONTÁBEISNEGOCIA-
ÇÃO Impostos Assesso-
ria de Creditos. Contate
através: (61) 98545-
5391
EMPRÉSTIMONOCAR-
TÕO de crédito tratar
(61) 98110-4953
EMPRÉSTIMONOCAR-
TÃO DE CRÉDITO
SEM PRECISAR SAIR
DE CASA parcele em
até 18x Contato: 61-
981104953
EMPRÉSTIMONOCAR-
TÃO DE CRÉDITO, par-
cele em até 18x SEM
PRECISARSAIRDECA-
SA . Contato : 61-9
8110-4953
PARCELE SUAS CON-
TAS Entrar em contato
pe lo te le fone 61-
982903068

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVICRED
CRÉDITO PESSOAL -
para func público em ge-
ral com cheque, descon-
to em folha ou débito
em conta corrente, sem
consulta spc/serasa.
4101-6727/ 98449-3461

NEGÓCIOS

INSTALAÇÕES
COMERCIAIS

RESTAURANTEÁVEN-
DAMudede vida, restau-
rantetodoequipado,opor-
tunidade única em Cal-
das Novas GO (64)
99260-0218
RESTAURANTEÁVEN-
DAMudede vida, restau-
rantetodoequipado,opor-
tunidade única em Cal-
das Novas GO (64)
99260-0218

5.4 INSTALAÇÕES
COMERCIAIS

RESTAURANTEÁVEN-
DAMude de vida, restau-
rantetodoequipado,opor-
tunidade única em Cal-
das Novas GO (64)
99260-0218

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

BAR TRADICIONAL
Vendo no Guará II. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-99997-7011

MERCADO Á VENDA
CNPJ consolidado no
Pnorte R$120mil (61)
98466-3387

SALÃOLINDOVendo lo-
calizado em Taguatinga
Centro. Interessados li-
gar para 61-992347153

PASSOPONTOPanifica-
doraeconfeitaria localiza-
da em Formosa GO. Tra-
tar através do telefone:
(61) 99641-0080

BAR TRADICIONAL
Vendo no Guará II. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-99997-7011

MERCADO Á VENDA
CNPJ consolidado no
Pnorte R$120mil (61)
98466-3387

SALÃOLINDOVendo lo-
calizado em Taguatinga
Centro. Interessados li-
gar para 61-992347153

PASSOPONTOPanifica-
doraeconfeitaria localiza-
da em Formosa GO. Tra-
tar através do telefone:
(61) 99641-0080

BAR TRADICIONAL
Vendo no Guará II. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-99997-7011

MERCADO Á VENDA
CNPJ consolidado no
Pnorte R$120mil (61)
98466-3387

SALÃOLINDOVendo lo-
calizado em Taguatinga
Centro. Interessados li-
gar para 61-992347153

PASSOPONTOPanifica-
doraeconfeitaria localiza-
da em Formosa GO. Tra-
tar através do telefone:
(61) 99641-0080

BAR TRADICIONAL
Vendo no Guará II. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-99997-7011
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NOVO HORÁRIO
DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
10h às 17h
AOS SÁBADOS
9h ás 12h

Para informações, sugestões e dúvidas, ligue:

Para publicações ou alterações nos anúncios
de linha, ligue para:

DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
7h às 18h
SÁBADOS, DOMINGOS E FERIADOS
7h às 13h

E de às liberado para atendimento
presencial.

11h 17h

de às atendimento não presencial08h 11h
SÁBADO

SEGUNDA A SEXTA

E de às liberado para atendimento
presencial.

11h 12h

DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
10h às 17h
AOS SÁBADOS
8H às 12h

horário de atendimento não presencial a partir de
10h

HORÁRIO FUNCIONAMENTO LOJAS

ESTAMOS SEGUINDO TODAS AS ORIENTAÇÕES
DE PREVENÇÃO CONTRA O CORONAVÍRUS

ATENDIMENTO AO CLIENTE

CENTRAL DE
ATENDIMENTOTenha o CPF/CNPJ em mãos para sua comodidade ao fazer o

seu anúncio. A publicação de todos os anúncios está sujeita a

confirmação e revisão antes da publicação.

São 3 lojas de classificados do Correio Braziliense espalhadas no

DF. O pagamento de anúncios de linha nas lojas pode ser feito à

vista em dinheiro, cartão de crédito ou débito.

5.7 TURISMO E LAZER

SERVIÇOS

HOSPEDAGEM

LOCAÇÕESPARATEM-
PORADA Caldas Novas
-GO. Tratar: (64) 99246-
5776

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

OUTROS

ACOMPANHANTE

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

LOIRA CATARINENSE
CRYSTAL CARINHO-
SA Mass safada Asa
Norte 61 99450-9440

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

309 SUL Massagens
tântrica, relax e ou-
tras. Confira! 613242-
4314/99457-6081 zap

MASSAGEM RELAX

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

5.7 MASSAGEM RELAX

LEO MASSAGEM DE FORA
RELAXANTE,DESPOR-
TIVA,tântrica.Venhacon-
ferir. Local discreto.(81)
98812-4711

PRISCILA FEITA A PINCEL
NAMORADA LINDA
21ª capa revista totalm
d+ 406N 6199645-7413

SONIALINDAmassagis-
ta prof s/decep amb dis-
cr 61 98608-9203 Tag.

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

COLEGUINHAS 24H
704 Bl. E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

EMPREGADADOMÉSTI-
CA Procuro para traba-
lhar na Asa Norte de se-
gunda a sabado. Interes-
sadas entrar em contato
através do telefone (61)
99939-8800falarcomRa-
fael

IMPERMEABILIZADOR
CONTRATA-SE com ex-
periencia em aplicação
de manta asfáltica. Tra-
tar (61)99569-6568

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE c/ ou s/ exper.
Só zap 61 98625-2095

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

6.1 NIVEL BÁSICO

PEDREIRO E AJUDAN-
TE contrata-se profissio-
na l . T ra ta r : ( 61 )
992737000

TÉCNICO CONTRATA-
SE para ar condiciona-
doerefrigeração,comex-
pe e CNH (61)98321-
3456

TRABALHADOR RU-
RAL /Caseiro. Tratar pe-
lo telefone 61-99661-
4068

TRABALHADOR RU-
RAL que saiba tirar lei-
te. Tratar: 3367-0108

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
periência. Interessados
entrar em contato: (61)
98138-3948 ou (61)
99861- 3561

PROFISSIONAISOFICI-
NA decora contrata. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-981479980

NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTE DE FAR-
MÁCIA e demais vagas
c o n t r a t a - s e P cD
rh@cettro.com.br

CONTRATA-SE
AUXILIARADMINISTRA-
TIVO , noções de infor-
mática e experiência
em Power Point .Vaga
p/ Lago Sul. Enviar CV
processoseletivoeasy
@gmail.com

AUXILIAR CONTÁBIL
contrata-secomexperiên-
cia comprovada para tra-
balhar em escola de con-
tabilidade. salário R$
1.890,00+VT,CV:seleca-
ocurriculostaff@gmail.
com

AUXILIAR DE AÇOU-
GUE repositor contrata-
se com experiência. Tra-
tar (61) 98240-3376 .

CONSULTOR(A) CO-
MERCIAL Park Educati-
on contrata para traba-
lhar. Residir em Planalti-
na/DFouSobradinho.En-
sino médio. Interessa-
dos(as) entrar em conta-
to pelo telefone (61)
99613-2600.

CORRETOR DE IMÓ-
VEIS contrata-se sem
experiência., Tratar:
(61) 98145-9129

6.1 NÍVEL MÉDIO

CORRETOR (A) SEM
EXPERIÊNCIAparaAno-
vaConstrutoraemValpa-
raiso. Interessados tra-
tar: (61) 98145-9129

DESIGNER PROJETIS-
TA ou Arquiteto contra-
ta-se para loja de mó-
veis, tratar: (61) 98174-
0121

DOMÉSTICACOZINHEI-
RA com exp, que possa
dormir, tratar com Mari-
sa (61) 99967-1737

ESTAGIÁRIOCONTRA-
TA-SE Interessados tra-
t a r f o n e : ( 6 1 )
984755118

GERENTE DE LOJA In-
teressadosentraremcon-
tato através 61-99999-
0640

PRECISA-SE
MEIOOFICIALdeMarce-
neiro e Vendedora mó-
veis planej 99979-8210

OPERADOR (A)DE TE-
LEMARKETING Interes-
sados entrar em contato
(61) 99986-5718

PROFESSORCONTRA-
TA-SE Professor de In-
glês em São Sebastião-
DF. Interessados enviar
e-mail: ped.skill.edss@
gmail.com ou Tel: (61)
99100-1213

PROFISSIONAL CON-
TRATA-SEparadeparta-
mento fiscalepessoal. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone: 61-
996925236

PROFISSIONAL ÓR-
GÃO respeitadodoDistri-
to Federal selecionará
pessoasvisandocontrata-
ção para os cargos abai-
xo indicados. 61-
999819689

RENDA EXTRA traba-
lhe em casa Home Offi-
ce www.bb5.com.br/a/
trabalho (61) 99592-
4616

SECRETÁRIACONTRA-
TA-SE com experiência
para clínica odontológi-
ca (61) 98176-6086

6.1 NÍVEL MÉDIO

VENDEDOR CONTRA-
TA-SE Local da Vaga:
São Sebastião- DF. Inte-
ressados enviar currícu-
lo p/ e-mail: skillidiomas.
contrata@ gmail.com ou
entrar em contato: (61)
9100-1213

V E N D E D O R
CONTRATA-SE. Interes-
sados entrar em conta-
to: (61) 99452-3111

CAP TADOR ( A )
/CORRETOR(A) de imó-
veis - Oferecemos ajuda
de custo mensal além
dosmelhorescomissiona-
mentos! Precisa ter
CNH e experiência. Inte-
ressadosentraremconta-
to: (61) 98349-1914

GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456 ou (63)-
999814456

VENDEDOR DE CON-
SIGNADO Comtrata-se
com experiência em ven-
dasou telemarketing.Co-
missão+ajuda de custo.
Env i a r CV pa ra :
selecao2020@gmail.
com. Tratar: (61) 99808-
7238

REVENDAIPTVBaixoIn-
vestimento Alto Lucro. In-
teressadosentraremcon-
tato Whatsapp (63)
99981 -4456 (63 ) -
999814456

NÍVEL SUPERIOR

ASSISTENTE FISCAL -
AraújoContabilidade.Inte-
ressadosentraremconta-
to pelo telefone 61-
99283-6982

ESTAGIARIO ADVOCACIA
PRECISA-SE a partir
do 8º sem. Com exper.
escritório Paranoá DF.
Bolsa a combinar.
9 9 8 0 2 - 8 4 0 0
v a l d e t e m i r a n d a .
adv@gmail.com

GERENTEADMINISTRA-
TIVO Pleno Provedor
de internet contrata.Salá-
rio inicial R$ 3.300,00 In-
teressados na vaga en-
trar em contato: (61)
99231-7401 ou 61-
92317401

PROFESSOR(A) PRO-
CESSO seletivo para o
colégio Militar Tiraden-
tes, PMDF, www.
bebusiness.com.br

6.1 NIVEL SUPERIOR

PROFISSIONAL PARA
ASSISTENTE Contábil /
Assistente Fiscal / Assis-
tente do Departamento
Pessoal precisamos
comexperiência compro-
vada bem como saber
executar oserviçonopro-
gramaDexion. Interessa-
dos enviar currículo pa-
ra o email: executiva.
claudiocampelo@gmail.
com ou pelo telefone
(61) 99989-6412

CONSULTOR(A) DE
VENDAS Contrata-se in-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone 61-
99189-2897

F IS IOTERAPEUTA
RPGcontrata-se. Interes-
sados entrar em contato
através do número : 61-
984755118

SUPERVISOR(A)DELO-
GÍSTICAContrata-se. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo (61)99981-
6147

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

COSTUREIRO (A) OFE-
REÇO meus serviços.
Tratar pelo (61) 98477-
1728

DIARISTA/LIMPEZAofe-
reço os meus serviços.
Telefone de contato
(61)-984847671

PROFISSIONALPROCU-
RA emprego. Entrar em
contato (61) 98629-
7072

NÍVEL MÉDIO

CAIXA OU VENDEDO-
RA ofereço-me urgente
p/ trabalhar (61) 98186-
0013

FAXINEIRA/PASSADEI-
RAOfereço osmeus ser-
viços. A partir de
R$150,00. Tratar: 61
994587058 / 61 -
998919282

6.2 NÍVEL MÉDIO

PROFISSIONAL ESTÁ
a procura por Emprego.
Entrar em contato (61)
98444-2000

NÍVEL SUPERIOR

AULA PARTICULAR
de Francês ofereço-me
manhã, tarde e noite Tr:
99244-4153 Prof. Luiz

QUÍMICO RT Assumo a
responsabilidade técni-
ca de sua empresa (61)
99249-3873

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

INFORMÁTICAECELU-
LAR Para a 3ª idade.
Agende sua aula, conhe-
cimento é tudo! Tr:
98379-8447/99601-1535
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